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КУЙ КУЛИЧ, 
ПОКА ГОРЯЧО
Главный праздник православных верую-

щих — Светлая Пасха — в этом году выпадает 
на 20 апреля; еще десять дней, но в Москве 
уже царит предпасхальная лихорадка. При-
чем в продаже куличи появились еще в конце 
марта. Шокирующие для истинно верующих 
«тренды» — «Трамп-куличи» в виде головы 
американского президента, дубайский кулич 
по аналогии с нашумевшим шоколадом и про-
дающиеся «шапочки» от куличей — конечно же, 
не имеют ничего общего с Пасхой. «МК» изучил 
ассортимент, удивившись, как изощряются 
кондитеры. Предпасхальные продажи при-
нимают уродливые формы  

При входе в продуктовые магазины, с пер-
вого же шага вам в глаза глядят пасхальные 
куличи всех видов и мастей: «Купи меня!». Они 
лежат на самом видном месте в супермаркетах. 
Многие изготовители, судя по датам на про-
дукции, поспешили испечь их еще во второй 
половине марта. Поэтому некоторые куличи 
уже сейчас продаются с 30%-ной скидкой. 
Конкуренция не тетка! 

В первом бюджетном универсаме в нали-
чии на полках пять видов пасхальной выпечки, 
от маленьких, по 270 г, до полкило. Цены: 270 г 
— 99,99 рубля, 350 г — 190 рублей, 500 г — 230 
рублей. Самым дорогим оказалось изделие как 
раз с 30%-ной скидкой: «Кекс праздничный» 
480 г стоит 339,99 рубля (зачеркнута прежняя 
цена 489,99 рубля). Сделан 28 марта и оста-
нется съедобным до 7 мая. 
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Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ,
корреспондент отдела 

городской жизни

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОСТОРОЖНО: 
ПРИВАТИЗАЦИЯ
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Алексей СИНЕНКО, 
публицист, кандидат 
экономических наук

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАКОНЫ 
АЛХИМИИ

Колдуны, маги и гадалки заработали 
в прошлом году 2,4 трлн рублей

Нездоровый интерес россиян к 
рынку паранормальных услуг, уси-
лившийся в последние годы, заста-
вил депутатов Госдумы взяться за 
ужесточение законодательства. Ра-
бочая группа комитета по защите се-
мьи обсудила законопроект о запрете 
рекламы эзотерических, духовных и 
энергетических практик и блокиров-
ки онлайн-ресурсов, предлагающих 

подобные услуги. «Нужно не просто 
бить по хвостам конкретным преступ-
никам, но и проводить профилактику 
их вредоносной деятельности», — 
сформулировала цель инициативы 
Нина Останина. В «черный список» из 
38 позиций вошли не только гадание и 
астрология, но и… нутрициология. 
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БАНКОМАТЫ УХОДЯТ В ОТКАЗ
Зачем понадобился запрет на выдачу 

наличными более 50 тысяч рублей в сутки
С 1 сентября вступит в силу за-

прет на выдачу в банкоматах более 
50 тысяч рублей в сутки при на-
личии признаков мошенничества. 
Мера, призванная надежно защи-
тить потребителей и их деньги от 
злоумышленников, одновременно 
вызывает ряд вопросов — как у юри-
стов и финансовых экспертов, так и 
у обывателей. 
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ЖЕЛАНИЕ «САМОУБИТЬСЯ О РОССИЮ»
Почему Таллин, Рига и Вильнюс провоцируют Россию 

и чем это для них может закончиться
В случае самоустранения США от поддержки Украины в 

весьма щекотливом положении могут оказаться выбравшие 
крайне агрессивную риторику страны Прибалтики. Во-первых, 
граждане Литвы, Латвии и Эстонии, несмотря на «идейную» на-
качку, не горят желанием вставать под ружье. А во-вторых, под 
большим вопросом позиция Западной Европы, которая вряд ли 
заступится за своих вассалов, которые состоят на иждивении 
Евросоюза.

Президент Российской ассоциации прибалтийских иссле-
дований, профессор Николай Межевич в беседе с «МК» расска-
зал, в каком случае страны НАТО заступятся за Прибалтику, а 
в каком ей придется самостоятельно отвечать за свои слова и 
совершенные провокации. 

Читайте 2-ю стр.

Два катера, уверена министр 
обороны Литвы, откроют «новую 
главу в военной истории Литвы».

«В НЕЗАВИСИМОСТИ 
ЕСТЬ МАССА ПЛЮСОВ» 
Накануне юбилея Ирина Безрукова 
рассказала, как оставаться счастливой 
в одиночестве 
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Дежурная бригада: 
Анна РАЧИНСКАЯ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 

Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН и др.

ОРНИТОЛОГИ ПРИЗВАЛИ 
ПОДКАРМЛИВАТЬ 

ПЕРЕЛЕТНЫХ ПТИЦ

Редкую краснокнижную 
птицу заметили в подмо-
сковном Наро-Фоминске. 
По микрорайону Красная 
Пресня летал чибис — 
местные жители узнали 
его по характерному хо-
холку.

Как стало известно «МК», 
птица вернулась в столич-
ный регион в привычное 
время — как правило, эти 
пернатые прилетают с по-
явлением первых проталин 
на лугах и полях, то есть к 
апрелю. Вот только есть у 
чибисов особое свойство 
— при внезапных похоло-
даниях и снежной погоде 
они могут вернуться на 
Средиземное море, чтобы 

возобновить ми-
грацию с первым 
же потеплением. 
Орнитологи допу-
скают, что вьюга 
действительно 
могла спугнуть 
не самых стойких 
представителей 
семейства ржан-
ковых, однако 
наро-фоминский 
гость оказался 
морозоустойчи-
вым — он пере-
пархивал с одной 

ветки на другую и выглядел 
достаточно бодрым. 

Тем не менее орнитологи 
и бедвочеры призывают 
жителей Московской об-
ласти проявить заботу о 
перелетных птицах, кото-
рые в условиях внезапно 
нагрянувшей «зимы» не 
могут раздобыть себе 
корм. Специалисты реко-
мендуют сыпать на землю, 
не покрытую снегом (где 
проходит теплотрасса, а 
также под елками и ска-
мейками), порезанные 
вареные яйца, заморо-
женные ягоды калины и 
клюквы, творог и тонко 
порезанную морковку.

БУДУЩИМ ЧЕКИСТАМ ПРИДЕТСЯ РАСКРЫТЬ 
ВСЕ СЕМЕЙНЫЕ ТАЙНЫ

Изменить требования к 
заполнению анкет граж-
данскими лицами и воен-
нослужащими, желающи-
ми поступить на службу 
в Федеральную службу 
безопасности, планирует 
ФСБ. Вопросы, на кото-
рые нужно будет отвечать 
соискателям, остались в 
основном прежними, но 
были детализированы.

В частности, изменен 
вопрос о супругах, как 
нынешних, так и бывших. 
В действующем варианте 
ведомственного приказа 
указано, что претендент 
на работу в ФСБ должен 
указать, с кем он всту-
пил (вступал) в брак, где 
и когда. В случае если 
брак прекращен, указать 
дату развода. Сейчас же 
информация о супругах 

разнесена в два пункта, 
в первом — сведения о 
том, с кем гражданин 
или гражданка состоят в 
браке на момент написа-
ния анкеты, во втором — о 
бывших супругах. При-
чем указывать нужно не 
только фамилию, имя и 
отчество супруги(а), но и 
число, месяц, год и место 
рождения, гражданство 
(подданство), место ра-
боты, службы или учебы, 
адрес проживания и реги-
страции, а также причины 
прекращения брака.

Детализирована также 
информация обо всем, 
что касается зарубеж-
ных стран. Например, на 
вопрос об иностранном 
гражданстве или виде 
на жительство в анке-
те нужно будет указать 

документ, дающий это 
право, его номер, дату 
выдачи и срок действия. 
Более подробной также 
должна быть и инфор-
мация о родственниках 
за рубежом: не только 
их ФИО и страна пребы-
вания, но и конкретное 
место, а также место 
работы.

Также уточнена и ин-
формация о предыдущих 
местах работы. Сейчас 
сообщать нужно только 
о своих местах работы 
(службы, обучения), по 
новым правилам нужно 
будет рассказать так-
же о работе супругов, 
родителей или усыно-
вителей (в том числе 
родителей или усынови-
телей супругов), братьев 
и сестер.

АПРЕЛЬСКАЯ СОСУЛЬКА РАЗБИЛА 
ШКОЛЬНИЦЕ ГОЛОВУ

С козырька подъезда 
дома упала сосулька на 14-
летнюю школьницу на юго-
западе Москвы 9 апреля. 
Пострадавшую отвезли в 
одну из больниц.

Как стало известно 
«МК», несчастный случай 
произошел на Ленинском 
проспекте. В третьем часу 
дня школьница вышла из 
своего дома на занятия в 
школу. К слову, сейчас в 
учебном заведении кани-
кулы, но девочка ходила 
на дополнительные заня-
тия по контрольным рабо-
там. По дороге она зашла 
встретить подружку, ко-
торая вместе с ней долж-
на была идти в школу. В 
это время ей на голову с 
козырька подъезда дома 

упала большая ледяная 
глыба. Почувствовав силь-
ную боль, девочка сама 
добежала до школы, кото-
рая находилась недалеко, 
и обратилась за помощью 
к медсестре. 

Медик оказала первую 
помощь школьнице, у ко-
торой вся голова и одежда 
были в крови, наложила на 
темя (удар сосульки при-
шелся именно на верхнюю 
часть головы) тугую повяз-
ку, приложила лед и вы-
звала «скорую помощь», 
доставившую пациентку 
в больницу. Ее состояние 
в настоящий момент ста-
бильное, врачи диагности-
ровали рассечение кожи 
головы и небольшое со-
трясение мозга.

ЗМЕЯ УБИЛА ЗООТЕХНИКА, 
НЕ ЖЕЛАЯ ЗАВТРАКАТЬ МЫШКОЙ

Анафилактический шок, 
случившийся после укуса 
ядовитой змеи, стал при-
чиной гибели 35-летнего 
сотрудника Московско-
го зоопарка в четверг 
утром.

Как выяснил «МК», тра-
гедия произошла около 
11 часов утра. Зоотехник 
Сергей пришел покормить 
змею, которая находилась 
в отдельном террариуме. 
Мужчина пытался поло-
жить ей в пасть новорож-
денную мышку. В этот 
момент змея укусила его 
за указательный палец, 
после чего у мужчины 
начался отек Квинке. Со-
трудники зоопарка тут же 
вызвали «скорую помощь», 
а в это время сами пыта-
лись ему помочь, делали 
искусственное дыхание и 
откачивали. Но все тщетно 
— мужчина скончался на 
руках врачей от анафилак-
тического шока и останов-
ки сердца.

Сергей работал зоотех-
ником и ухаживал именно 
за змеями более трех лет. 
Та, что укусила зоотехни-
ка, — Elapsoidea, или под-
вязочная змея, — совсем 
небольшая по размеру.

«Она относится к клас-
су коралловых змей и не 
очень ядовитая, — рас-
сказал «МК» сотрудник 
зоопарка. — Видимо, ей не 
понравилось искусствен-
ное вскармливание, что ей 
мышку насильно в пасть 
суют, вот и цапнула. Но яд 

сделал свое 
дело. У Сер-
гея в орга-
низме сразу 
произошла 
реакция, 
отек Квинке 
и смерть… 
Это ужасно! 
А не кормить 
именно так 
змею было 
нельзя, она 
адаптирова-
лась в новых 
условиях  и 
не хотела 

есть. Он выполнял свою 
работу».

Погибший в 2013 году 
окончил в Белоруссии 
сельскохозяйственную 
академию по специаль-
ности «ветеринария и био-
технология». Около шести 
лет назад он переехал в 
Москву, снял комнату. 
Первое время мужчина 
трудился в фирме, зани-
мающейся разведением 
кормовых сверчков. Вско-
ре стало понятно, что он не 
может дальше работать с 
насекомыми из-за астма-
тических приступов. Око-
ло двух лет назад мужчи-
на устроился в зоопарк, в 
серпентарий. 

— Он говорил, что это ра-
бота мечты, ему все нра-
вилось, — пояснил один 
из родственников. — Про 
змей рассказывал только 
то, что работает с ядовиты-
ми особями. До этого слу-
чая нападений не было. 

В последний раз зоотех-
ник связывался с сестрой 
на прошлой неделе, они 
обсуждали бытовые дела. 
В отпуске, который плани-
ровался на начало июля, 
он хотел навестить в Бело-
руссии родных — сестру и 
64-летнюю маму. 

Как пояснили коллеги-
серпентологи, зоотехника 
погубила его склонность 
к аллергическим реакци-
ям, из-за чего случился 
смертельный анафилак-
тический шок. 

НАСВАЙЩИКОВ СТАНУТ ПУГАТЬ ИМПОТЕНЦИЕЙ

Новые предупреждаю-
щие таблички, которыми 
нужно будет маркировать 
некурительные табачные 
изделия, разработали в 
Министерстве здравоох-
ранения Российской Фе-
дерации. Новые значки 
аналогичны тем, которые 
используются для марки-
ровки сигарет.

Речь в документе идет о 
сосательном табаке (сню-
се), жевательном табаке и 
насвае. Всего министер-
ством разработано 4 та-
блички — «пародонтоз», 
«онкозаболевания», «ин-

фаркт» 
и «импо-
тенция». 
Дизайне-
ры Минз-
драва 
решили 
н е и з о -
бретать 
велоси-
пед и вос-
пользова-
лись для 
создания 
новых та-
бличек 

у же используемыми. 
«Пародонтоз» и «импо-
тенция» в точности копи-
руют такие же надписи на 
курительных изделиях, 
а вот «онкозаболевания» 
и «инфаркт» будут вы-
ходить с новыми надпи-
сями. Ранее на картинке 
«онкозаболевания» было 
предписано писать сло-
во «самоуничтожение», а 
на картинке «инфаркт» — 
«страдание».

По заключению специ-
алистов, употребление 
некурительного табака 
ведет к рецессии десен. 

Это подтверждают иссле-
дования, проведенные в 
Бангладеш, Индии, США, 
Таиланде, Швеции. В част-
ности, насвай (вещество, 
состоящее из табака, ще-
лочи и куриного помета 
или верблюжьего кизяка) 
может вызвать приступы 
тошноты, головную боль, 
расстройство желудка и 
образование волдырей на 
губах. Онкологи Средней 
Азии, где насвай употре-
бляют особенно актив-
но, отмечают, что 80% 
людей, страдающих ра-
ковыми заболеваниями 
губы, языка или гортани, 
употребляют насвай. В 
нашей стране насвай не 
запрещен. Исследовате-
ли также пришли к выво-
ду, что никотин, а также 
вещества, содержащиеся 
в некурительном табаке, 
могут стать косвенной 
причиной нарушения со-
кратительной способно-
сти кавернозных тел по-
лового члена, что может 
привести к нарушению 
появления и поддержа-
ния эрекции.

ДЕВОЧКА ВЗЯЛАСЬ ГЛОТАТЬ 
МОНЕТЫ ПОЧТИ КАЖДЫЙ ГОД

Пятирублевую моне-
ту достали московские 
хирурги из пищевода 
7-летней девочки. Выяс-
нилось, что инородные 
предметы из этой паци-
ентки врачи извлекают 
уже третий раз.

Как узнал «МК», на днях 
в Детскую больницу им. 
Сперанского поступила 
девочка с тошнотой, бо-
лью при глотании и обиль-
ным слюноотделением. 
Мама рассказала, что пря-
мо на ее глазах ребенок 
проглотил монету. 

Предмет округлой фор-
мы обнаружили на рентге-
нографии в верхней трети 
пищевода. Маленькую па-
циентку экстренно под-
готовили к операции и с 
помощью эндоскопиче-
ского оборудования до-
стали монетку. 

Позже выяснилось, что 
девочка уже третий раз 
попадает в эту больницу 
с инородными телами в 
организме. Несколько лет 
назад врачи извлекали 
монету номиналом два 
рубля, а в прошлом году 
— бусинку из уха. 

БАЙКЕРАМ РАЗРЕШИЛИ НЕ ПЛАТИТЬ 
ЗА ПАРКОВКИ В ПОДМОСКОВЬЕ

Небольшой привилеги-
ей смогут пользоваться на 
территории Московской 
области мотоциклисты. 
Им дадут возможность 
оставлять свой транспорт 
на платных парковках на 
безвозмездной основе.

Как стало известно «МК», 
соответствующий закон, 
который вводит единый 
механизм предоставления 
прав пользования платны-
ми парковками на бесплат-
ной основе, приняли на 
заседании Мособлдумы. 

Отныне владельцы мото-
циклов и мотороллеров 
наравне с владельцами 
электромобилей и членами 
многодетных семей смогут 
оставлять своих «желез-
ных коней» на парковоч-
ных местах, за которые 
все остальные вынуждены 
платить.

Во избежание казусов 
байкерам нужно только за-
регистрировать свои ТС в 
специальном реестре, где 
есть разбивка по категори-
ям льготников.

telegram:@mk_srochno
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ВСЕЛЕННАЯ

Все мы давно знаем, что наша Сол-
нечная система гелиоцентрична, вся 
материя во Вселенной когда-то очень 
давно родилась из Большого взрыва, 
а в центре нашей галактики Млечный 
Путь находится сверхмассивная чер-
ная дыра. Но не знаем мы еще больше, 

процесс изучения космоса бесконе-
чен, как Вселенная. О том, как шло раз-
витие научной мысли, каких рубежей 
достигла современная астрофизика, 
изучая дальний космос, в преддверии 
Дня космонавтики мы поговорили с из-
вестным радиоастрономом, доктором 

физико-математических наук, профес-
сором, экс-директором Пущинской 
радиоастрономической обсерватории 
им. В.В.Виткевича (ПРАО АКЦ ФИАН) 
Рустамом Дагкесаманским.

Читайте 4-ю стр.

Радиоастроном рассказал, 
что ученые находят в космосе
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Старт «Прогресса МС-25».

Сверхмассивная черная дыра.
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«ШАНСОВ 
ВЫЖИТЬ НЕ БЫЛО»
Жители Махновки в Курской 
области рассказали 
о зверствах ВСУ
По мере освобождения Курской об-
ласти вскрываются все новые факты 
зверств ВСУ. В селе Махновка Суд-
жанского района были найдены тела 9 
убитых мирных жителей.

По сообщению СК РФ, 9 погибших были 
обнаружены при осмотре частного жилого сек-
тора. Жители погибли от артобстрелов и пулевых 
ранений. Сейчас в населенном пункте прово-
дятся следственные действия, идет опозна-
ние погибших, опросы свидетелей. По мнению 
следствия, мирных жителей убили намеренно. 

Одна из погибших — пожилая женщина — была 
застрелена в затылок. 

О том, что боевики ВСУ расправлялись с 
местными жителями в Махновке, стало известно 
еще в начале марта. Тогда российские бойцы, 
первыми зашедшие в село, рассказывали об 
увиденном. В интервью RT боец Вооруженных 
сил РФ Аскар Кубанычбек сообщил: «Я лично 

видел на улице два тела стариков. Мне было 
очень больно на них смотреть». 

Одну из выживших жительниц села опра-
шивали следователи. По словам женщины, жи-
тели Махновки полгода прятались в подвалах. 
«Мы ни времени не знали, ничего. Как слепые 
котята были... У нас шансов выжить вообще 
не было. Но меня спасли молитвы. Я верю в 

Бога». По словам пенсионерки, она засыпала с 
Библией в руках, а во время обстрелов читала 
90-й псалом. Она верит, что благодаря этому 
ей удалось выжить. 

Еще в августе прошлого года местные жи-
тели, уехавшие в эвакуацию, рассказывали, 
что ВСУ применяли кассетные боеприпасы при 
обстреле сел. По их словам, сначала село не 
обстреливали, однако 10 августа был прилет 
кассетного снаряда, который взорвался над 
землей, рассыпав поражающие элементы. Сами 
очевидцы не пострадали, однако после этого 
оставаться в населенном пункте было уже невоз-
можно. Они собрали вещи и покинули Махновку 
на собственной машине. Как показало время, 
эвакуация была самым верным решением. 

Временно исполняющий обязанности гу-
бернатора Курской области Александр Хинштейн 
после встречи с заместителем председателя 
Следственного комитета РФ, руководителем 
Главного военно-следственного управления 
Константином Корпусовым обвинил вооружен-
ные силы Украины в массовых военных престу-
плениях в Курской области. Международный 
общественный трибунал тщательно собирает 
данные о деяниях украинских военных в осво-
божденном регионе.

Александр СУББОТИН.

В недрах Зеленского 
нашли британцев
На этой неделе в Вашингтоне запла-
нирована очередная встреча между 
Украиной и США — в повестке вновь со-
гласование договора по недрам. Впро-
чем, Зеленский явно не выучил уроки, 
которые ему преподали в Овальном 
кабинете, и продолжает выставлять 
свои условия. 

Как сообщают украинские СМИ, делегация 
во главе с первым вице-премьер-министром, 
министром экономики Украины Юлией Сви-
риденко уже выехала в США на встречу по 
соглашению по полезным ископаемым. В 
преддверии переговоров Зеленский решил 
напомнить о себе и выставить США условия 
по сделке.

Нелегитимный глава Украины заявил, что 
Незалежная готова купить у США большой пакет 
вооружения, деньги на приобретение которого 
она готова перевести в фонд по недрам. И не-
малые — от 30 до 50 млрд долларов. «Дайте нам 
пакет, мы за него заплатим, мы считаем именно 
этот пакет, в который входит и ПВО, и другие 
соответствующие инструменты, которые нам 
очень нужны, мы будем на это рассчитывать 
как на гарантию безопасности», — объяснил 
Зеленский. Он подчеркнул, что больше всего 
стране необходимы системы Patriot. Желательно 
10 штук. «Украине нужно по меньшей мере де-
сять систем, достаточно эффективных именно 

против российских баллистических ракет, — 
Patriot делают это лучше всего», — сообщил 
Зеленский. 

Главный вопрос — где Украина возьмет 
деньги на оплату этого «пакета». Согласно ин-
формации украинского издания «Экономиче-
ская правда», уже в январе 2025 года средства, 
зарезервированные для выплат военнослу-
жащим, начали направлять на приобретение 
боеприпасов, дронов и иных видов вооружения. 
По данным источника издания, превышение 
запланированных расходов уже составило 
больше 200 млрд гривен (приблизительно 5 
млрд долларов). 

О том, что у Украины нет денег, буквально 
несколько недель назад говорил и сам Зелен-
ский. «Когда армия в 3 раза больше, чем была, 
ее нужно финансировать. Бюджета Украины не 
хватит. Нужны отдельные программы. Европа 
должна финансировать. В идеале — Европа и 
Америка», — заявлял глава Украины в интервью 
журналу Time. 

При этом, согласно данным за 2022 год, 
новая батарея Patriot стоит более миллиарда 
долларов. Из них 400 миллионов долларов при-
ходится на саму систему и 690 миллионов — на 
ракеты к батарее. Так что для покупки 10 устано-
вок Patriot придется отнюдь не только сократить 
выплаты военным... Если только Зеленский 
не хочет сделать передачу этого вооружения 
условием для подписания сделки. 

А условия глава Украины уже начал вы-
ставлять. На брифинге он заявил, что требует 
более уважительного отношения к себе во время 

переговоров по недрам. «Стучать пальцем по 
договору и говорить, что нужно подписать сей-
час, — на это я мог только сказать ему: «Прекра-
тите стучать пальцем и давайте говорить пред-
метно». Наверное, он ожидал другого диалога, 
но я не считаю Украину третьесортной страной, 
мы должны общаться на равных», — заявил 
глава Украины. 

Кроме того, Зеленский подчеркнул, что 
«Украина будет отстаивать паритетность в 
управлении фондом». Напомним, проект со-
глашения, подготовленный США, предусматри-
вает полный контроль над фондом со стороны 
американцев. Управление фондом, согласно 
документу, будет осуществлять комиссия из 
пяти человек, трое из которых — представители 
США, обладающие правом полного вето на 
любые решения. Средства фонда автомати-
чески конвертируются в иностранную валюту и 
выводятся за границу, а в случае невыполнения 

Украиной условий страна обязана доплачивать 
недостающие суммы. При этом США получают 
право первыми забирать роялти — дополни-
тельные 4% от фонда, — и только оставшиеся 
средства поступают Украине. 

Власти Украины в надежде переломить 
ход переговоров уже раскошелились. Кабмин 
выделил 113 млн гривен (2,7 млн долларов) на 
услуги консультантов и юристов для перего-
воров с США по этой сделке. По данным укра-
инских телеграм-каналов, Киев будет пред-
ставлять британская юридическая компания, 
связанная с глобалистами. Их цель — сделать 
так, чтобы сделка сорвалась и США достались 
только второстепенные ресурсы. Только этим 
и можно объяснить нахальство Зеленского: 
его прикрывают британцы, которые не хотят 
отдавать Трампу уже облюбованные украинские 
месторождения... 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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На днях в Литве разгорелся оче-
редной скандал — выяснилось, 
что местные жители не готовы к 
войне с Россией. Опрос, прове-

денный местной гостелекомпанией, ясно по-
казал: большинство жителей страны «очень 
безответственно относятся к началу войны с 
Россией». Согласно результатам, только 30% 
опрошенных готовы к открытому конфликту с 
соседом, а 70%, как прокомментировал один 
из жителей Литвы, «выращивают на клумбах 
цветы, чтобы потом было чем встретить солдат-
освободителей».

«Подготовились. Купили хлеб и соль», — 
написал один из комментаторов. 

«Я подготовился. Купил водки», — написал 
следующий и получил гениальный ответ: «Вы 
смотрели передачу LRT, в которой объясняли, что 
вам нужно иметь бутылку водки и блок сигарет, 
чтобы, когда наступит день X, вы могли обменять 
их на своего мужа у русских. В вашем случае вас 
обменяют, так что бояться нечего». 

Неудивительно, что итоги опроса вызвали 
у военно-политического руководства страны 
тревогу, так как все попытки литовских СМИ за-
пугать местное население агрессивной Россией 
оказываются безрезультатными.

Ранее в Литве с прискорбием сообщили 
о том, что местные жители, несмотря на «при-
ближающуюся» войну, совершенно не спешат 
обустраивать бомбоубежища в подвалах много-
квартирных домов. Так, средства, выделенные в 
прошлом году на обустройство бомбоубежищ, 
остались практически неиспользованными. 
Причина халатного отношения к безопасно-
сти банальна: жители не хотят лишаться своих 
кладовых.

Между тем, пока Литва прощается с оче-
редным погибшим на Украине «добровольцем» 
(20-летний наемник погиб в первом бою, не успев 
толком повоевать), местные жители признаются, 
что на самом деле все больше молодых людей 

решаются на липовые медицинские справки, 
чтобы откосить от службы в литовской армии, 
или вовсе стараются покинуть свою родину.

«...В стране почти половина молодых людей 
подкупают врачей только для того, чтобы не 
служить в армии. Еще большая часть эмигрирует 
и не отвечает на повестки. А тут пропагандисты 
рассказывают, что литовец погиб уже в первом 
бою. Это, безусловно, побудит молодых людей 
более активно идти на службу в армию», — на-
писал один из жителей страны.

Не без иронии была воспринята местными 
жителями новость о закупке Литвой и Латви-
ей в складчину аж целых двух многоцелевых 
штурмовых катеров, оснащенных ракетами и 
крупнокалиберным пулеметом. Это приобрете-
ние, заявила министр обороны, должно открыть 
«новую главу в военной истории Литвы», «значи-
тельно укрепить наши военно-морские силы» и 
«способствовать отражению российских угроз 
от Финского до Куршского залива».

А что с западной поддержкой прибалтов в 
их противостоянии с «агрессивной» Россией? 
Кто поддержит прибалтийские страны, в случае 
если США, на которые там так уповали, все же 
самоустранятся от конфликта на Украине, а мест-
ные жители просто свалят из своих стран? 

— Вопрос действительно очень важный. 

Таллин, Рига и Виль-
нюс ведут себя при-
мерно как, скажем, Лон-
дон в годы Первой и Второй 
мировых войн, — сказал в беседе с «МК» про-
фессор Николай Межевич. — То есть Британия 
воевала с Германией, но, разумеется, считала 
себя равным противником и рассчитывала в 
коалиции с США и СССР победить. В общем-то, 
и победила. Но Эстония, Латвия, Литва, даже 
если их объединить и помножить на десять, не 
будут равны нынешней Британии, а нынешняя 
Британия в военно-экономическом отношении, 
опять же если ее помножить на десять, не будет 
равна той Британской империи, которая была 
при сэре Уинстоне Черчилле.

Надо понимать, что сегодня провокации 
против России поручено организовывать не 
сильным и влиятельным, то есть не Берлину, не 
Лондону, не Парижу, не Риму, а наиболее слабо-
му. Ну, то есть не слону, а моське. Наиболее сла-
бым и наиболее антироссийски настроенным. А 
вот будут ли их защищать? Я думаю, что нет.

В то же время эксперт отметил, что многое 
зависит от конкретной ситуации:

— Если во время нашего разговора старту-
ют ракеты по военным объектам трех стран, то, 
может быть, будут защищать. А если эстонский 

патрульный корабль попытается захватить рос-
сийский танкер в Финском заливе, то — 100% 
защищать не будут.

Любит нас Трамп или нет — это вообще 
непринципиально. Но Трамп будет сам решать, 
где, когда и с кем воевать. И не будет при этом 

принимать во внимание не только позицию 
какого-то, простите, смешного Вильнюса, но 

даже позицию Рима, Берлина и Парижа. 
Поэтому желание прибалтийских 

стран самоубиться о Россию можно 
только трактовать как полный внутрен-
ний экономический и политический кри-
зис. Нынешние элиты построили свою 
карьеру 10–30 лет назад исключительно 

на русофобии. И рано или поздно нужно 
показать обществу трофеи. Ну, например, 

присоединенные Гродно, Лиду, Калинин-
град для Литвы, присоединенные Полоцк, 

Витебск, Псков для Латвии, присоединенные 
Ивангород, Кингисепп для Эстонии. Или надо 
сказать, что у нас ничего не получилось, мы 
идиоты, мы вас обманывали. Конечно, элиты 
хотят победить, вовсе не хотят проиграть.

— Николай Маратович, если страны При-
балтики останутся один на один — сколько 
времени они продержатся? 

— Что вы получаете, захватив мусорный 
бак? Вы получаете мусорный бак. Я понимаю, 
захватить что-то очевидно ценное, но очевидно 
это не страны Прибалтики. То есть мы их тео-
ретически захватим, а потом кормить будем, 
поить за наши деньги, строить им все? Возникает 
резонный вопрос: зачем? У нас других проблем 
нет? В Литве спиливают надписи «СССР» и «Ли-
товская ССР» на канализационных люках. Но 
обратите внимание, на свои люки у них денег 
нет. Можно ли иметь дело с американцами — это 
спорный вопрос, можно ли иметь дело с япон-
цами — спорный вопрос. Но, по крайней мере, в 
Америке канализационные люки американского 
производства, а в Японии — японского. А здесь 
нет ничего своего. Поэтому нас провоцируют 
на удар. А мы на эту провокацию поддаваться 
не должны.

Марина ПОПОВА.

Россия может стать 
альтернативным рынком 
для товаров из Поднебесной
С 9 апреля 2025 года США ввели 
рекордные пошлины на китайские 
товары — до 104%. Это решение стало 
частью новой торговой стратегии До-
нальда Трампа, который инициировал 
тарифную атаку сразу на ряд стран. 
Однако только Китай ответил зеркаль-
но, объявив о повышении своих по-
шлин на американскую продукцию до 
84%. Эксперты полагают, что в услови-
ях потери одного из ключевых рынков 
сбыта Пекин может перенаправить 
экспортные потоки в Россию. Это соз-
дает как возможности, так и вызовы 
для отечественной экономики.

На фоне развернувшейся в апреле пол-
номасштабной торговой войны с Америкой 
Китай начал активно искать альтернативные 
рынки сбыта, и Россия в силу геополитиче-
ских, географических и логистических при-
чин вполне может стать одним из главных 
направлений китайского экспорта.

Пока эксперты сходятся в одном: уси-
ление товарного потока из Китая способно 
существенно изменить рыночный ландшафт 
в России. Игорь Расторгуев, ведущий ана-
литик AMarkets, подчеркивает, что наплыв 
дешевых китайских товаров может стать 
серьезным испытанием для ряда российских 
отраслей — в первую очередь автопрома, 
машиностроения, бытовой электроники и 
текстиля. Эти сегменты уже и без того жестко 
конкурируют с азиатскими поставщиками, 
а усиление демпинга только усугубит си-
туацию. Особенно остро это почувствуют 
отечественные компании с высокой себе-
стоимостью и устаревшими производствен-
ными мощностями.

Однако есть и положительный момент. 
Более дешевые китайские товары сдержат 
рост цен, особенно в условиях падения ре-
альных доходов населения. Это поддержит 
потребительский спрос, что может позитив-
но сказаться на розничной торговле, малом 
бизнесе и логистике. По словам Расторгуева, 
«удешевление электроники, одежды, авто-
товаров будет воспринято положительно со 
стороны покупателей».

Со своей стороны, Артур Леер, управ-
ляющий партнер «Лекс Альянс», считает, что 

опасения относительно разрушения рос-
сийского производства несколько преуве-
личены: «Россия уже проделала большой 
путь в импортозамещении, и многие отрас-
ли адаптировались к санкциям». Он также 
подчеркивает, что растущая конкуренция 
между самими китайскими компаниями за 
доступ к российскому рынку может привести 

к улучшению условий поставок и даже к росту 
качества продукции при снижении цен.

При этом, по мнению аналитиков, наибо-
лее уязвимыми окажутся российские произ-
водители автомобилей, особенно недорогих 
сегментов, бытовой техники и строймате-
риалов. Китайские бренды уже укрепились 
в РФ, и новая волна поставок лишь усилит 

их позиции. В машиностроении — особенно 
легком и среднетоннажном — также воз-
можен серьезный перекос в пользу импорта 
из Поднебесной, что осложнит жизнь отече-
ственным игрокам.

В то же время высокотехнологичные ки-
тайские товары, например в области «зеле-
ной» энергетики или высокоточной электро-
ники, могут стать доступнее. Это позволит 
частично восполнить дефицит, возникший 
после ухода западных брендов и санкционных 
ограничений. Потенциально это даже может 
способствовать модернизации некоторых 
производств в России за счет закупки более 
дешевого и современного оборудования.

Главный вопрос для потребителей при 
этом: что будет с ценами? Кирилл Селезнев, 
эксперт по фондовому рынку «Гарда Капитал», 
считает, что падение цен на китайские товары 
на глобальном рынке неизбежно. Однако рос-
сийский потребитель может не почувствовать 
этого в полной мере. «Если рубль продолжит 
терять позиции на фоне падающей нефти, 
снижение цен в юанях и долларах обернется 
лишь номинальным эффектом для россиян», 
— говорит он.

Таким образом, выгода для потребите-
лей окажется напрямую связана с валютной 
стабильностью. Если курс рубля удержится, 
россияне смогут получить более широкий 
ассортимент товаров по сниженной цене. В 
противном случае девальвация съест боль-
шую часть этого «подарка».

В общем, потенциальный наплыв китай-
ских товаров сулит определенные плюсы 
отечественному потребительскому рынку, 
но не без оговорок. Россия может извлечь 
выгоду в виде роста торгового оборота с 
Китаем, увеличения расчетов в юанях и 
расширения ассортимента на рынке. Более 
того, Пекин может предложить Москве более 
выгодные условия импорта, в том числе по 
стратегическим направлениям — от электро-
ники до компонентов для инфраструктурных 
проектов.

Но, как подчеркивает Расторгуев, долго-
срочная устойчивость такого сценария вы-
зывает сомнения: «Если импорт дешевых 
китайских товаров подорвет позиции россий-
ских производителей, страна рискует утра-
тить технологическую и производственную 
независимость».

Торговая война между США и Китаем 
имеет все шансы стать одним из самых зна-
чимых глобальных экономических событий 
2025 года. Россия — не просто наблюдатель, 
но и потенциальный выгодополучатель от 
нее. Однако выгода эта — с двойным дном. 
Для государства и потребителя есть шанс 
стабилизировать цены и расширить рынок. 
Для бизнеса — риск оказаться за бортом в 
борьбе с гигантами китайской промышлен-
ности. Судьба российских отраслей, как и курс 
рубля, теперь напрямую зависит от масшта-
бов китайского экспортного разворота.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КРИЗИС

ПОШЛИНЫ

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Знаменитый королевский парк цветов Кекенкоф, расположенный рядом с 
Амстердамом, открыл весенний сезон. Сотрудники ухаживают за 7 миллиона-

ми цветочных луковиц, чтобы гости, приезжающие со всех концов света, смогли любо-
ваться прекрасными тюльпанами, нарциссами и гиацинтами.

ПРОВЕРКА

КАДР

ОПРОС

НАГРАДА

ПАМЯТЬ

Инспекция перед 80-
летием Победы выявила 
плачевное состояние 
мемориалов в пяти на-
селенных пунктах, пишет 
«МК в Томске». На памятни-
ках обнаружены ржавчина, 
сколы, а также покосившиеся 
ограждения вокруг. По дан-

ным прокуратуры Томской 
области, представления 
внесены главам сельских по-
селений Моряковский Затон, 
Новорождественское, Зор-

кальцево, поселков Копылово 
и Мирный Томского района. 
Ведомство потребовало 
срочно привести мемориалы 
в порядок. 

В международном мульти-
медийном пресс-центре 
«Россия сегодня» состо-
ялся XVI Всероссийский 
форум деловых СМИ. В его 
рамках прошла церемония 
награждения победителей 
XXXI Всероссийского конкур-
са журналистов «Экономиче-
ское возрождение России» 
по итогам 2024 года. Для 
участия в нем было подано 
406 заявок со всей Рос-
сии, а отбор лучших работ 
осуществляли 80 торгово-
промышленных палат нашей 
страны. В федеральном 

этапе конкурса в номинации 
«Лучшие индивидуальные 
публикации в информацион-
ных агентствах, печатных и 
интернет-изданиях, теле- и 
радиопрограммах» лауреа-
том стала журналист отдела 
экономики «МК» Наталия 
Трушина. Жюри отметило 
серию ее публикаций о 
развитии IT-технологий, 
цифровом рубле и борьбе с 
кибермошенниками. 

Больница скорой меди-
цинской помощи в Набе-
режных Челнах получила 
имя выдающегося совет-
ского и российского кар-
диохирурга, академика 
РАН и доктора наук Рената 
Акчурина. Соответствующее 
постановление подписал 
премьер-министр Татарста-
на Алексей Песошин. Ренат 

Акчурин вошел в историю 
медицины как один из 
пионеров в области 
микрохирургии. 
Он участвовал в 
создании первых 
в СССР методик 
реплантации кисти 
и трансплантации 
пальцев стопы на 
руку. Мировую из-
вестность ему принесла 
успешная операция на серд-
це, проведенная в ноябре 
1996 года Президенту России 
Борису Ельцину — тогда 

Акчурин возглавлял хирурги-
ческую бригаду. Жизнь 

академика оборва-
лась 6 октября 2024 
года, ему было 78 
лет. Как расска-
зала «МК» вдова 
доктора Наталья, 

о присвоении 
больнице имени 
Акчурина ей стало 

известно от посла Татар-
стана. «Я отнеслась к этой но-
вости с большой радостью и 
с благодарностью за память», 
— поделилась она.

ПРОКУРАТУРА ТРЕБУЕТ ОТРЕМОНТИРОВАТЬ 
ВОЕННЫЕ ПАМЯТНИКИ В ТОМСКОМ РАЙОНЕ

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «МК» 
СТАЛА ЛАУРЕАТОМ ПРЕСТИЖНОЙ ПРЕМИИ

ИМЕНЕМ РЕНАТА АКЧУРИНА НАЗВАНА 
БОЛЬНИЦА СКОРОЙ ПОМОЩИ В ТАТАРСТАНЕ

Конечно нет, такая ситуация полностью исключена
Скорее нет, вряд ли я на это соглашусь
Скорее да, такое вполне возможно
Конечно да, если это будет необходимо, я готов уйти в отпуск 
по уходу за ребенком до 3 лет вместо жены

МУЖЕЙ, ГОТОВЫХ БРАТЬ ОТПУСК ПО УХОДУ ЗА РЕБЕНКОМ
ВМЕСТО ЖЕН, СТАЛО БОЛЬШЕ

«Можете ли вы предположить ситуацию, когда в случае появления в вашей семье ребенка 
брать отпуск по уходу за ребенком до трех лет будет не ваша жена, а вы?»

2015 2018 2020

2023 2024 2025

29%
36% 35%

34% 39% 34%

32% 28% 26%

23% 24% 23%

12%
13%

12%

16%
12%

15%

27% 23% 27%

27% 25% 28%

В опросе участвовали 
1600 респондентов. 
Источник: SuperJob.

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

BS
M

P.
TA

TA
RS

TA
N.

RU

Ренат Акчурин.

ИСКОПАЕМАЯ УКРАИНА

ЖЕЛАНИЕ «САМОУБИТЬСЯ О РОССИЮ»

Разрушенная Махновка.

Зеленский и «Пэтриоты».

За неимением своих 
канализационных люков Литва 
вынуждена избавляться от 
надписи «СССР» на старых путем 
нехитрой «реставрации».
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ВСЕ ВОКРУГ КИТАЙСКОЕ...

СЕГО ДНЯ



БАНКОМАТЫ 
УХОДЯТ В ОТКАЗ
c 1-й стр.

Из поправок к Федеральному 
закону следует, что, если опера-
ция по снятию наличных харак-
теризуется отклонениями от 

привычного поведения клиента (нетипичная 
сумма, частота, место или время снятия), банк 
обязан ограничить выдачу средств суммой в 
50 тысяч рублей в сутки. Заморозка операции 
будет длиться 48 часов, при этом банку сле-
дует незамедлительно уведомить владельца 
карты о причинах происходящего. То есть 
блокировка будет частичной и носить времен-
ный характер. Для определенных групп граж-
дан появятся дополнительные ограничения: 
жертвы мошенников, внесенные в базу ЦБ, не 
смогут снимать больше 100 тысяч рублей в 
месяц. 

Вообще, такие слова как «запрет» и «огра-
ничение» действуют на людей совершенно 
магическим образом. Без подвоха тут явно не 
обошлось, в этой мысли сходятся пользовате-
ли соцсетей. Вот лишь несколько реплик. 

«Банки сейчас запросто блокируют плате-
жи, зачастую непонятно, по какому принципу. 
После введения закона они просто тупо будут 
блокировать все, абы чего не вышло»; «А как 
они будут выявлять, мошенник снимает деньги 
или держатель карты на свои нужды?»; «А если 
нужна операция и нужно снять 300 тысяч? 
Неделю ходить к банкомату?».

Между тем, по данным ЦБ, в 2024 году 
количество мошеннических операций с ис-
пользованием платежных карт оказалось 
самым высоким среди остальных типов опе-
раций — 822 тысячи. Таким образом мера 
направлена на борьбу именно с этим типом 
кибермошенничества. А всего в прошлом году 
с банковских счетов россиян было похищено 
27,5 млрд рублей, что на 74,4% выше показа-
теля 2023-го. 

«Меры по противодействию мошенниче-
ству обычно рождаются из анализа конкрет-
ных случаев, — поясняет основатель сервиса 
«Кредчек» Эльман Мехтиев. — Существует 
практика «залповых» (как их называют в орга-
нах правоохраны) снятий наличных через бан-
коматы. Разве не странно, когда человек всю 
жизнь копил, не снимал больше 5–10 тысяч, а 
в какой-то момент вдруг резко снял все, а по-
том еще и «обналичил» кредит и обнулил свои 
счета? Сразу возникает вопрос: зачем? Чтобы 
отнести деньги в другой банк? Не проще ли их 
перевести на свой же счет? Такое поведение 
давно настораживает кредитные организации, 
но закон есть закон, а договор — договор. И 
если закон требует беспрепятственно предо-
ставить физлицу его денежные средства, банк 
не вправе не сделать этого».

Именно поэтому и понадобилось дать 
банкам право при наличии признаков подо-
зрительной, нестандартной активности огра-
ничивать или вообще блокировать такие опе-
рации. По словам Мехтиева, никто не говорит 
о тотальном запрете на снятие наличных, но 
надо шаг за шагом строить механизмы, позво-
ляющие перекрывать кислород мошенникам 
и нелегальным кредиторам. 

«Для обычных граждан рисков практиче-
ски нет, — отмечает старший управляющий 
партнер юридической компании PG Partners 
Полина Гусятникова. — Во-первых, банки 
всегда видят, какие операции характерны 
для клиента, какие нет. Это определяет про-
грамма, и зачастую именно она накладывает 
ограничения. А затем уже разбираются сотруд-
ники банка. Если речь идет о человеке добро-
совестном, он всегда может снять блокировку, 
просто обратившись в банк».

«Если банк наложил ограничения, там объ-
яснят, как их снять, — рассказывает Гусятни-
кова. — В одном случае достаточно позвонить 
на «горячую линию» с привязанного номера 
телефона и ответить на вопросы сотрудников, 
в другом — предъявить документы, которые 
запрашивает банк, в третьем — прийти в от-
деление лично. Дальше банк принимает реше-
ние о снятии блокировки или отказе. Обычно 
это занимает от 5 минут до недели. Но при 
любых обстоятельствах ваши деньги никто не 
присвоит, банк может перевести их в другую 
организацию, закрыв счет у себя». 

При этом у подобных мер есть и слабые 
места, говорит руководитель IT-направления 
+7 GROUP Владимир Красников. В экстренной 
ситуации, когда человеку срочно нужны круп-
ная сумма наличных, ограничение на снятие 
средств и двухдневная заморозка могут соз-
дать дополнительные неудобства. Даже если 
операция полностью легальна, клиент теряет 
доступ к своим деньгам, тратит время и вы-
нужден доказывать, что с ним все в порядке. По 
словам Красникова, было бы логично сделать 
такой режим добровольным — как самозапрет 
на кредиты через Госуслуги. Пользователь 
мог бы сам включить защиту от мошенников в 
приложении, если чувствует, что рискует стать 
жертвой. Или, наоборот, отключить ее, если 
уверен в себе и несет полную ответственность 
за свои финансы. Молодым и подкованным 
такая защита, может, и не нужна, а вот по-
жилым — точно пригодится. 

Георгий СТЕПАНОВ.

На сайтах знакомств может 
появиться новый фильтр: 
«не судим» вместе 
с «не женат» или «не курит»
Предложение ставить на сайтах 
знакомств пометку о судимости 
поступило в Госдуму РФ. Поводом 
послужили жалобы россиянок — 
мол, «принцы» нередко оказываются 
заключенными, причем как вышед-
шими, так и все еще отбывающими 
срок на момент онлайн-знакомства. 
Поддержит ли парламент такую 
идею — вопрос спорный, ведь 
все-таки это вторжение в частную 
жизнь (да и нельзя лишать челове-
ка, честно отсидевшего, права на 
личное счастье!). Зато пользователи 
Рунета отреагировали на инициати-
ву неожиданно. 

Предложение внедрить в приложения 
для онлайн-знакомств пометку «ранее су-
дим» авторы инициативы поясняют так: это 
поможет пользователям заранее понимать, 
с кем они планируют вступить в перепи-
ску и стоит ли вообще это делать. При этом 
парламентарии просят МВД предоставить 
платформам для знакомств доступ к реестру, 
который позволит проверять пользователей 
по девяти статьям Уголовного кодекса, в 
том числе «Изнасилование» и «Угроза убий-
ством».  В качестве аргумента приводится 
статистика за 2022 год, когда полиция выя-
вила 158 049 случаев домашнего насилия, 
большая часть из которых произошла при 
схожих обстоятельствах: пара познакоми-
лась виртуально, а в реале выяснилось, что 
до этого кавалер отбывал срок — и это не 
прошло для него бесследно. 

— Я познакомилась с Валерием в соц-
сетях, — делится 42-летняя учительница 
Вероника.  — Он был очень интересным 

виртуальным собеседником, грамотно пи-
сал, а я это очень ценю. Мне он показался 
начитанным и чутким, но, когда мы встрети-
лись в реале, это был словно другой человек. 
Выпив пару бокалов, сам похвастался, что 
«на тюрьме» мне за него «люди писали». Мне 
удалось спустить знакомство на тормозах, 
хотя он явно рассчитывал заехать в мое жи-
лье. Я думаю, Валерий отстал, потому что у 
него были запасные варианты. А если бы не 
было?! Я считаю, что с его стороны  честно 
было бы сразу признаться, откуда он мне 
пишет. Но при этом понимаю, что ни один зэк 
этого не сделает. А как быть женщинам? 

Вероника считает, что если прямо метить 
профиль на сайте «клеймом» некрасиво, то 
надо дать пользователям возможность делать 
запрос в органы. А если друг по переписке не 
желает сообщать свое полное имя или со-
общает ненастоящее, то это сразу убережет 
даму от траты времени на сомнительного 
ухажера. Большинство психологов солидарны 
с авторами идеи в том смысле, что ничто так 
не разочаровывает при реальной встрече с 
виртуальным знакомцем, как открытие, что он 
предоставлял о себе ложные сведения. 

— И мужчины, и женщины на сайтах зна-
комств нередко приукрашивают реальность, 
это не секрет, — говорит психолог Алина 
Воронова. — Но одно дело приукрасить, 
и совсем другое — скрыть важную часть 
биографии. Не уверена, что маркировка о 
судимости прямо на страничке пользова-
теля уместна, тогда люди с непрозрачными 
намерениями уж точно будут знакомить-
ся под вымышленными именами и чужими 
фото. Но я считаю, что пользователи обоих 
полов  вправе прямо  задать вопрос о су-
димости своим абонентам из приложений 
знакомств, чтобы обезопасить себя. И иметь 

возможность проверить правдивость ответа. 
Человек с серьезными намерениями скажет 
правду. Но вот возможность проверки по-
лученной информации следует хорошо про-
думать, иначе возможны злоупотребления, 
ведь такие сведения неслучайно считаются 
закрытыми. Они могут стать поводом для 
шантажа и прочих противоправных действий, 
которые вызовут со стороны упомянутого 
контингента лишь ответную агрессию. 

Есть и мнение, что раз работодатель мо-
жет получить сведения о судимости нанимае-
мого сотрудника, то почему не может тот, кто 
собрался связать с ним или с ней свою жизнь? 
Ну или хотя бы просто начать общаться, ведь 
это вопрос собственной безопасности. А вот 
на сторону идеи, судя по тематическим ча-
там,  неожиданно встали сами заключенные, 
написавшие, что «не стесняются того, что 
встали на путь исправления, а если выйдут 
по УДО и этим пометят их аватарку, будут 
только гордиться». Насколько это искренне, 
мы, как и клиенты сайтов знакомств, можем 
лишь гадать. Зато женщины из российской 
глубинки поистине удивили.

— Конечно, пусть заключенных на сайте 
само МВД метит! — радуется 36-летняя По-
лина из Челябинской области. — А то при 
знакомстве с женщиной все мужики врут как 
сивые мерины. Вот мне в прошлом году друг 
по переписке втирал, что он отсидел. А как 
встретились, такой оказался хлюпик безыни-
циативный, что я сразу поняла, что наврал. На 
тюрьме от такого рожки да ножки бы остались. 
И вообще сейчас многие врут, что служили в 
«горячих точках» или сидели, чтобы казаться 
брутальными. Типа не рохля какая-то, а всегда 
защитит и со связями. И если не проверять, то 
так каждый скажет, что он с тюрьмы. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

c 1-й стр.
Заседание рабочей группы на-
чалось с презентации впечат-
ляющей статистики. В 2024 
году, как сообщила г-жа Оста-

нина, россияне потратили на магов, гадалок, 
алхимиков, экзорцистов и прочих сомни-
тельных специалистов 2,4 трлн руб. Это в 20 
раз больше рынка психологии, который тоже 
растет как на дрожжах. И почти половина 
бюджета Москвы. «Обойти стороной необ-
ходимость регулирования этого рынка мы 
права не имеем», — подчеркнула г-жа Оста-
нина. Общее число пользователей сайтов, 
предлагающих всевозможные ненаучные 
услуги и практики, за прошлый год, по ее 
словам, увеличилось на 26%, а интернет-
трафик вырос на 38%. Останина посетовала, 
что, в отличие от эзотериков, депутаты не 
могут похвастаться таким вниманием к своим 
сетевым ресурсам.

Законопроект, который будет внесен 
на рассмотрение Госдумы как межфрак-
ционный, предусматривает утверждение 
перечня вредных для населения практик 
(пока в списке 38 позиций), запрет рекламы 
соответствующих услуг и блокировку ресур-
сов, этот запрет нарушающих. Как пояснил 
представитель Роскомнадзора, механизм 
блокировки уже отработан на фейках и про-
чей недостоверной информации. При этом за 

невыполнение требований пред-
усмотрены крупные штрафы для 
владельцев интернет-ресурсов. 
«Законопроект нам понятен, мы 
технически готовы к его реали-
зации», — заверил он.

В итоге основные споры 
развернулись вокруг видов 
деятельности, которые 
следует отнести к лжена-
учным и сомнительным. Де-
путат Кузнецов, чья жена стала 
специалистом по здоровому пита-
нию и отучила его есть сахар, требо-
вал оставить в покое нутрициологов. От 
них точно больше пользы, чем вре-
да. «Не будем дискредитировать 
хороших людей!» — требовал 
парламентарий. Но врачи воз-
ражали: неграмотные нутри-
циологи, по их словам, могут 
спровоцировать дефициты или 
хроническую диарею, которую 
потом приходится лечить меся-
цами. Г-жа Останина признала, что 
ситуация со специалистами по здорово-
му питанию неоднозначная и, чтобы внести 
ясность, необходимо установить требования 
к профессии. В первую очередь обязать всех, 
кто занимается подобными услугами (а это 

от 0,5 до 3 млн человек), иметь медицинское 
образование — хотя бы среднее.

Следующим на сцену вышел астролог и 
сообщил, что авторы законопроекта демон-
стрируют вопиющий непрофессионализм 
и непонимание. Он лично помог «несколь-
ким женщинам сохранить своих детей», а 
бизнесменам успешно провести выгодные 
сделки. И всего-то за 6 тыс. руб. в час. «На 
составленный вами перечень (сомнительных 
практик) без слез не взглянешь!» — вынес 
свой вердикт астролог. Но его пафос не 
оценили. «Платочек дать?» — съязвила г-жа 
Останина. Однако все ж таки поинтересова-
лась: способна ли астрология предсказать, 
станет ли депутатом Госдумы 9-го созыва, 
например, депутат Свинцов?

Сам Андрей Свинцов, как выяснилось в 
ходе обсуждения, не понаслышке знаком с 
рынком паранормальных услуг. Он лично хо-
дил к гадалке на картах таро, чтобы вывести 
ее на чистую воду. «Это обычные картинки 
на картоне!» — заверил парламентарий. 
Практикующий хиромант пытался доказать 
народным избранникам, что цвет ладони (в 
отличие от таро) может многое рассказать 
о состоянии здоровья человека и вовремя 
направить его к нужному врачу. А значит, 

вносить хиромантию в «черный 
список» никак нельзя. Напротив, 
следует признать полноценной 
наукой. Его, естественно, под-
няли на смех и даже пообещали 
вернуть существовавшую еще 
в XVIII веке практику сжигания 
хиромантов на костре.

А вот у гадания на рунах 
внезапно обнаружилась весь-
ма солидная группа поддерж-
ки. Как выяснилось, фило-
соф Александр Дугин в свое 
время написал книгу «Знаки 

Великого Норда» о северном 
эзотеризме, в которой гадание на ру-

нах представлено как способ понимания 
различных аспектов жизни через древ-

ние символы и считается весьма 
полезной практикой. «Давайте и 
книгу Дугина тогда запретим», — с 
иронией предложила искусство-
вед Светлана Штейникова.

Эта информация несколько 
озадачила г-жу Останину, которая, 

по ее собственному признанию, 
«слушает Дугина каждый день». Де-

путат подчеркнула, что непосредственно 
руны никто запрещать не собирается, а сам 
Дугин все-таки философ и не занимается 
гаданием.

Елена ЕГОРОВА.

Названы даты начала 
зарплатной реформы 
учителей
В правительстве сообщают о запу-
ске масштабной реформы оплаты 
труда врачей и учителей. Назрев-
шую проблему низких доходов 
школьных педагогов начнут решать 
с «пилотного проекта», который 
запустят в мае. Предположитель-
но новую схему расчета зарплаты 
учителей протестируют в Удмур-
тии, Владимирской и Сахалинской 
областях. 

Запуск в мае — это символично, ведь 
все помнят «майские указы», которым сейчас 
уже больше 10 лет. Впрочем, новый старт 
пересмотр оплаты труда бюджетников по-
лучил в 2024 году, и тогда же назвали окон-
чательный срок перехода на новые зарплаты 
— 2027-й.

Немного удивляет флер тайны вокруг 
учительской реформы, которую запустят 
столь скоро. Известно, что «разработанную 
методику» из правительства передают в 
регионы для начала «пилота» — об этом 
отчиталась Татьяна Голикова.

Ранее много говорилось о том, что у 
учителей будут пересмотрены базовые 
ставки, квалификационные выплаты долж-
ны составить твердую основу заработка. 
А вот различные премиальные и стиму-
лирующие сведут к минимуму. Дабы не 
только размер, но и прозрачность расчетов 
нивелировали «региональную дифферен-
циацию» оплаты труда.

Председатель Общероссийского про-
фсоюза образования Лариса Солодилова 
сообщает, что представители педсообще-
ства входят в рабочую группу по разработке 
зарплатной реформы. И также говорит о 
том, что проблематика с неравномерными 
зарплатами по стране обострилась: «регио-
нальная дифференциация» оплаты труда 

учителей в последние годы усилилась, 
разница еще увеличилась. Что повлекло 
«дисбаланс в отраслевом рынке».

«МК» и ранее неоднократно писал о 
том, что есть целые регионы, где учителя 
имеют доходы, не превышающие МРОТ. 
Больше всего своей зарплатой недовольны 

учителя начальной школы и молодые спе-
циалисты. Проведенное в 2024 году иссле-
дование показало, что самая низкая сред-
няя учительская зарплата в Ингушетии, она 
составила 31 тысячу рублей. В то время как 
в среднем по стране — 71 тысяча.

Понятно, что зарплатная реформа не 

только назрела, но и наболела, низкий уро-
вень доходов — одна из важных причин, 
по которой школа испытывает недостаток 
кадров. По последним данным Минпросве-
щения, в России не хватает 17% школьных 
учителей. А в сельских школах — и 30%, 
такую цифру, опираясь на собственные 

данные, назвал думский председатель 
Вячеслав Володин.

И все-таки не все учителя вооду-
шевлены предстоящими изменениями: в 
проекте приказа действительно есть не 
очень понятные моменты. Например, не-
ясны мотивы возможного ввода коэффи-
циентов сложности предметов. Учителя не 
поняли, чем преподавание математики и 
естественнонаучных дисциплин важнее 
обучения детей истории, географии, обще-
ствознанию, литературе. Почему за эти 
уроки надо платить по-другому.

Смущают и такие вопросы, как изме-
нение подушевого норматива финанси-
рования на ученика, пересмотр системы 
доплат за выслугу лет — ее хотят привязать 
к нагрузкам и «общественной активности». 
И даже вроде бы доплаты для классных 
руководителей хотят снять. Это точно идет 
вразрез с реалиями школы.

В общем, хочется надеяться, что «пи-
лот» пока широко не обнародуют потому, 
что «это поиск», как говорили герои из-
вестного романа. И поиск приведет к вы-
работке оптимального варианта оплаты 
труда педагогов, а не к сумятице в зар-
платных листах. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Не успели «дорогие россияне» испить 
похлебку из горькой чаши приватизации, 
как ее снова собираются наполнить. Совсем 
недавно про грядущую «большую прива-
тизацию» заявил министр финансов Антон 
Силуанов на коллегии Росимущества. В 
обсуждение этой острой темы сразу же 
включились экономисты, завозмущались 
патриоты, дескать, «страна готовится к про-
даже». Некоторые эксперты сыплют догад-
ками по поводу лакомых стратегических 
активов и возможных англо-американских 
приватизаторов, а чиновники пока умалчи-
вают о деталях. Не хотелось бы гадать на 
кофейной гуще о будущем, но вполне можно 
вспомнить о фактах недавнего прошлого и 
углубиться в теорию проблемы. В разгар 
акционирования мне пришлось заниматься 
этим научно-практическим вопросом не 
ради любопытства. 

В постсоветской России радикально-
либеральные реформы развивались по 
стратегии ускоренной ваучерной прива-
тизации с массовыми манипуляциями при 
передаче собственности в руки менеджеров, 
чиновников и сплоченных мафиозных групп. 
Результатом явилась не имеющая аналогов 
в истории реформа собственности, когда 
фактически все природные ресурсы, недра 
и заводы достались небольшой группе ныне 
«золотых» людей, которые «не упустили ни 
одной возможности упустить возможность». 
Цитата Бернарда Шоу тут к месту.

Стержнем стихийной приватизации 
1992 года стала политическая цель — устра-
нить социалистическую систему отношений 
собственности, создав в кратчайшие сроки 
критическую массу новых хозяев и сде-
лав процесс приватизации необратимым. 
Оказавшиеся в частных руках госактивы 
в большинстве своем не использовались 
как производительный капитал, а вновь — 
полностью или частично — перераспреде-
лялись и продавались за границу. 

Неудивительно, что в наши дни термин 
«приватизация» вызывает в обществе экзи-
стенциальную изжогу, стойко ассоциируясь 
с узаконенным способом отъема народного 
добра, доставшегося нашим предкам це-
ной неимоверных усилий и жертв во имя 
будущего великой страны. Если коротко, 
эксперимент с созданием «эффективного 
собственника» превратился в аферу века, 
сопровождавшуюся вывозом капитала за 
рубеж, криминализацией экономики, кор-
рупцией и резким имущественным расслое-
нием. И в этом суровая правда не отдельного 
эпизода (тут есть и положительные приме-
ры), а целой приватизационной эпохи. 

Как впоследствии сетовал даже глав-
ный младореформатор Егор Гайдар, «страна 
получила не эффективных собственников, а 
людей, обладающих правом бесконтроль-
ного распоряжения чужим добром».

Основным способом приватизации 
госкомпаний в России стало акциониро-
вание. Российские акционерные общества 
сформировались не в процессе историче-
ского развития, а механически — «из рук в 
руки». Скрещивание потенциала частного 
собственника и государственных стратеги-
ческих интересов превратилось в утопию. 
Частник мечтает о сверхприбыли любой 
ценой, а государство — о развитии компа-
нии. Частник рискует своими средствами 
и «вгрызается» в акционерный капитал, а 
чиновник «мониторит» госактив (их может 
быть и несколько), получает ведомствен-
ную зарплату и пишет директивы для го-
лосования на общих собраниях. Сегодня он 
«присматривает» за одной «акционеркой», 
завтра — за другой. Говорить про мотивацию 
и ответственность излишне. В акционерном 
обществе отечественного посола собствен-
ность отделена от управления и руководит 
всем процессом наемный и вечно «эффек-
тивный» менеджер, которому акционеры 
делегируют предпринимательские функ-
ции. В результате разбалансированности 
интересов идет постоянная корпоративная 
борьба. 

Ну ж на ли подобна я частно-
государственная конструкция в стратеги-
чески важных отраслях? В случае, когда 
компания функционирует без частных 
вкраплений, все подчинено общей логике 
развития, руководитель и трудовой кол-
лектив горят делом, нет соблазнов идти 
на поводу у частника, который имеет массу 
рычагов влияния на включенного в совет 
директоров представителя государства. 
К слову, оборонно-промышленный ком-
плекс, в основном контролируемый госу-
дарством, демонстрирует впечатляющие 
результаты.

Какая форма собственности эффек-
тивнее: частная или государственная? Все 
разговоры о приватизации упираются в этот 
постсоветский спор, на который мировая 
экономическая мысль уже давно дала одно-
значный ответ. К примеру, американский 
экономист Джон Гэлбрейт так характеризует 

опыт советского госпланирования 1929–1955 
годов: «Когда страна перешла к созданию 
громадной индустриальной структуры ме-
таллургических заводов, систем электри-
фикации, транспортной сети, топливной 
промышленности, то, несомненно, система 
планирования, указания, исходящие от ми-
нистерств и Госплана, опять же оказались 
весьма эффективными. В конце концов, 
именно таким образом была создана ве-
ликая индустриальная держава». 

Вместо того чтобы сосредоточиться 
на современных технологиях и опережаю-
щем развитии, мы, вопреки логике, начали 
опять размышлять про «эффективных» соб-
ственников и выталкивание государства из 
экономики. Включает ли понятие «эффек-
тивность» национальный и общественный 
интерес, технологический суверенитет или 
речь только про окупаемость, прибыльность 
и «ничего личного»? Масса примеров, как 
такая «прибыльность» из долей стратегиче-
ских активов омертвлялась во дворцах на 
чужих берегах и бриллиантовых бюстгальте-
рах любовниц, активно подпитывая запад-
ную экономику. А чуть прижмет, подобный 
«эффективный» собственник с завидной 
регулярностью снова бежит за деньгами к 
государству...

Как объяснить, что «развитые страны», 
навязывая всем «неразвитым» повальную 
приватизацию, неуклонно расширяют и 
углубляют у себя государственное вме-
шательство в экономику и, как прилежные 
гимназистки, копируют советский опыт пла-
нирования? Именно благодаря госплани-
рованию такие государства, как Япония, 
Франция, Южная Корея, Сингапур, Тайвань, 
встали на ноги. К слову, и «град на холме» 
выбрался из Великой депрессии 1930-х по-
тому, что стал жить по принципам советского 
госплана и не изменяет им и по сей день. 
Количество людей, вовлеченных в процесс 
планирования в США, кратно превышает то, 
что было в СССР.

Некоторые российские экономисты 
кивают на то, что в западной экономике 
более 70% ВВП наполняется за счет частного 
капитала. Однако они лукаво умалчивают, 
что в структуре такого откровенно фальши-
вого ВВП малая часть рыночных операций 
отражает реальное движение товаров и 
услуг, а в основном там «растворяются» 
сделки финансовых афер и спекуляций. На 
Западе этот мыльный пузырь приобретает 
катастрофическую форму. Мы видим, как 
засуетились современные европейские 
«наполеоны» и прочие деятели. И кстати, 
как показывает жизнь, там уже давно не 
работает основополагающий принцип ка-
питализма — неприкосновенность частной 
собственности, когда отбираются чужие 
дома, деньги и яхты. На сей раз под раз-
дачу попали российские собственники, но 
то ли еще будет!

Отечественные акционеры в ходе оче-
редной планируемой приватизации — это 
еще полбеды, хуже, когда витают порочные 
мысли о продаже активов «по-быстрому» 
нашим зарубежным «партнерам». В свое 
время западные приватизаторы по самые 
уши влезли в российские недра, энерге-
тику, сырьевые отрасли... До сих пор мы 
распутываем этот клубок заморских рук, 
копошащихся в наших богатствах и бес-
ценных стратегических активах. Где же тут 
«эффективность»? Мысль про «необходи-
мость наполнения госбюджета» за счет 
приватизации дискредитирует саму идею 
опережающего развития капиталоемких 
отраслей и негативно влияет на стоимость 
акций компаний. 

Эксперты-государственники день и 
ночь трубят, что нашей экономике нужен 
свой дешевый и длинный рубль, а не чу-
жой заморский, а крупным компаниям как 
воздух требуется внутренний инвестици-
онный импульс. Так делает Китай, который 
долгое время является лидером по объему 
промышленного производства в мире. И 
стал им практически без приватизаций, а 
прежде всего за счет внутренних инвести-
ций и прозрачной системы долгосрочного 
кредитования реального сектора. В России 
же сейчас процентные ставки по кредитам 
выше порога рентабельности большинства 
инвестпроектов.

В этом году Москва заняла второе ме-
сто в мире по количеству миллиардеров. 
Можно поздравить жителей столицы с таким 
достижением. Правда, не всех, а только 
90 человек. Безусловно, благодаря новой 
«большой приватизации» можно будет по-
бороться и за первое место, наступив на 
старые грабли. Какой путь выбрать — ре-
шать не нам, рядовым гражданам. Но ежели 
сами чиновники поднимают вопрос о при-
ватизации, признавая, что частники более 
эффективны, чем они, то вполне логично 
ставить вопрос о повышении качества и 
эффективности госуправления. Но это уже 
совсем другая история.

ОСТОРОЖНО: ПРИВАТИЗАЦИЯ 
Стоит ли российской экономике наступать на старые грабли?
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— Рустам Давудович, ска-
жите, что нового узнали 
ученые о Вселенной за по-
следние годы?

— За последнюю, так скажем, сотню лет 
наше представление о Вселенной радикаль-
но изменилось. В начале прошлого века до-
минировало представление об окружающем 
нас мире как однородном, то есть одинако-
вом во всех направлениях, безграничном и 
бесконечном.

— Безграничный и бесконечный — это 
не одно и то же? 

— Это разные понятия, к примеру, если 
мы рассуждаем о поверхности сферы. Если 
бы наша Вселенная выглядела как поверхность 
сферы — мы могли бы двигаться в любом на-
правлении и не встречать никакой границы. А 
площадь этой поверхности все равно была бы 
завершенной, то есть конечной. Вот в начале 
XX века все считали, что мир безграничен и 
бесконечен, как, впрочем, и сейчас считают. 
Но было еще одно определение: мир, ко все-
му прочему, считался стационарным, то есть 
имеющим неизменную плотность вещества. 
Все это называлось абсолютным космоло-
гическим принципом, и его придерживалось 
подавляющее большинство специалистов, 
которые работали в области космологии и 
астрофизики.

Исходя из принятого всеми принципа ста-
ционарности Вселенной, Альберт Эйнштейн 
в 1916–1917 годах вынужден был добавить в 
свои уравнения общей теории относительно-
сти некоторый член, которого сначала в этих 
уравнениях не было. Добавить для того, чтобы 
обеспечить принцип стационарности наше-
го мира. Но, как потом выяснилось, делал он 
это напрасно, потому что стационарности во 
Вселенной нет.

Вселенная Фридмана

Пошатнул устоявшийся абсолютный кос-
мологический принцип наш советский ученый 
Александр Алексеевич Фридман, метеоролог, 
который был в начале XX века директором Аэро-
логической обсерватории Санкт-Петербурга. 
Он даже не был астрономом, но зато был 
хорошим математиком. И вот, увлеченный 
общей теорией относительности, он пришел 
к выводу, что того самого лямбда-члена, кото-
рый Эйнштейн ввел для обеспечения теории 
стационарности, нет необходимости вводить, 
что достаточно изящные решения могут быть 
и нестационарными. В 1922 году Александр 
Фридман публикует научную статью, в которой 
доказывает, что Вселенная не стационарна, 
то есть может, условно говоря, уплотняться и 
растягиваться.

— Многие, наверное, были возмущены 
таким выводом?

— Да, многие не хотели признавать этого 
факта, отходить от абсолютного космологиче-
ского принципа. Однако именно человек со 
стороны, не перегруженный догматическим 
правилом доминирования этого принципа, 
взял и подвинул его с пьедестала. Он стал раз-
работчиком первой нестационарной модели 

Вселенной, которая получила название Все-
ленная Фридмана.

— А что Эйнштейн?
— Эйнштейну самому не нравились урав-

нения с лямбда-переменной, но он полгода 
спорил с нашим ученым, считая, что его работа 
ошибочна. Потом, после переписки с Фридма-
ном, он все-таки признал, что наш математик 
оказался прав, Эйнштейн открыто об этом 
заявил. Так мысль о том, что Вселенная может 
быть расширяющейся или сжимающейся, была 
доказана математически.

— То есть признание пришло к Фрид-
ману не сразу.

— Да. Он, кстати, вскоре после признания 
его модели умер. Это случилось в 1924 году, 
он только успел съездить в свадебное путе-
шествие в Крым. Там он заразился брюшным 
тифом, по предположению самого Александра 
Алексеевича — съев немытую грушу, купленную 
на одной из железнодорожных станций по пути 
из Крыма в Ленинград.

Галактики Хаббла

— Когда же было экспериментально до-
казано, что Вселенная не стационарна?

— В 1929 году это сделал при помощи 
обычного телескопа американский астроном 
Эдвин Хаббл. Он показал, что более далекие 
галактики удаляются от нашей с большими ско-
ростями, чем более близко расположенные.

Доказательства эти всех ошеломили. По-
лучалось так, что мы находимся в какой-то 
особой точке мира, в его центре, и от нас на-
лево, направо, вверх и вниз разбегаются все 
галактики. 

— А как оказалось на самом деле?
— Данные об удаляющихся галактиках 

подтвердились, но то, что мы находимся в 
какой-то центральной точке, вокруг которой 
происходит этот процесс, — нет. Процесс рас-
ширения нашей Вселенной так устроен, что 
всем, из любой точки, кажется, будто другие 
галактики от них «убегают». В модели Вселен-
ной Фридмана, кстати, это возникает вполне 
естественно.

— А почему же происходит расширение 
Вселенной?

— После того как ученые приняли (далеко 
не сразу) то, что она не стационарна, возникла 
гипотеза о Большом взрыве: если есть что-то 
разлетающееся во все стороны пространства, 
значит, откуда-то все это должно было когда-
то вылететь с большим ускорением. И основу 
этой гипотезе, получается, тоже заложил наш 
Александр Фридман, с него все началось.

Впоследствии, с началом наблюдений 
за Вселенной при помощи радиотелескопов, 
теория о расширяющейся Вселенной под-
твердилась на все сто процентов, мы впервые 
открыли очень далекие ее области. 

Куда расширяется мир?

— Сколько лет Вселенной, известно?
— Примерно 14,8 миллиарда лет. Именно 

в такое прошлое может «дотягиваться» глаз 
наших радиотелескопов (точнее, они могут 
улавливать свет, идущий к нам такое количе-
ство лет). Таким образом, почти 15 миллиардов 
лет назад, по мнению ученых, началось расши-
рение Вселенной, то есть, условно, произошел 
Большой взрыв. Хотя на самом деле никто не 
может точно сказать, что происходило во Все-
ленной на самых ранних стадиях эволюции.

— Какой могла быть плотность нашей 
Вселенной 15 миллиардов лет назад? 

— Даже спустя 1–2 тысячи лет после Боль-
шого взрыва плотность ее материи должна 

была быть настолько большой, что это не укла-
дывается ни в какие современные теории. 
Когда задумываешься над этим, понимаешь, 
что тут могут нарушаться все закономерности, 
которыми мы сейчас оперируем. 

Отдельные древние объекты мы наблюда-
ем спустя первый миллион лет после Большого 
взрыва, а о более ранних свидетельствует не-
кий микроволновый фон (фон коротковолно-
вого, или реликтового, излучения).

— Слышала, что раньше существовало 
мнение о том, что Вселенная через какое-то 
время перестанет расширяться, и начнется 
ее схлопывание. Видели ли ученые к этому 
какие-то предпосылки?

— Теория такая была, но в 90-е годы XX 
века инструментальные наблюдения показали, 
что Вселенная не только не схлопывается, но 
расширяется с небольшим ускорением. 

— То есть теоретически когда-то, мо-
жет, через миллиарды лет, Вселенная еще 
может остановиться и начать сжиматься?

— Теоретически да. Пока нет ничего, 
что могло бы эту гипотезу опровергнуть или 
подтвердить.

— А что вы скажете на это: последние 
годы, как говорят многие астрономы, к 
нам приближается галактика Андромеды 
и через каких-нибудь пару миллиардов 
лет должна с нами столкнуться. Как это 
увязать с тем, что все разлетается вверх, 
вниз и в стороны?

— Тот факт, что Вселенная расширяется, 
не означает, то все ее галактики должны от-
даляться от нас. У них есть случайные скоро-
сти, свои направления — так что случайные 
пересечения галактик в пространстве не 
противоречат общей теории расширения. 
В больших масштабах Вселенная только 
расширяется.

— То, что наша Вселенная не стацио-
нарна, мы поняли. А что насчет бесконечно-
сти и безграничности? Их как объясняют?

— Что касается этих характеристик — пока 
мы не доказали наличия границ и конечности 
пространства, мы не можем отвергать этих 
постулатов. Значит, измерения мы ведем в 
бесконечной, безграничной, не стационарной 
и не центричной Вселенной. 

Черные дыры

— А вот что касается отдельно взятых 
галактик, они как раз центричны: в центре у 
многих из них имеется ядро, то есть сверх-
массивная черная дыра. Что же это за за-
гадочные объекты?

— Черная дыра по определению — это объ-
ект пространства с очень большой плотностью 
вещества. В черной дыре сосредоточена масса 
от нескольких миллионов до миллиарда звезд! 
Плотность ее такова, что она только притягивает 
к себе массивные объекты, ничего не выпуская 
из себя. 

— Не похоже ли это на то самое нереаль-
ное сжатие материи, о котором вы говорили 
в связи с рассуждением о плотности мате-
рии Вселенной перед Большим взрывом? 

— Похоже. Мало того, есть гипотеза у тео-
ретиков, что черная дыра как накопитель плот-
ности вещества с другой своей стороны являет-
ся началом отсчета новой Вселенной, другого 
Большого взрыва, выпускающего на волю всю 
накопленную материю. Об этом говорит пред-
положение о множественных вселенных, но оно 
пока ничем не подтверждается.

— Черная дыра — это сфера?
— Сфера.
— Как она образуется?
— При взрывах, подобных взрывам сверх-

новых звезд.
— А как  погибают черные дыры?
— Об этом нет никаких данных. Никто в 

мире не наблюдал развала или исчезновения 
черной дыры.

— Можно предположить, что наша Все-
ленная 15 миллиардов лет назад была чер-
ной дырой?

— Теоретически предположить можно 
(улыбается).

Кто подает сигналы 
из глубин Вселенной?

— Теперь хотелось бы поговорить о 
радиоисточниках, которые передают нам 
на Землю периодические сигналы из Все-
ленной. Что это такое?

— Практически все они отождествляются 
с нейтронными звездами. Нейтронные звезды 
(или пульсары) — тоже результат гибели звез-
ды, но если огромные звезды превращаются в 
черные дыры, то звезды меньшей массы — в 
нейтронные звезды. Масса такой нейтронной 
звезды может быть всего-навсего 1,4 массы 
нашего Солнца.

— И как же она посылает нам периоди-
ческие сигналы?

— Это небесное тело диаметром около 
10–15 километров вращается с огромной ско-
ростью вокруг своей оси и излучает в направ-
лении северного и южного магнитных полюсов. 
Периодичность определяется скоростью вра-
щения звезды. 

— Слышала, что когда в 1967 году ан-
гличане первыми зафиксировали такой 
периодический сигнал, они приняли его за 

сигнал инопланетного разума.
— Да, это так и было. На электромагнитные 

всплески, которые повторялись почти раз в 
секунду, обратила внимание аспирантка Кем-
бриджского университета Джоселин Белл. Когда 
она сообщила об этом своему руководителю 
Энтони Хьюису, он ей сначала не поверил. Но 
когда проверили диаграммы сигнала в сле-
дующий раз, он повторился. Вот тогда они, по 
их собственным признаниям, и решили, что 
это могут быть сигналы только от «зеленых че-
ловечков». Но поскольку заявить сразу всему 
миру об этом они не решились, дальнейшие 
наблюдения были засекречены примерно на 
год. За этот год они стали обращать внимание, 
нет ли подобных сигналов от других источников, 
и обнаружили еще четыре пульсара в самых 
разных направлениях. 

— Пульсары находятся в нашей 
галактике?

— В других тоже открывают, но очень редко. 
Приходящее от них излучение гораздо слабее, 
чем от более близких нейтронных звезд.

— Итак, в 1968 году весь мир узнал, что 
существуют объекты, которые «посылают» 
на Землю периодические сигналы. Все, на-
верное, сразу бросились проверять их?

— Конечно, в нашей обсерватории мы вско-
ре нашли тот самый первый пульсар. Потом 
были найдены другие.

— Сколько всего найдено таких пульса-
ров на сегодняшний день?

— Около трех тысяч, из них несколь-
ко десятков открыты в нашей, Пущинской 
обсерватории.

— Не так давно было сделано фото чер-
ной дыры в центре нашего Млечного Пути. 
А фото нейтронной звезды есть?

— Нет, пульсары не излучают в видимом 
диапазоне. Да и черная дыра не излучала бы, 
если бы у нее не было так называемого светя-
щегося аккреционного диска, обрамляющего 
горизонт событий. Этот диск — свидетельство 
«пожирания» черной дырой какого-нибудь кос-
мического тела — звезды или планеты.

— Что такое квазары?
— Квазары — это самые яркие радиоисточ-

ники во Вселенной, галактики. Их яркость зави-
сит от массы их ядер, то есть сверхмассивных 
активных черных дыр. 

— Число открытий пульсаров и квазаров 
со временем растет?

— Да, их число только увеличивается.
— А за счет чего? Вселенная же рас-

ширяется, значит, по логике, мы должны 
видеть меньше объектов...

— По мере увеличения чувствительности 
инструментов. И потом Вселенная расширяется 
довольно медленно.

— Рустам Давудович, ваш коллега, экс-
руководитель Астрокосмического центра 
ФИАН Николай Семенович Кардашов го-
ворил о том, что в космосе вполне можно 
найти жизнь. Вы с ним согласны?

— Исходя из философских рассуждений, 
если мы являемся только частью большой Все-
ленной, не исключено, что жизнь, подобная 
нашей, есть еще где-нибудь.  

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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30 
июня 1971 года в ЦУП (Цен-
тре управления полетами) 
накрыли стол. Инженеры, 

конструкторы, космонавты и журна-
листы ждали сообщение о приземле-
нии экипажа «Союза-11» с Георгием 
Добровольским, Владиславом Волко-
вым и Виктором Пацаевым на борту. 
Это был прорывной полет. Экипаж 
впервые в мире испытал новую орби-
тальную станцию «Салют-1». Герои 
провели в космосе больше двадцати 
суток. Абсолютный рекорд! Не было 
сомнений — на Земле их ждало звание 
Героев Советского Союза, почет и ми-
ровая слава. «Готовьте коньяк», — по-
следнее, что сказал Волков перед спу-
ском. А дальше спускаемый аппарат 
должен был приземлиться в заданной 
точке и передать стандартное: «Полет 
завершен, самочувствие космонавтов 
хорошее». Но вместо этого в ЦУП при-
шла короткая шифровка: «1-1-1». Это 
означало «все погибли»...

Сразу после неудачного завершения по-
лета была создана государственная комиссия 
по расследованию обстоятельств гибели кос-
монавтов. Причину установили быстро: сразу 
после отделения спускаемой капсулы в безвоз-
душном пространстве открылись клапаны дыха-
тельной системы. Произошла разгерметизация. 
Люди погибли от декомпрессии. Но что к этому 
привело? Перед стартом корабль проходит 
тщательную проверку. Изучают каждую 
деталь, каждый модуль, по отдельности 
и в сборе. Испытания проходят в разных 
средах и под разным давлением. Не было 
никаких повреждений. Клапаны работали 
исправно. Так почему они открылись при 
спуске? На этот вопрос так и не был получен 
ответ в ходе следствия. Многотомное дело 
сдали в архив. 

Спустя 53 года после 
трагического полета 
«МК» разыскал одно-
го из проектантов 
спускаемых аппара-
тов серии «Союз». 
Доктор технических 
наук, профессор Вик-
тор Миненко уже мно-
го лет преподает в 
техническом универ-
с и т е т е  и м е н и 
Н.Э.Баумана. А тогда, 
в конце шестидеся-
тых, он входил в груп-
пу разработчиков 
спускаемых аппара-

тов. Все эти годы трагедия «Союза-11» не да-
вала ему покоя. Почему раньше времени от-
крылись клапаны? Мысленно он возвращался 
к этому вопросу и, возможно, нашел причину 
аварии. Своей догадкой Виктор Елисеевич по-
делился с читателями «МК».  

Для начала вспомним обстоятельства 
того полета. 

Заговор на жизнь

К гибели космонавтов Добровольского, 
Волкова и Пацаева привела целая цепь тра-
гических совпадений. Казалось, сама судьба 
толкала их к катастрофе. Судите сами. Запуск 
корабля «Союз-11» готовился в чудовищном 
напряжении. Это был не просто рядовой 
старт, а часть первой в мире долгосрочной 
космической программы. Она состояла из 
двух этапов. Задача первого — состыковать-
ся с первой в мире орбитальной станцией 
«Салют». Второго — провести в космосе 23 

дня с фиксацией всех данных. Выполнение 
долгосрочной программы подняло бы пре-
стиж страны и вернуло бы СССР статус пер-
вой космической державы. Советский Союз 
проиграл в лунной гонке и теперь собирался 
взять реванш. 

Столь ответственный полет не могли 
доверить новичкам, каковыми были Добро-
вольский и Пацаев. Только у Волкова был 
опыт пребывания в космосе, но в качестве 
бортинженера. 

К полету на орбитальную станцию го-
товится экипаж под руководством Алексея 
Леонова. Кому как не ему доверить столь 
важную миссию? Леонов первым вышел в 
открытый космос, он выдержал полный курс 

подготовки к полету на Луну. И теперь его 
ждал новый рекорд. Леонов тренировался 
отчаянно. Он до винтика изучил корабль. 
Очевидцы вспоминают, что даже по доро-
ге на Байконур Алексей крутил в кармане 
самодельный тренажер, готовясь провести 
стыковку. Он и вся команда год жили только 
этим полетом.

А Добровольский, Волков и Пацаев толь-
ко дублировали основной состав. Да, они про-
ходили ту же программу, но все же, наверное, 
с другим психологическим настроем.

Старт корабля был назначен на 6 июня. 
Оба экипажа — и основной, и дублирующий 
— вылетели на Байконур за две недели. На 
космодроме продолжились тренировки, 

изучение корабля и медицинские осмотры. 
Их было несколько, но на самом последнем, 
предстартовом, врачи разглядели в легких 
бортинженера Валерия Кубасова небольшое 
темное пятно. 

Что это могло быть? Пневмония, тубер-
кулез или банальная аллергия? Разбираться 
было некогда. До старта оставалось всего 
два дня!

В космической отрасли жесткие требо-
вания по здоровью. Любой дефект: насморк, 
больной зуб или подкашливание — и космо-
навт сходил с дистанции. Судьба Кубасова 
была решена. Но что делать с остальными 
членами экипажа? На Байконуре срочно со-
бралась госкомиссия. Ей предстояло принять 
трудное решение. Оставить команду Леонова 
и заменить одного Кубасова? Или полностью 
сменить экипаж? После долгих совещаний 
выбрали второе.

Леонов сопротивлялся отчаянно. Он 
рвался в полет, уговаривал комиссию за-
менить только одного члена экипажа. Но 
были опасения. В таком составе космонав-
ты не тренировались. Вдруг они ошибутся 
в полете? 

Итак, о полете Добровольский, Волков 
и Пацаев узнали за 11 часов до старта. 

Никто не ожидал такого поворота. Перед 
вылетом на Байконур Волков заявил 

жене: «Прокачусь и вернусь. Собирай 
чемоданы в отпуск». Но 6 июня в 7.55 

экипаж рванул в небо, для того что-
бы уже не вернуться.

Как можно объяснить цепь за-
гадочных совпадений? Почему в 

последний момент один обреченный 
экипаж заменился другим? Есть мнение, 

что дело в особой «заговоренности» Алексея 
Леонова. Он несколько раз был на волосок 
от смерти. В 1965 году космонавт едва не 
погиб при выходе в открытый космос. Только 
благодаря смекалке ему удалось вернуться 
в корабль. А в 1969-м во время покушения 
на Брежнева Леонов сидел в обстрелянной 
машине. Погиб водитель, а на космонавте ни 
царапины. И вот ровно через два года судьба 
снова его спасла.

— Дыхательные клапаны на спускаемом 
аппарате отскочили еще при сборке модулей. 
Добровольский, Волков и Пацаев взлетели 
обреченными, — утверждает проектант спу-
скаемого аппарата Виктор Миненко.

О чем говорят мужчины 

До миссии «Союза-11» перейти из ко-
рабля в орбитальную станцию должен был 
экипаж предыдущего запуска — «Союз-10». 
Но стыковка пошла неудачно. Стыковочный 
штырь застрял в орбитальной станции. Эки-
паж вернулся на Землю. А через три месяца к 
станции уже полетел новый «Союз». Добро-
вольский, Волков и Пацаев успешно выполни-
ли задачу, перешли в орбитальную станцию 
и провели там 21 день. 

 — Обстановка у них там, конечно, была 
напряженная. Волков — лидер по природе. 
Я его хорошо знал. Он был капитаном хок-
кейной команды. Балагуром, весельчаком. 
Карьеристом в какой-то степени. Он уже один 
раз летал в космос. Но капитаном назначили 
не его. А новичка Добровольского. И это по-
рождало дикий напряг. Судя по бортовым 
дневникам, во время полета между лидерами 
начался разлад. Волков в ряде случаев брал 
командование на себя, что недопустимо по 
уставу. Но там были сложные ситуации. Заго-
релась проводка при переходе в отсек. Может 
быть, в чем-то Волков действительно был 
прав. Но Добровольский — военный летчик. 

Ему был вверен экипаж, — рассказывает 
Виктор Миненко. 

29 июня космонавты провели расстыков-
ку, перешли на корабль, сели в спускаемый 
аппарат. 30 июня прошел последний сеанс 
связи. «Готовьте коньяк», — наказал Волков 
ЦУПу. Однако его выпили уже по другому 
поводу.

Загадочное приземление

Спускаемый аппарат удачно приземлил-
ся в Джезказганской степи, всего на десять 
километров отдалившись от расчетной точ-
ки. Спасатели без труда нашли капсулу. Она 
лежала на боку. Люк — закрыт. 

Это было первое странное обстоятель-
ство. Обычно космонавтам не терпится выйти 
на землю, они сами покидают спускаемый 
аппарат.

Командир постучал по обшивке. Тишина. 
Стало ясно, что произошла нештатная ситуа-
ция. Люк срочно вскрыли. Может, экипаж без 
сознания и ему срочно нужна помощь! Так и 
есть. Космонавты сидели в креслах. Позы их 
были спокойны, но лица — бледные как полот-
но. Ремни на креслах отстегнуты, а у Виктора 
Пацаева — еще и перекручены. Их тела еще 
хранили тепло, что оставляло надежду. На-
чалась немедленная реанимация, которая 
продолжалась около часа. Но космонавты 
не подавали признаков жизни.

За это время спасатели осмотрели спу-
скаемый аппарат. Все приборы были в по-
рядке. Но что все-таки произошло?

Первую версию озвучили врачи. У всего 
экипажа — признаки взрывной декомпрес-
сии. Вскипевшая кровь, отек легких, разрыв 
барабанной перепонки. Ее могло вызвать 
только резкое падение давления в воздухе. 
Но почему это случилось? Аппарат призем-
лился точно и без повреждений. Это был 
уже одиннадцатый по счету запуск кораблей 
серии «Союз». Все предыдущие ошибки — 
учтены. В причинах предстояло разобраться 
специальной комиссии.

Космический «глухарь»

Декомпрессия могла случиться только 
по одной причине — разгерметизация. Но 
как из спускаемого аппарата вышел воздух? 
Конструкторы закрыли его и погрузили в 
резервуар с водой. Аппарат полностью гер-
метичен. Единственные отверстия, через 
которые мог бы выйти кислород, это два 
клапана дыхательной вентиляции. 

— Они в общем-то не нужны при спуске. 
Их в конструкцию включили на всякий случай. 
Два клапана автоматически открываются 
при входе в атмосферу. Вдруг космонавты 
потеряют сознание и не смогут сами открыть 
дверь люка? Рассматривались же все ситуа-
ции, — говорит Виктор Миненко. 

Очевидно, что клапаны сработали не 
в атмосфере, а во время схода с орбиты. 
Так можно объяснить и отстегнутые ремни 
безопасности на креслах экипажа. Космо-
навты пытались закрыть клапаны, повернув 
ручку управления вверху капсулы. Но воздух 
вышел так стремительно, что им не удалось 
дотянуться до ручного управления, так по-
становила государственная комиссия. 

Но почему раньше времени открылись 
злосчастные клапаны? В поисках ответа 
спускаемый аппарат подвергся жестким 
испытаниям. 

— Что только не делали с капсулой, — 
вспоминает Миненко. — Как только они не 
проверяли! Раскручивали, трясли, охлаж-
дали, опускали в жидкий азот — клапаны 

оставались целыми и работали! Обнаружили, 
что на заводе-изготовителе не до конца за-
крутили гайки. Виновных, конечно, наказали. 
Но и с не закрученными до конца гайками 
клапаны продолжали открываться в нужный 
момент, а не раньше...

Тогда аппарат отвезли на экспертизу в 
НИИ эксплуатации и ремонта авиационной 
техники. Военные нашли на злосчастных кла-
панах необычный нагар. Его там быть не долж-
но. Возможно, в этом причина неисправности? 
Но выявить взаимосвязь тогда не удалось. Эта 
тайна раскроется гораздо позже…

Версия инженера 

После трагедии СССР не проводил за-
пуски два года. Вся советская космонавтика 
пыталась устранить любой намек на повторе-
ние катастрофы. Только в 1973 году очередной 
«Союз» поднялся в космос. Работа пошла 
в прежнем режиме. Испытывались новые 
корабли. И вот во время очередного испы-
тания Виктор Миненко обратил внимание на 
любопытный эпизод. 

— Проводились электрические испыта-
ния в цехе. Корабль был в собранном виде. 
И вот парень молодой, электрик, работал с 
пультом проверки электрических систем. 
Что-то включил — и произошел подрыв пи-
росистемы отстрела запасной парашютной 
системы. А эта система — как пушка. В ней 
многочисленные толкатели. И если случается 
подрыв, то звук должен быть мощный. Но 
поскольку в собранном виде и заневолены 
стреляющие механизмы, то звук был глу-
хой и слабый. «Как мужик упал», — сказал 
тогда наш оператор, — вспоминает Виктор 
Елисеевич. 

Для устранения неисправности корабль 
разобрали. Каково же было удивление ин-
женера, когда он увидел, что клапаны дыха-
тельной системы открыты. То есть вместе с 
отстрелом запасной парашютной системы 
открылись и воздушные клапаны. 

— Стали разбираться, почему это слу-
чилось. В корабле — все нормально. Тогда 
взялись за этот пульт. И выяснилось, что он 
барахлит: изоляция вышла из строя. Вместо 
низкого напряжения в ряде случаев мог по-
дать высокое — до 400 вольт. Но не каждый 
раз, а время от времени. Как старые лампо-
вые телевизоры, помните? Рябят, не рабо-
тают, а ударишь по ним кулаком, они снова 
показывают, — сравнивает инженер. — Так 
и этот пульт: во время проверки все было 
хорошо, а в работе мог «дурить».

Миненко допускает, что на испытаниях 
«Союза-11» мог быть тот же пульт. 

— Он выдал высокое напряжение. Кла-
паны сработали, когда спускаемый аппарат 
был в сборе с бытовым отсеком, но на тихий 
хлопок никто внимания не обратил, — пред-
полагает Виктор Елисеевич. — Затем корабль 
еще несколько раз испытывали, и на разрывы 
цепи в том числе. Ведь если клапаны открыты, 
то электрическая цепь разомкнута. Это сразу 
было бы заметно. Но помните о нагаре, кото-
рый во время следствия обнаружили военные 
конструкторы внутри клапанов? Этот нагар 
способен проводить электричество. Он-то 
и замыкал цепь. Последующие испытания 
не показывали разрыв, хотя клапаны были 
открыты, — утверждает профессор.

Из любой трагедии в космонавтике де-
лают выводы. После «Союза-11» экипаж в 
спускаемых аппаратах находился только в 
скафандрах, а ручка управления клапанами 
была перенесена на кресло. Авария повто-
риться не может, утверждают инженеры.

Ольга ТЕРЕШКОВА. 
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Апрельский обвал на рынке нефти, 
спровоцированный первыми залпа-
ми мировой торговой войны, ставит 
под серьезную угрозу нефтегазовые 
доходы России. Которые, как со-
общил Минфин, по итогам марта (то 
есть еще до введения пошлин Трам-
па) составили 1,081 трлн рублей, что 
на 65,6 млрд меньше ожидаемого 
объема. Сложившуюся ситуацию 
и возможные варианты ее развития 
мы обсудили с ведущим аналитиком 
Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности, экспертом Фи-
нансового университета при Прави-
тельстве РФ Игорем Юшковым. 

— Стоимость барреля 
нефти эталонного 
сорта Brent обвали-
лась ниже отметки 
в $60 впервые за три 
года. Это связано 
исключительно с 
тем шоком, что рын-
ки испытали из-за 
действий Трампа, 
который, как пишет 
Bloomberg, одним 

махом перевернул всю мировую после-
военную торговую систему? Или доба-
вился еще эффект от решения ОПЕК+ 
о наращивании добычи в мае? 

— Два события произошли ровно в один 
день, отсюда такие последствия. Падение 
действительно очень существенное. Введен-
ные Трампом ввозные пошлины (в размере 
от 10 до 50%) в отношении Китая, Японии, 
стран Европы, Северной и Латинской Амери-
ки, Австралии в любом случае не останутся 
без ответа. Обмен «симметричными» ударами 
чреват сломом сложившихся механизмов, 
институциональных рамок международной 
торговли, резким ее сокращением, включая 
падение спроса на энергоносители. Раз вы 
продаете меньше своих товаров, то и им-
портных завозите меньше, это касается и 
топлива. На рынке возникает переизбыток 
предложения и цены снижаются. Вот один из 
рисковых сценариев, который сейчас у всех 
перед глазами. 

Еще один риск реализуется в случае раз-
вала сделки ОПЕК+. Не секрет, что некоторых 
ее участников не устраивает положение, ког-
да они вынуждены постоянно сдерживать 
добычу нефти согласно договоренностям, 
в то время как Канада, Бразилия, Гайана и 
другие не входящие в альянс производители 
ее наращивают, занимая новые рыночные 
ниши. У недовольных возникает вопрос: не 
лучше ли уж тогда выйти из ОПЕК+ и спокойно 
зарабатывать по выгодным ценам? Чтобы 
предотвратить такой сценарий, было реше-
но пойти на демонстративный шаг — начать 
с 1 апреля увеличивать производство, пусть и 
на символические 158 тысяч баррелей в сутки. 
А затем квоты на добычу были пересмотрены 
в сторону кардинального увеличения — до 
411 тысяч барр./сут. Непонятно только, зачем 
было объявлять об этом в тот же день, когда 
Трамп представил миру свой план относи-
тельно тарифов. Это еще больше подтолкнуло 
вниз нефтяные котировки; на рынках началась 
массовая распродажа фьючерсов. 

«Сделка не вечна»

— Могут ли участники ОПЕК+ пере-
смотреть свое решение? 

— Такая вероятность существует. ОПЕК+ 
может либо скорректировать свои планы в 
сторону уменьшения добычи, либо взять 
некую отсрочку, перенести их реализацию, 
скажем, на июнь. Цена сорта Brent довольно 
низкая сейчас, и если она уйдет в район $60 
или ниже, производители могут изменить 
свою тактику. Кстати, дата 1 апреля была 
выбрана неслучайно: считается, что с этого 
дня в Северном полушарии стартует авто-
мобильный сезон и спрос на топливо идет 
в гору. Ну а на май традиционно приходится 
его наибольший всплеск, с этим, вероятно, 
и связано решение о корректировке роста 
добычи до 411 тысяч барр./сут. Логика в том, 
чтобы этот дополнительный спрос покрывали 
именно страны ОПЕК+. Впрочем, поскольку 
ряд участников сделки, включая Россию, ра-
нее добывали больше, чем положено квотами, 
им придется снижать производство. 

— Может ли сделка закончиться на-
много раньше, чем предполагают ее 
подписанты?

— Сложно сказать. Понятно, что она не 
вечна и когда-нибудь закончится. И тогда 
все начнут добывать по максимуму, на рынок 
придет несколько дополнительных миллионов 
баррелей в сутки, цены обрушатся. Только бы 
не в текущем году это произошло, а хотя бы в 
2026-м или 2027-м. Сейчас у России дефицит-
ный бюджет, при этом крайне велики расходы, 
и оборонные, и социальные. Резать и те, и 
другие не хотелось бы. Для отечественной 
нефтянки стабильный режим работы куда 
важнее, чем какие-то ситуативные упущения. 
В дальнейшем мировой рынок стабилизиру-
ется из-за вынужденного сокращения добычи 
нерентабельными производителями. В тех 
же Соединенных Штатах довольно высокая 
себестоимость выпуска на многих сланцевых 
проектах. 

Байден и рубль

— По данным Минфина, в марте не-
фтегазовые доходы бюджета РФ сокра-
тились в годовом измерении более чем 
на 17% (на 65,6 млрд рублей), а по итогам 
января–марта падение составило почти 
10% по отношению к тому же периоду про-
шлого года. В какой степени это связано 
с байденовскими санкциями от 10 января, 
насколько это критично для федеральной 
казны? 

— Связано это с двумя основными фак-
торами. В первую очередь, с динамикой цен 
на нефть, которые в начале года колебались в 
диапазоне от $70 до $75 за баррель Brent, а к 
концу февраля — началу марта снизились до 
$70. Подросла и скидка на российскую нефть, 
что стало следствием январских санкций 
Минфина США. Этот блокирующий пакет 
оказался очень серьезным: под ограничения 
попали около 180 танкеров из состава предпо-
лагаемого «теневого флота», ряд трейдеров, 
а самое главное — две крупные российские 
добывающие компании. Ничего подобного 
американцы ранее не делали: в 2022 году 
они быстро поняли, что любые санкции в 
отношении производственных мощностей 
РФ приведут к снижению российского экс-
порта, дефициту нефти на мировом рынке и 
к ее удорожанию соответственно. При этом 
Москва заработает те же самые деньги за 

счет оставшихся объемов, но выросшей 
цены. А США, страны Евросоюза и другие 
потребители пострадают, поскольку подо-
рожает любая нефть, не только российская. 
Разумеется, такая перспектива их пугала. Но 
в январе 2025-го администрации Байдена 
оставались считаные дни до ухода, терять 
ей было уже нечего, и все потенциальные 
риски она фактически переадресовала ко-
манде Трампа. 

Дополнительную жесткость санкциям 
придал еще вот какой момент. Раньше, ког-
да танкер вносили в блокирующий список, 
фиксировали его название, флаг и компанию-
судовладельца. А сейчас указывают также 
индивидуальный номер судна, что затруд-
няет его переоформление и возможность 
дальнейшего использования для перевозки 
российской нефти. Это реально усложня-
ет экспорт, но, как показывает практика, не 
останавливает. 

— Насколько увеличилась скидка на 
российскую экспортную нефть? 

— Если к Новому году она сократилась 
примерно до $10–13, то после 10 января опять 
возросла — примерно до $15–17. В итоге мы 
стали дешевле продавать нашу нефть. Впро-
чем, подобные волны наблюдались и раньше. 
Весной 2022 года, на фоне тогдашних шоко-
вых санкций, скидка в моменте доходила до 
$35 за баррель. В декабре 2022-го — январе 
2023-го, когда заработало эмбарго на по-
ставки в страны ЕС и одновременно правило 
ценового потолка, дисконт составил $30. По-
том естественным образом пошел вниз. 

— Вы говорили о двух факторах, не-
гативно повлиявших на нефтегазовые 
доходы России. Какой второй?

— Это укрепление рубля. Оно ведет к 
удешевлению (в рублевом выражении) за-
возимых в Россию импортных товаров, но 
одновременно невыгодно для экспортеров, 
которые продают свой товар по более низ-
кой цене (опять же в рублях). В результате у 
нас не выполняются ключевые параметры, 
заложенные в бюджет на 2025 год. Они рас-
считывались исходя из того, что нефть Urals 
в среднем будет стоить более 6700 рублей 
за баррель, или $69,7, при валютном курсе 
96,5 рубля за доллар. А по факту получается 
5500–5600 рублей, поскольку доллар сегодня 
стоит около 85, а баррель Urals — в среднем 
$59. Вот две основные причины, по которым 
текущий показатель нефтегазовых доходов 
уступает прошлогоднему: тогда и рубль был 
значительно слабее, и цена нефти повыше. 

«Сегодня одно, 
завтра другое»

— И каким образом эту ситуацию 
выравнивать? 

— В любом случае определенный запас 
прочности у федерального бюджета пока есть. 
Во-первых, дефицит бюджета покрывается за 
счет ликвидной части Фонда национального 
благосостояния. На 2025 год ее нам точно 
хватит, если не произойдут какие-то совсем 
уж катастрофические события. Во-вторых, 
Минфин более активно, чем в прошлом году, 
действует на рынке заимствований, где он 
в первом квартале неоднократно размещал 
облигации. Заемные средства также направ-
ляются на финансирование дефицита.

Эти два инструмента позволяют ниве-
лировать негативные эффекты. Кроме того, 
с 1 января у нас действует новая методика 
расчета налоговых котировок нефти Urals: в 
нее включены котировки сорта ESPO. Urals 
всегда был дешевле ESPO, поэтому Минфину 
выгоднее так высчитывать среднюю цену. 

Нельзя исключать и сценарий, при ко-
тором СВО закончится в 2025 году (хотя пе-
реговорный процесс идет тяжело), и тогда 
государство сможет сократить оборонные 
расходы и приблизиться к бездефицитному 
бюджету. Ну и надо дождаться конца года, 
когда станет известен итоговый показатель 
средней продажной цены нефти Urals. Цены 
меняются каждый день, рынок крайне неста-
билен, прежде всего из-за «фактора Трам-
па». Сегодня президент США заявляет одно, 
завтра — другое, послезавтра — третье, то 
в отношении Ирана, то в адрес России или 
еще кого-то. И его риторика, даже не под-
крепленная конкретными шагами, приводит 
к усилению волатильности на рынках. 

— Доля нефтегазовых доходов в об-
щей структуре доходов бюджета РФ в 
2025 году составит лишь 27% (10,88 трлн 
рублей) — ниже, чем во все предыдущие 
годы. Это создает большую устойчи-
вость для бюджетной конструкции, как 
заявил осенью 2024 года глава Минфина 

Силуанов. Действительно ли Россия ухо-
дит от сырьевой зависимости, можем ли 
мы компенсировать выпадение нефтега-
зовых доходов бюджета за счет других 
сфер экономики? 

— В начале 2010-х годов их доля в сово-
купных доходах федеральной казны превы-
шала 50%. Грубо говоря, каждый второй рубль 
в карманах россиян, особенно бюджетни-
ков, был с запахом нефти-газа. Сегодня эта 
доля существенно меньше. Это позитивный 
фактор, но есть подвох. Хотелось бы, чтобы 
процесс был обусловлен не сокращением 
нефтегазовых доходов, а диверсификацией 
экономики, подлинным развитием других 
ее сфер — перерабатывающих секторов, 
сельского хозяйства, налогообложения, 
добычи других ископаемых ресурсов. Да, 
определенная работа в этом плане ведется, 
дает свои плоды: тот же агрокомплекс под-
тягивается, наращивает поставки за рубеж. 
Но на сегодняшний день нефтяная индустрия 
остается одной из несущих опор, драйверов 
и конкурентных преимуществ российской эко-
номики. И не надо воспринимать ее как некое 
обременение, как архаизм, навешивать ярлык 
«ресурсное проклятие». В сырьевом экспорте 
нет ничего плохого: замечательно, что он 
есть, что позволяет стране зарабатывать. 
Вопрос в том, куда затем идут эти деньги, 
какие мы реформы проводим. Если бы доля 
нефтегазовых доходов составляла не текущие 
27%, а 30–35%, это не стало бы проблемой. 
Наоборот, тогда бы удалось сверстать бюджет 
без дефицита. Пока что реальность такова: 
какую отрасль ни возьми, в плане выплат в 
государственную казну с нефтянкой ничто 
не сравнится. 

Горький опыт Венесуэлы

— По данным ФНС и Минфина, за 
2019–2024 годы налоговая нагрузка 
в нефтяной отрасли составила 75%. Для 
сравнения: в банковском секторе — 27%, 
в горнорудной и металлургической от-
раслях — 35%, в газовой отрасли — 62%. 
Насколько такое налоговое давление 
осложняет для российских нефтяников 
выполнение задачи по наполнению бюд-
жета доходами от экспорта?

— Тема крайне болезненная. У нас не-
фтянка часто воспринимается как некая дой-
ная корова, как неисчерпаемый источник 
денег. Мол, можно сколько угодно повышать 
фискальную нагрузку на отрасль, закрывать 
дыры в государственной казне исключитель-
но за ее счет — и ничего, не обеднеет. Но 
в реальности это не так. Такое отношение 
ставит крест на развитии, на будущем не-
фтяного сектора. Старые месторождения 
вырабатываются, а им на смену ничего не 
приходит, поскольку денег, необходимых для 
инвестирования в новые залежи, нет. Всё 
без остатка поглощается бюджетом. При 
этом от нефтянки требуют многого: чтобы 
не росли цены на топливо, чтобы модерни-
зировались НПЗ, строились нефтепроводы, 
велась геологоразведка. 

В основном производители платят на-
логи с объема добываемой нефти, с каждой 
тонны (НДПИ). То есть независимо от того, 
какова себестоимость добычи, удалось ли 
эту тонну продать и получить доход, каким 
этот доход оказался. Между тем существует 
альтернативный налоговый режим — с ис-
пользованием налога на дополнительный 
доход. Идея родилась в свое время в диалоге 
правительства и компаний: НДД взимается 
с финансовых результатов от реализации 
нефти. Допустим, ты начинаешь проект, тебе 
приходится активно вкладываться в бурение, 
обустройство и прочее. Соответственно и 
налоги щадящие. А вот когда ты выходишь на 
пик добычи, затраты уже окупились, инфра-
структура создана, чистая прибыль большая, 
тогда и НДД соответствующий. Уверен, когда-
нибудь такой механизм получит в России 
широкое распространение, но сейчас важно 
не переборщить с фискальной нагрузкой на 
отрасль. 

— Выходит, в противном случае госу-
дарство выроет яму само себе? 

— Мы можем оказаться в ситуации, когда 
НДПИ попросту не с чего будет брать, по-
скольку уменьшится база, «тело» налогообло-
жения. Хороший пример в этом смысле Ве-
несуэла. При Уго Чавесе там началось резкое 
снижение объемов добычи, притом что страна 
располагает крупнейшими в мире запасами 
нефти. Придя к власти, Чавес не стал медлить 
с выполнением своего предвыборного обе-
щания: практически все доходы нефтяной 
отрасли изымались «в пользу народа», точнее, 
расходной части бюджета. У компаний не 
осталось денег на ремонт НПЗ, на разработку 
месторождений. Сегодня в Венесуэле добы-
вают жалкие 800–900 тысяч баррелей в сут-
ки — таков итог государственной политики. 
А в России, напомню, условия деятельности 
нефтяных компаний кардинально усложни-
лись с 2022 года: проводить внеплановые 
ремонтные работы надо значительно чаще 
(из-за ударов беспилотников по НПЗ и топлив-
ным хранилищам), надо покупать для этого 
за границей оборудование, запрещенное для 
ввоза в РФ, приходится завозить его околь-
ными путями, нести высокие издержки. 

Игорь БОКОВ.
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Слова «впервые», «первый» часто 
можно встретить, изучая космические 
хроники. В канун очередной годов-
щины первого пилотируемого полета 
вспомним о другом событии: грядет 
55-летие первой в истории шахмат-
ной партии «Космос — Земля». Упо-
минания про эту игру, состоявшуюся 
9 июня 1970-го, в публикациях есть. 
Однако корреспондент «МК» смог 
узнать, что предшествовало ей, нашел 
человека, который фактически про-
ложил дорогу шахматам в космос, где 
они стали важным элементом научных 
экспериментов. 

На самое начало лета 1970 года в СССР 
был запланирован запуск очередного косми-
ческого корабля «Союз-9». Его экипажу, ко-
мандиру Андрияну Николаеву и бортинженеру 
Виталию Севастьянову, предстояло совершить 
беспрецедентный по продолжительности полет 
— около 18 суток. 

Конечно, исходя из нынешних критериев, 
это совсем немного, однако полвека назад 2,5 
недели пребывания человека на околоземной 
орбите казались громадным промежутком вре-
мени. Ведь до того «стайерский» рекорд среди 
наших космонавтов, принадлежавший Валерию 
Быковскому, — всего 5 суток.

Очень важно было на практике про-
верить, как поведет себя человеческий 
организм при столь долгом нахождении 
в состоянии невесомости. Для всесторон-
него изучения и контроля физического, 
психического состояния членов экипажа 
специалисты создали специальные при-
боры, продумали методики, тесты. Их об-
катывали в лабораторных условиях. Среди 
участвовавших в этой подготовительной 
работе был и инженер отдела психофизио-
логии труда Государственного научно-
исследовательского испытательного 
института авиационной и космической 
медицины Владимир Щербинский. 

— Тогда 
еще никто не 
знал, как бороть-
ся с воздействием 
невесомости на че-
ловека при длитель-
ном космическом 
полете, — расска-
зывает Владимир 
Вениаминович. 
— Специалисты 
понимали, что каж-
дому участнику 
такой экспедиции 

обязательно требуется физическая нагрузка, 
иначе организм, лишенный привычной земной 
силы тяжести, начнет деградировать. Но как, 
при помощи чего обеспечивать необходимую 
нагрузку? На борту первых наших кораблей, 
совершавших многодневные полеты, имелись 
только эспандеры для разминки и утренней 
зарядки членов экипажа.

Существовали и другие еще не разгадан-
ные учеными «космические загадки». Будет 
ли меняться при длительном нахождении в 
невесомости уровень зрения человека, его 
тактильная чувствительность, скорость реак-
ции?.. Чтобы выяснить это, для космонавтов 
«Союза-9» разработали особое контролирую-
щее оборудование. Например, рефлексограф 
«Пальма-2М». Там несколько лампочек, которые 
поочередно в непредсказуемой последователь-
ности загорались, и тестируемому нужно как 
можно быстрее гасить их, нажимая на соот-
ветствующие кнопки. Другой прибор — «Ши-
повник» — позволял контролировать степень 
чувствительности различных участков тела при 
контакте с ними особого датчика…

Всю эту технику после ее создания пере-
давали для обкатки сперва штатными испы-
тателями, а затем с ней начинали работать и 
сами космонавты, а сотрудники в том числе и 
нашего ГНИИИ им помогали.

В общей сложности было подготовле-
но для рекордного по длительности полета 
свыше 15 методик тестирования различных 
параметров.

Тренировки по этим методикам продолжа-
лись даже незадолго до старта. Поэтому в мае 
1970-го целая группа институтских работников, 
и я, 23-летний инженер, в их числе, отправилась 
на Байконур вслед за космонавтами. Вот там 
и произошли события, положившие начало 
«космической шахматной эпопее».

В один из дней предстояло проводить 
очередную серию тестов с членами экипажа. 
Николаев уже был на месте, а Севастьянов за-
держивался на отработке режима с «Пальмой». 
Сидим в коридоре с Андрияном Григорьевичем, 
он не выдержал и говорит: «Володя, чего мы 
просто так ждем? Давай хоть партию в шахматы 
сообразим». Эта игра была тогда в космических 
кругах очень популярна, чуть ли не в каждом 
подразделении комплект имелся. Я взял доску, 
приладили ее на какой-то тумбочке там же, в 
коридоре, расставили фигуры… 

Едва сделали несколько ходов, вдруг слы-
шим характерные шаги: приближается к нам 
«начальник космонавтов» — помощник глав-
кома ВВС по космосу генерал Каманин. Надо 
сказать, что Николай Петрович был человеком 
весьма строгим, поклонником субординации. 
Подошел и спрашивает меня: «Ты кто? Чем тут 
занимаешься?» Я назвался и, подлаживаясь 
под стиль армейского доклада, пояснил: мол, 
так и так, отрабатываем очередную методику 
тестирования. 

Каманину ответ не понравился. «Вижу 
я, какие у вас тут «методики»!» — и кивнул в 
сторону шахматной доски. Ну я-то штатский, 
«чужой» из числа командированных Институ-
том, а вот Николаев — свой, и ему может от 
генерала-начальника серьезно «прилететь». 
В сложившейся ситуации решил спасти поло-
жение — оправдаться. Говорю Каманину: «Так 
шахматы — это же часть методики!» Генерал 

в ответ взглянул на меня сердито и «припеча-
тал»: «Ты мне обязательно доложишь, что за 
методика такая».

Думаю: ну, попал! Отправился после этого 
к заведующему лабораторией, которая зани-
малась подготовкой экипажей к проведению 
медицинских экспериментов в космическом 
полете, их психологической поддержкой, а 
также вопросами космической эргономики, 
врачу Центра подготовки космонавтов майору 
Богдашевскому, рассказал ему, что произошло. 
Ростислав Борисович (для друзей — Ростик) 
только головой покачал: «Не завидую тебе!» Тут 
я вдруг неожиданно для самого себя сообразил, 
как можно выйти из ситуации. «А что если мы 
действительно предложим методику тестиро-
вания с помощью шахмат?» — «Это как?» — «У 
меня есть брошюры — сборники шахматных 
этюдов; например, сформулировано: «белые 
начинают и ставят мат в три хода». Вот взять 
таких задачек штук 10 и дать их решать космо-
навтам, засекая время. Сперва здесь, на Земле, 
а потом — на орбите. Это же позволит получить 
очень важную информацию о состоянии их 
мыслительной деятельности, — как повлияла 
на нее невесомость… И не требуется никаких 
дополнительных приборов». Богдашевский 
чуть задумался, а потом хлопнул меня по плечу: 
«Вова, ты гений!»

На следующее утро Ростик принес обычную 
шахматную доску и поделился возникшими 
сомнениями: «Как же мы ее такую огромную в 
космос на «Союзе» отправим?» Настроение у 
него явно стало портиться, и я, чтобы не про-
валить задуманное, предложил: хорошо бы 
достать карманные магнитные шахматы. Но он 
в ответ: их могут не пропустить на борт корабля, 
там же много разной аппаратуры, вдруг фигурка 
с магнитиком случайно повлияет на работу при-
бора? К нашему разговору подключился мой 
товарищ по институту Георгий Валерианович 
Анисимов, который прилетел вместе с нами 
на Байконур по своим делам, — он занимался 
киносъемкой предполетного поведения членов 
экипажа (их походки, например), а потом дол-
жен был зафиксировать на пленку аналогичные 
движения Николаева и Севастьянова после 
приземления, чтобы можно было сравнивать, 
как долгое пребывание на орбите повлияло на 
координацию рук, ног, туловища. Вот Жора и 
надоумил: «А ты про Клевцова забыл?».

Действительно, был среди сотрудников 
ГНИИИ такой творческий человек — Миха-
ил Иванович Клевцов (в будущем инженер-

полковник), который некоторое время назад 
по собственной инициативе придумал специ-
альные шахматы для игры в невесомости. А наш 
институтский мастер золотые руки, слесарь 
Сергей Павлов эту конструкцию воплотил в 
материале. «Космические шахматы» так и ле-
жали потом никому не нужные, но теперь могли 
нас очень выручить. Только как их заполучишь? 
Ведь они находятся в Москве, а мы — за тысячи 
километров, на Байконуре. И до намеченного 
старта остается чуть больше недели!

К счастью, я помнил телефон Клевцова. 
Побежали на пункт связи, повезло быстро до-
звониться до него. Михаил Иванович с радостью 
согласился отдать нам свои чудо-шахматы, но 
засомневался, что без одобрения руководства 
это получится сделать. Пришлось срочно связы-
ваться с зам. начальника ГНИИИАиКМ Евгением 
Анатольевичем Карповым. Он сразу все понял: 
«Ребята, не беспокойтесь! Очень интересная 
задумка, поможем». 

Буквально через день два комплекта клев-
цовских шахмат оказались уже в нашем рас-
поряжении — их доставили одним из самолетов, 
прилетевших на Байконур. Распаковали мы 
посылочку и поняли: именно то, что нужно! Раз-
меры каждой «космической доски» небольшие, 
вес около 300 граммов. А главное — конструк-
ция позволяет передвигать по клеткам фигуры, 
не отрывая их от игрового поля. Это же очень 
важно в условиях невесомости. Иначе могут 
быть самые чреватые неприятностями ситуа-
ции. Представьте себе, что крошечная пешка 
или ладья «сбежит» и начнет дрейфовать по 
кабине корабля, — заплывет, чего доброго, в 
недра какого-нибудь чувствительного прибора 
или, того хуже, ее затянет потоком воздуха в 
дыхательные пути спящего космонавта. 

Конструкция Клевцова подобные варианты 
исключала в принципе. На шахматной доске 
была сделана разветвленная система меж-
клеточных пазов, а у основания каждой фигуры 
предусмотрен штифт со шляпкой, подвижной 
шайбой, и между ними пружина. Благодаря 

такому их устройству фигуры можно при-
поднимать над игровым полем, перемещать 
по пазам и фиксировать затем в нужной 
клетке, при этом ни на секунду не нарушая 
надежного сцепления с доской.

Для выбывших из игры фигур преду-
сматривались отдельные накопительные 
пазы на торцах доски. Туда «съеденные» 
по ходу поединка пешки, кони, слоны 
легко перемещались, тоже не имея 
возможности отделиться и улететь 

прочь.
Мы отобрали из моих брошю-

рок десяток шахматных этюдов 
и дали Севастьянову с Нико-

лаевым их решать в земных 
условиях. Потом, находясь 

уже на орбите, космонавтам 
предстояло с теми же задач-

ками справляться вновь. Вот 
так и появился для экипажа «Союза-9» 

весьма эффективный тест на определение 
состояния мыслительной деятельности в 

период адаптации к невесомости, а также 
при возвращении на Землю.

Через несколько дней у Каманина 
состоялись доклады о готовности экспе-
риментальных методик для программы 
небывалого по длительности полета. 
Николай Петрович сдержал свое обе-
щание и меня с пристрастием допро-
сил о «шахматном тестировании». Я 
объяснил. Но это все-таки, видимо, 
не до конца развеяло его прежние 
подозрения о той нашей с Нико-
лаевым «неправильной» игре в 
рабочее время. Во всяком слу-
чае, после окончания докладов 
генерал, оказавшись рядом со 
мной, как бы на ухо сказал: «Ну 
ты и про-хо-ди-мец!» С улыб-
кой я парировал: не прохо-
димец, а первопроходец, 
имея в виду, что нам уда-
лось придумать первыми 

абсолютно новую методику. 
«Первопроходцем был Гагарин, а ты, 

если можно так сказать, первый про-
ходимец…» И добавил с улыбкой: «…
космоса».

В итоге один из комплектов клев-
цовских шахмат и набор листков с 
шахматными этюдами отправились 
в космос на борту «Союза-9». Сева-

стьянов и Николаев решением этих 
задачек во время полета регулярно занима-
лись. Спустя несколько суток после старта, 
когда они уже освоились в своей «орбитальной 
квартире», по инициативе Николая Петровича 
Каманина, а он большой любитель посидеть 
за шахматной доской, была организована 
уникальная «заоблачная» партия «Космос — 
Земля». Чтобы не было ущерба насыщенной 
рабочей программе «Союза-9», для такого 
времяпрепровождения выбрали предусмо-
тренный в графике пребывания космонавтов 
на орбите день отдыха.

За «космическую» команду играли Андриян 
Николаев и Виталий Севастьянов, против них 
сражался «земной» дуэт — генерал-полковник 
Николай Каманин и летчик-космонавт Виктор 
Горбатко. Естественно, ходы делали в тот пери-
од, когда «Союз» проходил зону связи с назем-
ными станциями слежения, расположенными 
на территории СССР. Транслировал их в эфир 
летчик-космонавт Валерий Быковский.

Информация о матче была запротоколи-
рована в журнале полета. Поэтому известно, 
что игра продолжалась около 6 часов, и за это 
время космический корабль успел четырежды 
обогнуть земной шар. Белыми играли «орбитя-
не», а «землянам» достались черные. Попытка 
добиться победы, применив напористый ферзе-
вый гамбит, успеха Николаеву и Севастьянову не 
принесла. На 35-м ходу участники согласились 
на ничью.

Конечно же, о необычном состязании рас-
сказали в газетах, в теле- и радиопередачах. 
Данное событие оказалось в ряду главных ми-
ровых новостей того дня. Гроссмейстер Давид 
Бронштейн, опубликовавший свой репортаж в 
одном из центральных изданий, написал: «Эта 
партия, бесспорно, войдет в анналы тысячелет-
ней истории шахмат как партия, распростра-
нившая сферу увлечения этой мудрой игрой 
за пределы нашей планеты».

Тут стоит напомнить: участник поединка от 
команды «Космос» — летчик-космонавт Виталий 
Иванович Севастьянов — спустя несколько лет 
занял высокий шахматный пост в стране. Он был 
избран в 1977 году председателем Шахматной 
федерации СССР.

Что касается конструкции, которую раз-
работал Михаил Клевцов, то один из изготов-
ленных комплектов «шахмат для невесомо-
сти» позднее был передан в московский Музей 
космонавтики.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

« НЕФТЬ — ДЕШЕВЛЕ, 
РУБЛЬ — КРЕПЧЕ, 

Нефтегазовые 
доходы России 
находятся 
под ударом

ТРАМП — ЗЛЕЕ»
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Черно-белые фигуры 
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В.Щербинский. 

Экипаж «орбитальных стайеров» 
1970 года — Андриян Николаев 

и Виталий Севастьянов.

Старт корабля «Союз-9».

Космические шахматы
и их изобретатель 
М.И.Клевцов.
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Актриса Ирина Безрукова в последние 
годы сталкивается с одной постоянной 
проблемой: глядя на ее документы и на 
нее саму, многие просто не верят в те 
цифры, которые написаны в паспорте. 
«В МФЦ смотрят подозрительно», — 
смеется звезда. Кто бы мог подумать, 
но 11 апреля актриса Московского гу-
бернского театра, которая с годами 
вообще не меняется, отмечает... 60-
летний юбилей! 

Сегодня Ирина в плане личных отноше-
ний свободная женщина. О бывших звездных 
мужьях, чьи имена все знают, решительно не 
хочет говорить. Ирина не скрывает, что до сих 
пор никуда не ушла боль от потери сына, кото-
рый скончался дома при загадочных обстоя-
тельствах. Эту боль она сыграла в спектакле, 
который ей дался очень тяжело. 

Вообще в последнее время судьба пре-
поднесла ей подарок в виде большого количе-
ства ролей. А еще у нее новый дом, ипотека и 
грандиозные планы на будущее... А вот празд-
новать круглую дату она не будет. 

Об этом и о многом другом мы поговорили 
с без пяти минут именинницей.

«Сказала друзьям: «В день 
рождения я работаю»
— Ирина, у вас грядет круглая дата, с 

чем мы не можем не поздравить. Уже пред-
вкушаете процесс празднования?

— Я выпускаю новый спектакль в Театре 
комедии, у меня постоянные репетиции. Круг 
общения у меня грандиозный! Но я понимаю, 
что невозможно всех собрать ни по занятости, 
ни по финансовой составляющей... Непонятно, 
как с этим всем быть, поэтому я вообще рас-
слабилась и сказала друзьям: «В день рожде-
ния я работаю». Кто хочет поздравить — вот 
телефон. 

— Не жалеете, что так складывается?
— Я не придерживаюсь стереотипов. Я 

даже шампанское на Новый год не пью. Вы 
знаете, что в России до «Карнавальной ночи» 
с Гурченко никто никогда шампанским не чо-
кался? Может, позже и отпраздную, но надо 
сначала спектакль выпустить. Вчера мерила 
костюм: очень красивый, а еще всякие парики, 
украшения, веера и прочее. 

— Что за роль на этот раз у именинницы 
Ирины Безруковой?

— В детстве я смотрела спектакль «Же-
нитьба Фигаро» в Театре сатиры, там в главной 
роли был Андрей Миронов, Александр Шир-
виндт, играла Вера Васильева. Очень люблю 
тот спектакль, но у нас он немножко другой. 
Я играю Марселину — такую своеобразную 
дамочку, которая претендует на молодого че-
ловека и хочет его на себе женить. Она еще его 
старше. В итоге выясняется, что она его мама 
и, естественно, она не может выйти за него за-
муж. Это комедийная роль, характерная, и мне 
это делать очень интересно, потому что я почти 
всю жизнь играла лирических героинь.

— Ваша героиня действительно с не-
простым характером. Как думаете, чем вы 
на нее похожи? 

— Внешностью, вероятно, манерами, но 
вот характер там совершенно другой, чем у 
меня. Это человек, который проходит сквозь 
стены, при этом легко улыбаясь и кокетничая. 
Это совершенно мне не близко, но тем инте-
реснее ее играть. Потому что у меня когда-то 
родилась такая фраза, что в театре и кино 
можно делать все что угодно, и главное, тебе 
за это ничего не будет. То есть можно убирать 
табуированные вещи, которые в жизни по раз-
ным причинам ты не можешь себе позволить, 
а на сцене можно хулиганить. Я вообще счи-
таю, что подобные роли — это невероятный 
подарок, если уж говорить о юбилеях. Мне 
в голову не могло прийти, что буду так много 
ролей играть, ведь в основном все главные 
роли женщинам достаются до 40 лет. Я же 
еще получила предложение ввестись в гото-
вый спектакль «Пигмалион», где у меня тоже 
характерная роль.

— Комедийная?
— Да, я играю английскую леди, маму 

главного героя — миссис Хиггинс. Она такая 
чопорная и занудная тетенька, но при этом у нее 
свой английский юмор. Вообще я считаю, что в 
данной ситуации, которая происходит в мире, 
комедии сейчас просто лечат людей. У нас 
залы полны: люди приходят перезагружаться. 
Олег Павлович Табаков в шутку говорил фразу 
из «Бременских музыкантов»: «Веселеньким 
делом мы занимаемся».

«Шла в театр и не знала, 
буду репетировать 
или не смогу»
— Но не все роли — «веселенькое дело». 

Ваша игра в постановке «Без вины вино-
ватые» в Московском губернском театре 
довольно серьезный эксперимент. Говорят, 
еще и режиссер из-за рубежа. 

— Она довольно известный режиссер, но 
при этом невероятно сердечная, душевная 
и суперпрофессиональная. Спектакль «Без 
вины виноватые» по Островскому — это со-
временная версия, не классическое прочте-
ние пьесы, как в Малом театре. В свое время 
Кручинину играла Элина Быстрицкая, потом в 
Театре Вахтангова — Юлия Борисова, а в кино 
Инна Чурикова. А вот в Московском губернском 
театре главную роль Кручининой предложили 
Ирине Безруковой. Там совсем все другое, 
премьера была недавно, мы сыграли только 
шесть спектаклей.

— На каком языке вы с режиссером 
общались?

— На русском. Дело в том, что режиссера 
зовут Вероника Вигг, и вместе с мамой в 16 лет 
она оказалась в Англии. Мама у нее психоана-
литик, а Вероника закончила театральную ре-
жиссуру и ставит ведущие спектакли в театрах 
страны и не только: в Англии, в Аргентине, в 
Испании. В Москве она поставила впервые. Мы 
ежедневно репетировали три месяца, и у моей 
героини есть моменты, которые пересекаются 
с триггерными точками моей личной жизни.

— Что это за триггерные точки?
— Погибает сын главной героини, и только 

в конце выясняется, что он жив. Но все 17 лет 
она думает, что ребенка нет. Были, конечно, 
очень непростые моменты, связанные с этой 
историей. Я даже думала, что, может быть, от-
кажусь от роли. Сначала взяла несколько дней 
для того, чтобы подумать и решить, отважусь 
я ее играть или нет. Все понимали, что если я 
откажусь, это будет уместно. Но потом я со-
гласилась и еще в течение полутора месяцев 
каждое утро шла в театр и не знала, буду про-
должать работать или не смогу. 

— Но в итоге вы смогли это сделать?
— Да. И мне иногда кажется, что, вероятно, 

мне этот спектакль не иначе как послали свыше. 

Потому что, работая над ролью, я поняла, что 
меня отпустили многие моменты, мне легче 
становится, когда я играю. Моя подруга, кото-
рая пришла на спектакль, написала через два 
часа, что у нее такое ощущение, будто она на 
морозе и никак не может согреться — такая 
у нее внутри дрожь. Потом она мне написа-
ла: «Зачем тебе этот спектакль?» Вероятно, 
зрители тоже считывают те эмоции, которые 
возникают у меня.

«Ни разу не разорила театр 
на новый костюм»
— Когда смотришь на вас, трудно со-

поставить цифры в паспорте и реальность. 
Это же здорово? 

— Это — по-разному. У меня бывают ситуа-
ции: когда я опаздываю, еду на метро и достаю 
карту москвича. У меня уже бесплатный проезд 
по возрасту. Так вот на меня контролеры смо-
трят каждый раз с явным недоверием. Вообще 
такая несостыковка еще неудобна и моему 
агенту. Она говорит: «Ирина, я отправляю ваши 
реальные возрастные данные, вы приходите 
на пробы, и нам говорят: «Вы посмотрите на 
Ирину: она в мамы нашему тридцатилетнему 
или сорокалетнему герою точно не годится!» И 
что делать?» Я советую агенту тогда говорить, 
что мой съемочный возраст ну хотя бы 50 лет. 
А при хорошем свете и гриме, в общем-то, 
можно даже чуть-чуть меньше 50 дать». Но 
спрашивают все равно реальный возраст. В 
общем, так несколько раз я приходила на пробы 
и уходила ни с чем. Кстати, в спектакле «Бес-
конечный апрель» я выхожу на сцену и говорю: 
«Серафима Яковлевна, 37 лет».

— Ну а почему бы и нет, если у вас даже 
фигура как у девочки...

— Кстати, одиннадцать лет я играю в этом 
спектакле в одном и том же платье. Платье не 

растягивается, оно шелковое. Так что я считаю, 
что я умница-красавица, потому что ни разу 
не разорила театр на новый костюм за 10 лет 
(улыбается). Размеры приблизительно те же.

— И после всего этого вы скажете, что 
не делали пластику?

— Знаете, ко мне постоянно обращаются 
и хирурги, и их помощники с предложением 
посотрудничать. Я улыбаюсь и говорю: «Нет, 
спасибо». Они в ответ: «Приезжайте хотя бы 
на консультацию». Тогда я им говорю: «Да мне 
некогда, у меня хороший косметолог, и мы де-
лаем все что возможно, чтобы обойтись без вот 
этого вашего хирургического вмешательства». 
Так что никаких пластических операций я не 
делала. Но я, конечно, не зарекаюсь, потому 
что знаю людей, которые многократно говори-
ли, что никогда, и это все равно происходило 
в их жизни. 

— Говорят, ЗОЖ тоже помогает неплохо 
выглядеть. 

— Мне действительно помогает: я не пью, 
не курю и питаюсь по системе Анатолия Вик-
торовича Волкова. Пью много воды без газа, 
сладкого ем мало. Как правило, если только к 
кофе беру небольшую шоколадку, но стараюсь 
лучше сухофрукты взять или орехи, а не просто 
есть белый сахар.

«Считаю, что это 
не очень здорово — 
материться с экрана»
— У вас есть табу — роли, на которые 

вы не согласились?
— Я дважды приходила на пробы, где 

героинь, как бы помягче сказать, можно на-
звать словом из четырех букв. Обычно про 
таких женщин говорят: «девочка-собачка». Я 
не умею матом ругаться, не научилась и не 
собираюсь, а эти героини как раз ругаются 
матом. И вроде бы я понимаю: это не я, это 
роль, но у меня язык просто не поворачивался. 
К моему счастью, было всего две такие роли 
с нецензурной лексикой. Меня не утвердили, 
может, оттого, что такой текст вызывал у меня 
внутреннее сопротивление. Я считаю, что это 
не очень здорово — материться с экрана, и 
рада, что не прошла пробы. 

— Как так получается, что после столь-
ких лет в шоу-бизнесе, в кинобизнесе вы 
не ругаетесь матом, ведете правильный 
образ жизни?

— Никто не лучше, никто не хуже, просто 
я такая. Люди разные, ангелов тут, на земле, 
нет. Я отношусь к людям без осуждения. Един-
ственное, очень неприятно слышать, когда идут 
совсем юные ребята — мальчик с девочкой — и 
друг с другом общаются матом: у меня как-то 
не очень укладывается в голове — хочется 
отойти. Я, конечно, никаких нравоучений им 
не читаю, это же чьи-то дети... Или когда при 
женщинах мужчина не может сдержаться, это 
просто его капризы.

— При вас ругались?
— У нас в театре при мне мужчины не ис-

пользуют нецензурную лексику. Я случайно 
могу услышать, когда они между собой говорят 
на своем, понятном им языке. Но стоит появить-
ся мне — сразу переходят на легальный язык. 
А я делаю вид, что не услышала.

— Не все знают, возможно, что вы сня-
лись в фильме, который получил «Оскар». 
Почему не поехали тогда на церемонию?

— Знаете, когда Юра Борисов оказался 
на «Оскаре», только ленивый меня не спросил: 
«Ирина, как же вы, снявшись в фильме, который 
получил «Оскар» в 96-м году, не оказались там 
на сцене?» Да денег просто не было. Вокруг 
были только бедные артисты, все мое окруже-
ние было финансово малообеспеченное. 

— Но у вас есть все шансы когда-нибудь 
снова получить приглашение. Какие филь-
мы с вашим участием нам ждать? 

— Я сама очень жду фильм Клима Ши-
пенко, который он снял до «Вызова». Тогда он 
еще не был космическим известным на весь 
мир режиссером. У картины рабочее название 
«Декабрь», в главной роли Саша Петров. Это 
история пяти последних дней Сергея Есенина. 
Я играю женщину, которая влюблена в Есе-
нина. Но это не Айседора Дункан. Ну и еще 
выйдет картина, где у меня одна из главных 
ролей. Тема, кстати, очень любопытная. Есть 
такой вид спорта — фридайвинг, когда люди 
задерживают дыхание и опускаются под воду 
до невероятных глубин. Я на съемках не по-
гружалась, хотя у меня есть сертификат фри-
дайвера. Я обучалась этому, и у меня самое 
глубокое погружение под воду с аквалангом 
— 28 метров. 

— Чего еще мы о вас не знаем? Чем 
экстремальным увлекались?

— В юности я занималась легкой атлети-
кой, бегала на короткие дистанции с барье-
рами в шиповках, прыгала в длину, в высоту с 
места. Мне прочили спортивную карьеру, но, 
по-человечески говоря, было реально скуч-
но. Помню, 11 километров у нас только раз-
минка была. Я теперь ненавижу слово «бег». 
Спорт — это достаточно жесткая история, 
рада, что я ушла. К тому же вижу, как выглядят 
женщины-спортсменки — они по мужскому 
типу формируются. 

— Многие артисты знакомы и с музы-
кальными инструментами. А вы умеете на 
чем-то играть?

— В детстве я играла на скрипке. Мой папа 
музыкант, он играл в симфоническом орке-
стре на гобое и английском рожке. Мне была 
выдана скрипка, и меня отправили учиться в 
музыкальную школу. Я четыре года училась, 
но потом так получилось, что папа с мамой 
расстались, а потом мама умерла... И я про-
сто бросила заниматься. Это был как протест 
с моей стороны. Тем более я не очень хотела 

на ней играть, хотел папа! Вообще этот инстру-
мент очень сложный, очень тонкий: чуть-чуть 
вправо-влево — уже фальшивишь. И потом, это 
многочасовые тренировки. Скрипачи играют 
по 24 часа в день. Хочешь не хочешь — надо. 
Я помню спектакль «Сирано де Бержерак», где 
Лиза Боярская, с которой мы знакомы много 
лет, вышла с флейтой и стала играть. Я стала 
спрашивать: «Это фонограмма?» Мне ответили: 
«Зачем фонограмма? Лиза играет на флейте». 
Ее героиня Роксана прогуливается и исполняет 
прекрасную мелодию. Я тогда подумала: «Было 
бы здорово, если бы я не бросила играть на 
скрипке и на пианино». Так что я сейчас ни на 
чем не играю, но слух у меня по-прежнему 
очень хороший.

Уединение иногда 
просто необходимо
— Мы беседуем в вашем загородном 

доме. Давно он у вас? 
— Когда случился ковид, я, просидев два 

месяца в квартире в спальном районе нашей 
столицы, подумала, какие же счастливые люди, 
которые выкладывают у себя в соцсетях, как 
они проводят время на даче. И я взяла кредит. 
Сейчас шучу, что если бы у меня была фея-
крестная, я бы ее попросила на день рождения 
закрыть мой кредит на дом и помочь мне до-
ремонтировать машину. 

В моем доме все автономное: есть сква-
жина, септик, горячая вода. Комфортно, как в 
квартире. Только за окном чистейший воздух. 
И вода здесь, конечно, невероятная. В Москву 
иногда привожу ее и пью. 

— Купили уже готовый дом или 
построили?

— Я не умею общаться с прорабами, поэто-
му заказала каркасный дом. Он недорогой, его 
строят, как большое Лего. Через месяц после 
заключения договора дом уже стоял. У меня 
были деньги только на первый взнос за участок 
— я купила кусочек земли прямо на полянке. 
Это 2 часа езды, потому что близко от столи-
цы покупать было слишком дорого. Мой дом 
самый последний в деревне, стоит на полянке, 
а с трех сторон у меня лес. И когда я смотрю в 
большие окна в моем доме, такое ощущение, 
что я как будто одна во вселенной. 

— Вам нравится уединение?
— У меня очень много общения. Все время 

как будто жужжащий улей, фотовспышки, эмо-
ции... Поэтому порой хочется тишины. Но прошу 
уединение не путать с одиночеством. 

«Добрый мужчина — 
это важно»
— Ирина, мы следим за вашей личной 

жизнью, но пока вы так и не представили 
миру официально избранника...

— Мой PR-агент Станислав Влайку отбива-
ет всех женихов. На все мероприятия со мной 
ходит красивый молодой мужчина (смеется). 
Мы шутим над этим, Стас первый смеется, хотя 
и краснеет. На самом деле у него своя жизнь, 
у меня своя. Кстати, тут моя подруга, супруга 
Михаила Николаевича Задорнова, сказала 
как-то: «Ирочка, говорят в Москве, что ты часто 
появляешься с каким-то красивым мужчиной». 
Я ей ответила: «Я даже скажу, кто это — это мой 
PR-агент». А она мне: «Ну, наверное, можно и 
так называть» (смеется). 

— В вашем мире кино можно встретить 
достойного мужчину? 

— Как говорят мудрые женщины, цветок 
по полю в поисках пчел не бегает. Конечно, 
вокруг очень много достойных мужчин, но они 
женаты. И я, как правило, в случае их интере-
са ко мне говорю: «В следующей жизни без 
очереди. А пока жене привет передайте». Но 
и задачи встретить мужчину не стояло в по-
следнее время. Я вся ушла в работу. И я не из 
тех женщин, которые строят своими руками 
судьбу, они охотницы: завлекают, как-то оча-
ровывают. А мне кажется, загадочные игры — 
они ненадолго. Вот я выхожу на сцену и играю 
героиню, а представьте, если я буду в жизни 
пытаться так же. Меня надолго не хватит, и 
вообще это будет отдельный вид паранойи. 
Я многократно видела женщин, которые себя 
презентуют, и мужчина реагирует именно на 
эту презентацию. Например, девушка якобы 
интересуется футболом, хотя это совершенно 
ей неинтересно, все уловки только ради того, 
чтобы мужчину в свои сети завлечь. А человек, 
оказывается, по сути совсем другой. 

— Какой мужчина мог бы вас 
покорить?

— Для меня эмоции — главное, если я 
ничего не чувствую к мужчине, то это сделка. 
Есть же масса историй, когда актрисы выхо-
дили замуж за обеспеченных бизнесменов, 
а потом у них пытались детей отобрать. Если 
говорить о качествах, важных для меня, хо-
телось, чтобы человек был добрый. Хорошо 
бы, чтобы он состоялся в своей области. Есть 
мнение, что более или менее нормально все 
складывается у людей приблизительно одного 
культурного уровня и культурного слоя. На-
пример, если посмотреть на жен спортсме-
нов, это, как правило, определенный типаж. 
Ну и еще мне нравятся мужчины с хорошим 
чувством юмора и те, кто проявляются как 
джентльмены. Потому что я вижу, в том чис-
ле в своем окружении, очень много мужчин, 
которые капризничают, как женщины, которые 
несдержанны, потому что у многих мужчин-
артистов психика расшатанная. К тому же 
им нравится демонстрировать себя. А это, 
в общем-то, женские качества. Не так много 
есть артистов, которые остаются настоящими 
мужчинами, а не их имитацией.

— Может, просто нет желания выхо-
дить замуж? 

— Я вообще себя сейчас так прекрасно 
чувствую! В независимости есть же масса плю-
сов. Мне не надо подстраиваться под кого-то, 
я знаю, что я приеду домой и буду отдыхать, 
восстанавливаться, ходить в любимой пижаме, 
лежать в ванне из пены. Потом мне некогда 
готовить. У меня свои пищевые привычки. Один 
человек что-то ест, другой это не ест, кому-
то надо печь пироги, которые ты не ешь, или 
бесконечно жарить котлеты, которые ты тоже 
не ешь. Это же масса неудобств! В общем, 
я получаю удовольствие от своей свободы. 
Примерно раз в две недели ко мне приходит 
женщина, которая делает генеральную уборку. 
Стирать мне нравится — у меня очень хорошая 
стиральная машинка, она прекрасно это дела-
ет. Плюсов достаточно много, и уже думаешь: 
оно тебе нужно? (Смеется.) 

— Когда будете задувать свечи на име-
нинном торте, что загадаете?

— Гадать, загадывать — не про меня. Тут 
услышала, что человек, когда задувает свечи, 
как бы задувает, сокращает часть своей жизни. 
Версий на эту тему много, но зачем свечки 
зря жечь? 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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ЮБИЛЕЙ6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Человечество, чтоб не скучно жилось, по-
навыдумывало бездны игр и в своей игривой 
изобретательности не обошло вниманием и 
не обделило никого: хочешь предаться вопло-
щенной в наглядных символах общемировой 
философии — садись за шахматную доску, 
командуй условными армиями, низвергай-
смещай королей и ферзей; намерен расши-
рить кругозор — решай кроссворды; любишь 
азартно комбинировать — принимай участие 
в покерных изысках (или пытай счастья в «на-
персточных» ухищрениях), ну а если неохота 
предаваться умствованиям, положись на 
интуицию и рулеточный шарик, забей «козла» 
клавишей «пусто-пусто» и закончи поединок 
«рыбой»... 

Вступаем с жизнью в рискованные, по-
рой смертельные поединки, жизнь ответно 
играет нами, будто презренными фишками: 
возносит-назначает «шестерок» на заоблач-
ные посты, гоняет пешек в атаки, а нули без 
палочек и дутые величины нарекает полно-
весными гирями. Подлинных самородков 
шарашит нокаутами, затаптывает, низвергает 
в нети, заставляет влачить жалкую долю, 
морит дустом, как тараканов. 

Зачем поступает столь нелогично, не-
правильно, абсурдно (с нашей человеческой 
точки зрения)? Может, чтобы мнящие себя 
венцом творения простачки не задирали нос и 
не забывались, не почитали себя всесведущи-
ми и всемогущими? Чтобы унылым резонерам 
не муторно было длить рутинную недолгу? 
Согласитесь: до оскомины скучно, если все 
заранее учтено, распределено согласно кано-
нам, рассортировано по ранжирам, полочкам 
и кастам. Богу — Богову, кесарю — кесарево, 
гению — Нобелевку, недалекому — прожи-
точный минимум, пропащему — тюремный 
срок... Пушкину — многие лета и преклоне-
ние почитателей, Дантесу — позор и кукиш 
без масла. В чем тогда интерес, парадокс, 
азарт бытия? Сплошная банальщина уду-
шает монотонностью. Нужна интрига. Не-
обходим сюрприз. Перетасовка колоды на 
другой манер, вращение барабана лотереи в 
обратную сторону. Традиция насмешки жизни 
над человеческими правилами, законами, 
уложениями (что мы можем? даже погодой 
управлять не дано!) комически воплощена в 
весело перебаламученном по прихоти Хотта-
быча футбольном матче: волшебник снабдил 
мячами всех бегающих по зеленому полю 
спортсменов! 

Ах, если бы вакханалия всегда учинялась 
шутливо, по-хоттабычевски... Чаще наблю-
даем такое, что чертям становится тошно, а 
ангелы ужасаются. Провидению наоборотка 
кажется веселой? Низвести царя и его семью 
с трона и престола — в расстрельный подвал 
Ипатьевского дома, цвет интеллекта зат-
кнуть на «философский» пароход и выслать, 
руководить страной поручить ленинскому 
отребью (то есть шахматно рокернуть верха 
и низы), затем вновь встряхнуть клетчатую 
доску, поменять черные и белые ориентиры: 
канонизировать убиенного царя, сгноенному 
в помойной яме Мандельштаму поставить 
памятник (будто каменный поэт пророс из 
могилы), а обидевшего Осипа Эмильевича 
кремлевского горца (обратно пропорцио-
нально и противоходно замученному поэту и 
канонизированному царю) втоптать в землю, 
бросить в яму, уничтожить его многочислен-
ные изваяния — опять вверх ногами и тор-
машками летят расставленные по противопо-
ложному, чем недавний ранжир, монументы... 
Заметим, однако: выброшенный из мавзолея 
Коба не утянул за собой в перегной кукольно-
воскового Ильича, лишь Железный Феликс 
наглядно сослан на передержку на задворки 
Музеона... 

Как объяснить, истолковать сии каче-
ли, сии маятниковые шатания и метамор-
фозы, если не присущей бытию игроман-
ской безудержной страстью развлекаться 
и развлекать, разнообразить досуг, делать 
мелкие и беспрецедентно крутые ставки? 
Не на очевидного фаворита, а на заведомо 
бесперспективную клячу, мертвую кобылу, 
лузерного доходягу, истово болеть за него, 
а то и ворожить (с помощью взяток и прочих 
средств воздействия), тащить в лидеры и ве-
сти на пьедестал — к лаврам и наградам?

Атланты и доминошники
Очевидна тенденция: в дамки проры-

вается (даже не прорывается, а легко про-
скальзывает — именно по причине своей 
серости и неприметности?) списанный со 
счетов провальщик, у которого, кажется, нет 
малейшего шанса воспрянуть и возобладать. 
Леонид Брежнев, отправленный на запасной 
путь покоритель целины, мается в больнице 
с сердечным приступом, горько переживая 
свою отринутость... Ни единого намека на 
возвращение в строй. Вдруг — вместо фини-
ша — мощный спурт: звание генсека, пред-
седателя Верховного Совета. Тронуться умом: 
он в топе и тренде, новостных программах, 
газетных заголовках, ходит гусаком... Ради 
чего и каким мистическим устроением пред-
принят фортель возгонки на орбиту, в ре-
зультате чего посредственный руководитель 
стал повелителем огромной империи? Дабы 
подтвердить толстовский тезис: жизнь и без 
наполеонов расчудесно самуправляется? 
Никакие властные вмешательства не влияют 
на ее векторы и не меняют проложенное от 
начала мира прокрустово русло? 

Ну, и как он правил? Не жалея себя, не 
щадя сил? Поигрывал в домино с Подгорным 
и Андроповым. Забивал «козла»! Можно по-
думать, коммунизм построен, нечем заняться. 

Расселены коммуналки, урожаи зерна и ово-
щей зашкаливают, прилавки ломятся от изо-
билия... Увы, вал проблем нарастал.

Не болит голова у дятла от производимо-
го шума, а у равнодушного временщика — о 
родине, знай возглашай лозунги, не терзают 
мысли: все ли сделано для ее благополучия, 
ведь как-никак возложена ответственность, 
миссия, обязанность, нет свободной минутки 
для роздыха (в идеалистичном представле-
нии), не будешь спать ночами, изведешься 
самопопреками и понуканиями: что еще в 
моих силах?

Соратники Леонида Ильича (никогда бы 
им не вскарабкаться на вершины Политбюро), 
большей частью бросовые и никчемные, по 
его мановению становятся небожителями. 
Подгорный, Шелест, Полянский... Сколь ве-
лик вклад этих кормчих в экономику, куль-
туру, сокровищницу политической мысли? 
Их портреты, как иконы, украшают фасады 
домов... (Вспомним, что гласит на этот счет 
народная молва: место красит человека или 
человек украшает возложенный на его голову 
нимб?) Не спешите к ступеням Эрмитажа в 
тревоге: удержат ли атланты небо на каменных 
руках, колоссам-созидателям коммунизма 
по барабану небосвод и жизнь вверенного 
населения, важнее личное преуспеяние и 
постучать костяшками... Противопоказано 
(даже людям недюжинного ума и работоспо-
собности) изнуряться на износ, отказываться 
от законного, положенного каждому Трудовым 
кодексом месячного отпуска... Нужно изредка 
расслабляться. Но маячит вопрос о, так ска-
зать, духовном наполнении и интеллектуаль-
ном уровне отдыха. Взять бы книжку (пусть 
с картинками), обогатиться соображениями 
Макиавелли и Сенеки о государстве... 

Может, у жизни есть тайно припасенные 
козыри мотиваций на этот счет и она рано 
или поздно их выложит? Какое-либо внятное 
истолкование: почему этим, а не тем выпало 
верховодить? Например, вполне разумное 
объяснение: после сокрушительной Октябрь-
ской революции и жестоких пришпориваний 
эпохи Сталина не нужны загонщики и нахле-
стывальщики, не требовались масштабные 
потрясения, нужно было отдышаться, прийти 
в себя, именно функцию отдохновения олице-
творяли и претворяли (сами того не ведая) 
доминошники...

Заплыв
Старичку Мао пристало (в его почтенном 

возрасте!) пялить личину Конфуция, но пред-
почел молодецки лихой заплыв по Янцзы. 
Хорошо хоть не бегал по полям и не швырял 
камни в воробьев, истребителей сельхозпро-
дукции, сподвиг на борьбу за урожай юных 
своих адептов.

Беда, если нет понимания законов при-
роды, с коими бессмысленно сражаться. 
Птичек извести можно, а эликсир человече-
ского бессмертия не изобрести. И от глупости 
лекарство не придумать.

Беда не сознающему, на какой ступени 
развития он находится.

Примажем за бесноватого
Кто мог предположить, что в педантич-

ной, рассудочно холодной Германии к власти 
придет бесноватый, дерганый оратор? Пусть 
бы тихо и скромно пожевывал в сторонке 
черствый ломоть неприкаянности, влачил 
безрадостный жребий, пропащую планиду! 
Нет, под бравурные марши увлек в никуда 
половину Европы! Неужели рациональные 
немцы, видевшие перед собой явно неуравно-
вешенного маньяка, слышавшие его эпати-
рующие выступления, не понимали: дебилу 
нельзя верить и подчиняться? Ведь должны 
были заподозрить нелады с контуженной 
головой. Фанатизм ослеплял? Не улавливали 
настораживающих симптомов оголтелости? 
Или как раз неадекватность и заворажива-
ла? Им бы сунуться (просто из любопытства) 
в биографию брызжущего пеной и слюной 
вождя, обнаружили бы: не герой, не светоч, 
не прославился на поле боя, письмоносец, 
развозивший депеши. Но фюрер-почтальон, 
неудачливый рисовальщик видовых откры-
ток, преуспел в публицистике и психологии, 
сообразив: надо говорить (на дилетантском 
шахматном и преферансном уровне) то, что 
нравится толпе, быдлу. Пример гитлеровской 
Германии показывает, сколь громаден разру-
шительный потенциал бросовых ничтожеств 
на высоких постах. 

Не исключено: у бытия отыщется и более 
глубокая задумка и более весомая задача, 
чем насмешка над логикой и здравостью... 

Или разгадка в том и состоит, что Про-
видению в кайф морочить нас, мнящих себя 
пророками? Дурачить, потешать и веселить 
(сквозь слезы) не сбывающимися прогноза-
ми? Разыгрывать, как 1 апреля? Ах, тебе ясно 
будущее? По-твоему, не победит аутсайдер? 
В футболе, теннисе, боксе слабый может 
превзойти сильного, а в государственной 
вакханалии не дано? Что ж, примажем. На 
интерес. А то и денежный куш. А лучше, чтоб 
не протратиться, посети стадион. И вспом-
ни поговорку: «Мяч круглый, он катается». 
Тотализатор и игровой автомат тем и притя-
гивают, что выбрасывают, как из стаканчика, 
непредсказуемый набор крапленых костяшек. 
Изредка, конечно, случается невидаль: на 
пьедестал за медалью поднимается достой-
ный претендент, но с большей долей вероят-
ности чемпионом объявят того, кто ни ухом ни 
рылом ни в чем не копенгаген или сунул судье 
(судьбе-индейке) взятку своей никчемности, 
а в свою боксерскую перчатку — свинцовую 
пластину. 

СТАВКА НА ДОХЛУЮ ЛОШАДЬ БЕЗРУКОВА — 
БЕЗ ВРЕМЕНИ, 
БЕЗ МУЖЧИН

«Если бы у меня была 
фея-крестная, я бы 

попросила закрыть 
мой кредит на дом 

и доремонтировать 
машину»

Ирина и ее 
PR-агент 
Станислав 
Влай ку.

В спектакле 
«Бесконечный 

апрель».
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Строй, поддерживае-
мый плантаторами. 4. Воздушная кукуруза 
в ведерке киномана. 10. Столовская «клас-
сика жанра» к макаронам. 11. Троглодит, 
выслеживавший мамонта. 13. Петров для 
Васечкина в детском фильме. 14. Спор, в 
котором принимаются ставки. 15. «Инкуба-
тор» для орхидей. 16. Мост, болтающийся 
над глубоким оврагом. 18. Разорительное 
царство азарта. 20. Фермер, торгующий 
молоком на базаре. 22. Бездна между сосед-
ними вершинами. 23. Единица расстояния 
в пробеге автомобиля. 24. «Попрыгунья» 
и «певица» из басни Крылова. 27. Удар в 
послематчевой серии в футболе. 30. Воз-
душный флот на страже страны. 32. Клевета, 
рассказанная завистником. 34. Подставка 
для четких снимков. 35. Вася, выделяемый 
запятыми в предложении. 36. Травяное «ас-
сорти» от кашля в аптеке. 38. Домик на жи-
вописном альпийском склоне. 39. Занятие, 
приносящее доход гончару. 40. Специалист 
из конструкторского бюро. 41. Зрелище для 
фанатов изнурительного бега. 42. Жареный 
«гуляш» из кролика в белом соусе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Романтическое свида-
ние в духе парижан. 2. Горка сена в чистом 
поле. 3. Детская игрушка на столе телезна-
токов. 5. Балагур с обоймой колких шуток. 
6. «Кино» по мотивам песни. 7. Незнакомое 
лицо в классе. 8. Итог примера с уменьшае-
мым и вычитаемым. 9. Интернет-преступник, 
обманывающий честных граждан. 10. Завуч, 
наблюдающий за молодым учителем. 12. 
Рабочая комната в квартире профессора. 
17. Подготовка старых окон к зиме. 19. Ху-
дожник, ищущий натуру в зоопарке. 20. 
Количество повторений или вращений в 
минуту. 21. Алжир, побывавший «вотчи-
ной» Франции. 25. «Конь», требующий не 
овса, а солярки. 26. Ведущий вечерних шоу 
в курортном отеле. 27. Закусочная в ита-
льянском стиле. 28. «Выделенная полоса» 
для пеших горожан. 29. Зверек, мастерски 
притворяющийся мертвым. 31. Радуга как 
природное «свойство». 33. «Подкидыш», 
отправляющийся в камин. 34. Образцовое 
произведение искусства. 37. «Трагик» из 
детского сада. 38. Танец с «вибрацией» 
корпуса и плеч.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Альфонс. 4. Брифинг. 10. Патруль. 11. Респект. 13. Иглу. 14. 
Темя. 15. Хронометр. 16. Оптика. 18. Апрель. 20. Дружина. 22. Расписка. 23. Аттестат. 
24. Адъютант. 27. Памятник. 30. Танкист. 32. Демарш. 34. Гитара. 35. Косметика. 36. 
Паек. 38. Скиф. 39. Дуэлянт. 40. Ложбина. 41. Рубашка. 42. Степень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Артишок. 2. Фрау. 3. Неряха. 5. Рапира. 6. Факт. 7. Гулянье. 8. Пьян-
чуга. 9. Промоина. 10. Плотина. 12. Тележка. 17. Компьютер. 19. Пассатижи. 20. Дискант. 
21. Автомат. 25. Дармоед. 26. Тонометр. 27. Приятель. 28. Испанка. 29. Адаптер. 31. 
Надфиль. 33. Шкалик. 34. Гамбит. 37. Кума. 38. Сноп.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
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РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю

Сроки хранения довольно дли-
тельные — от 20, 35 суток и до 
60 суток. Но, кстати, наш народ 
на мякине проведешь, и боль-

шинство знают, что, чем больше у продукта 
срок хранения, тем больше в нем всяких вре-
доносных консервантов... 

— В этом году готовый кулич в розничных 
магазинах обойдется покупателям дороже в 
среднем на 12–15% по сравнению с 2024 годом, 
— рассказала «МК» доцент базовой кафедры 
торговой политики РЭУ им. Г.В.Плеханова Свет-
лана Ильяшенко.

Подорожание связано прежде всего с уве-
личением себестоимости производства как за 
счет роста цен на ингредиенты, так и за счет 
увеличения затрат по всей товаропроводящей 
цепочке. А основными драйверами роста яв-
ляются сливочное масло, молоко, мука, яйца, 
дрожжи, цены на которые по сравнению с вес-
ной 2024 года выросли от 8 до 40%. Кроме того, 
с января 2025-го возросла налоговая нагрузка 
на предприятия. 

— Однако торговые сети предлагают ку-
личи не только на любой вкус, но и на любой 
кошелек, — продолжает доцент. — Самые де-
шевые готовые куличи являются продуктом 
собственного производства при магазинах 
торговых сетей и стоят в среднем 100 рублей 
за кулич весом 0,15 кг. 

— По вашему мнению, сейчас их еще 
рано покупать? 

— Учитывая большой ассортимент, пред-
ставленный в магазинах, а также то, что упо-
требляют их традиционно начиная со дня Пасхи, 
покупать кулич заблаговременно нет особой 
необходимости. Торговые сети учитывают се-
зонность спроса и основательно подготовились 
к празднованию.

— Хозяйкам, которые сами пекут, тоже 
обойдется это изделие дороже, чем в про-
шлом году? 

— Да, в среднем примерно на 20%, в зави-
симости от рецепта. Если сдобный (то 
есть много масла и яиц, молока), 
то точно плюс 18–20%.

Но все это нормаль-
ные, родные, привычные 
нам куличи. В люксовом 
супермаркете, напри-
мер, в ассортименте 
куличи заморские. 
Немецкие и итальян-
ские, долгоиграющие 
и дорогие. Италия — 
«кекс» 750 г за 2448 
рублей, изготовлен еще 
в январе 2025 года (а хра-
нится полгода). Немецкий 

кекс «Пасхальный кролик» (в виде од-
ноименного животного) весом 350 г стоит 
1248 рублей. 

А помпезные столичные рестораны каж-
дый год перед Пасхой соревнуются, у кого 

пасхальная выпечка оригинальней и 
дороже. Например, можно заказать 

«золотой» кулич стоимостью в не-
сколько десятков тысяч рублей. 

«Мы подготовились к светлому 
празднику заранее — предза-
каз на пасхальную коллекцию 
открыт! — написал другой до-
рогой ресторан Москвы еще в 
марте. — Обновленные десер-

ты, традиционные куличи, кек-
сы панеттоне и, конечно, венец 

коллекции — «Яйцо Фаберже». 
На днях в телеграм-каналах 

завирусилось видео кулича в виде 

огромной конфеты Ferrero 
Rocher за 2790 рублей.

Еще в конце февраля некоторых конди-
теров осенило, как можно хайпануть на пас-
хальной теме: в Сети появились предложения 
о предзаказах на «дубайские куличи», в состав 
которых, по аналогии с феноменально раскру-
ченным шоколадом, входит начинка из теста 
катаифи (тончайшие нити из муки и крахмала), 
фисташковой пасты и кунжутной пасты та-
хини. Ну или подобие настоящей «дубайско-
шоколадной» начинки... 

Цены на «дубайские куличи», как и на сам 
шоколад, кусачие. Доходит до 5500 рублей 
за экземпляр. К слову, на дубайском сладком 
изобретении паразитируют сегодня все кому не 
лень: в блинных, например, подают «дубайский 
блин», а в конце марта в сети кинотеатров был 
замечен «попкорн с дубайским шоколадом». 

Это ладно, но не куличи же пасхальные, право!!! 
Многие, мягко говоря, в шоке от такого «трен-
да». «Мусульманский кулич?» — недоумевают 
в соцсетях.

В одном столичном кафе пошли еще даль-
ше: продают самое, на их взгляд, вкусное в ку-
личе — его украшенную «шапочку». 130 граммов 
за 690 рублей. Далекие от религии россияне 
радуются остроумию владельцев заведения и 
активно ставят фото «шапочки» лайки.

Но самый актуальный, по мнению некото-
рых кондитеров, и лучше всего вписывающийся 
в повестку дня — это «Трамп-кулич» в виде го-
ловы американского президента, украшенной 
цветной кондитерской посыпкой. На эту мысль 
пекарей-креативщиков, вероятно, натолкнул 
«сэндвич Трампа» и «Трамп-бургер», которые 
появились в 2017 году после его первой по-
беды на выборах, а потом и в ноябре 2024 
года, после второй.

Все эти фантазии с куличами, кто из пе-
карей кого перещеголяет в креативности и 
модных тенденциях, конечно же, не имеют 
никакого отношения к празднику. 

Корреспондент «МК» обратился в этой 
связи за комментариями к священнику Рус-
ской православной церкви. Он назвал такие 
изделия «куличами для сатаны».

— Сатана не сдается без боя. И благо-
честивым обычаем готовить пасхальные 
угощения пытается отравить и задушить 
главный праздник церковного года и, по 
существу, восприятие главного события 
мировой истории: воплощение, смерть и 
воскресение Бога на этой земле, — выска-
зал мнение в беседе с «МК» священнослу-
житель Иваново-Вознесенской епархии 
иеромонах Макарий (Маркиш).

— Все эти правила в части куличей 
— разумные, вариативные и бредовые, — 

весь энтузиазм и вся коммерческая реклама, 
конкуренция в хлебопекаренном и информа-
ционном пространстве и тому подобное — все 
это движется, как вражеская армия, на наших 
неопытных и робких сограждан, которые пы-
таются сделать первые шаги на пути ко Христу 
и натыкаются на бездумное и бессмысленное 
идолопоклонство (куличеманию), — продол-
жает священник. — Не надо думать, что мы 
первые в таком сражении, — добавил он. — 
Нечто подобное происходило в эпоху древней 
Церкви, когда язычество, состоявшее во все-
возможных формальных обрядах, пыталось 
всеми средствами (включая доносы и кровавые 
расправы) уничтожить живую веру в убитого и 
воскресшего Бога...

...Нечто подобное, стоит ожидать, скоро 
начнется и с яйцами к Пасхе. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.

СОЦСЕТИ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что в торгах по продаже имущества 
ООО Фирма «Джони-Гейм» (127287, г. Москва, ул. 
Башиловская, д. 21, пом. 2, ОГРН 1027739174308, 
ИНН 7734089260, признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 15.05.2024 
по делу №А40-74311/2023, конкурсным управ-
ляющим утвержден Чулков Виталий Николаевич 
(ИНН 650403187818, СНИЛС 122-454-532 26, член 
Ассоциации арбитражных управляющих «СИРИУС» 

(142280, Московская обл., г. Протвино, ш. Кре-
менковское, д. 2, оф. 104/2, ИНН 5043069006, 
ОГРН 1205000015615)), проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «Коммерсантъ» № 47 от 
15.03.2025 г. (сообщение № 34010071613), по-
бедителем признан ООО «Аукционный брокер» 
(ИНН: 6230123008), предложивший цену имуще-
ства — 19 000 000,00 руб. Победитель заинте-
ресованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не яв-
ляются. Конкурсный управляющий, Ассоциация 
арбитражных управляющих «СИРИУС» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги №1, №2 по 
лотам №№2–4 и №3 по продаже имущества 
ООО «ОМЕКС» (143003, Московская область, Г.О. 
ОДИНЦОВСКИЙ, Г ОДИНЦОВО, УЛ МАРШАЛА 
ЖУКОВА, Д. 16, ПОМЕЩ. 1, ОГРН 1146450008572, 
ИНН 6452112712), признано банкротом Реше-
нием Арбитражного суда Московской области 
от 26.02.2024 (рез. часть от 22.02.2024) по делу 
№ А41-56487/2023, конкурсным управляющим 

утвержден Рыбалкин Владимир Евгеньевич 
(ИНН 501902888051, СНИЛС 134-202-441 01, рег. 
номер 21258, член Саморегулируемой органи-
зации «Ассоциация арбитражных управляющих 
«Паритет» (ИНН:7701325056, ОГРН:1037701009565, 
141206, Московская область, г. Пушкино, ул. 2-я 
Домбровская, д. 25), проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №28 от 
15.02.2025 (сообщение №34010070715), признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок. 
Торги №2 по лоту №1 признаны несостоявши-
мися в связи с тем, что была допущена только одна 
заявка на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о результатах торгов по продаже 
имущества Открытого акционерного общества 
«Ордена Трудового Красного Знамени специ-
ализированный строительно-монтажный трест 
по электрификации Московского железнодо-
рожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» 
№ 3018-ОТПП, состоявшихся на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru). Победителем торгов: по 
Лотам №№ 1185, 1218 стал Габбасов Р.Р. 
(ИНН 024501034970), предложивший за Лот: 
№ 1185 — 2 012,13 руб.; № 1218 — 3 600,00 
руб.; по Лоту № 1208 стал Рыбиков Н.Н. 
(ИНН 245803312367), предложивший 11 111,99 
руб.; по Лотам №№ 1209, 1210 стало ООО «НО-
МОС» (ИНН 0107035133, ОГРН 1190105002449), 
предложившее за Лот: № 1209 — 1 199,00 руб.; 
№ 1210 — 3 199,00 руб.; по Лоту № 1213 стал 
Екимов А.П. (ИНН 026706572437), предложив-
ший 116 370,00 руб.; по Лоту № 1214 стал 
ИП Душев А.А. (ИНН 526010130172, ОГРНИП 
304526024500025), предложивший 278 898,74 
руб.; по Лотам №№ 1215, 1217, 1223, 1226 
стала Рыданова Н.К. (ИНН 343001213628), 
предложившая за Лот: № 1215 — 240 593,16 
руб.; № 1217 — 14 552,36 руб.; № 1223 — 
19 640,88 руб.; № 1226 — 9 358,74 руб.; по Лоту 
№ 1216 стало ООО «МИР» (ИНН 7203515061, 
ОГРН 1217200001490), предложившее 171 000,00 

руб.; по Лоту № 1220 стал ИП Разинкин С.В. 
(ИНН 613600525720, ОГРНИП 322619600221296), 
предложивший 36,00 руб.; по Лоту № 1225 
стало ООО «ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 1840100394, 
ОГРН 1201800020575), предложившее 6 000,00 
руб.; по Лоту № 1219 торги признаны несостояв-
шимися по причине отсутствия заявок. ООО «НО-
МОС» (ИНН 0107035133, ОГРН 1190105002449), 
действует в интересах ИП Сидорова А.В. 
(ИНН 230806574397, ОГРН 309230821500034); 
ООО «ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 1840100394, 
ОГРН 1201800020575), действует в интересах 
Карягина Р.В. (ИНН 692000756002). Победители 
(участники) торгов не имеют заинтересованности 
по отношению к кредиторам, должнику и конкурс-
ному управляющему. В капитале победителей 
(участников) торгов Некоммерческое партнерство 
Саморегулируемая организация арбитражных 
Управляющих «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управ-
ляющий не участвуют.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, 
ИНН 7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 
№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПО 12 АПРЕЛЯ — ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2025 ГОДА!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 апреля с 8.30 до 18.30, перерыв с 13.00 до 13.30
Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у маг. «Дикси»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
12 апреля с 8.30 до 18.30
Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 20, 
к. 1, на автостоянке в сквере, м. «Народное Ополчение»
Ярославский, Ярославское ш., д. 6, у маг. «Пятерочка»

14 апреля с 8.30 до 18.30
Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
11 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный настенный 
календарь «МК» или один из наших фирменных призов.
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ПОДПИСКА

2025
          В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных 

пунктах проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!

В канун празднования 80-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне 
приглашаем оформить редакционную 
подписку в центрах социального 

обслуживания населения Московской области:
15 апреля с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д. 26, 
«Щелковский» КЦСОР
16 апреля с 10.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
клуб «Активное долголетие»
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, 
«Раменский» КЦСО
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»

17 апреля с 10.00 до 14.00
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, «Подольский» КЦСОР
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, клуб 
«Активное долголетие»
18 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
«Люберецкий» КЦСОР
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»
БАЛАШИХА, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ЗЛОБА ДНЯ

В Мемориальной синагоге на Поклонной 
горе состоялся пре-Седер Песах. Но в 
этот раз важнейший праздник объединил 
не только иудеев, но и представителей 
других религий и иностранных гостей. 

Когда поступило приглашение отпразд-
новать в синагоге пре-Седер Песах, первый 
вопрос был типично женский: что надеть? 
Все же первый раз пригласили в синагогу, 
традиции незнакомые. Но нас тут же успо-
коили: переживать за внешний вид, как и за 
что-либо другое, не нужно. Праздничный 
ужин организован как раз для тех, кто далек 
от иудаизма, и к «новичкам» отнесутся с по-
ниманием, все подскажут и покажут.

У синагоги на Кутузовском проспекте 
множество автомобилей с номерами красно-
го цвета и флагами разных стран на капотах. 
Сразу понятно: праздник сегодня будет и 
межконфессиональным, и межнациональ-
ным. Внутри синагоги на стене надпись: «Без 
прошлого — нет будущего. Прошлое — это 
память во имя будущего своего народа. Со-
храним память о шести миллионах погибших 
в огне катастрофы». 

В Москве подобное торжество посоль-
ство Израиля проводит впервые. Хотя такие 
межнациональные праздники планируют 
сделать традиционными. Инициатива ис-
ходила от Анны Бокшицкой, исполнительного 
директора Российского еврейского конгрес-
са. «Мы хотели показать красоту и традиции 
еврейского праздника Песах не евреям», — 
поясняет Симона Гальперин, посол Израиля 
в России, и тут же переводит собственные 
слова на английский. Среди гостей богато 
был представлен дипломатический корпус: 
послы Албании, Аргентины, Болгарии, Ка-
захстана, Северной Македонии, Молдовы, 
Сингапура, США и Туркменистана.

«Песах — это праздник освобождения 
из рабства, — продолжает Симона Гальпе-
рин. — Полтора года Израиль борется за 
освобождение заложников, за победу над 
терроризмом». Но Симона не дала долго 
грустить, представив гостью вечера Елену 
Труфанову, освобожденную из плена в пер-
вой сделке с ХАМАС, а потом целый год боро-
лась за освобождение сына Саши, который 
в феврале вернулся из плена домой. 

В зале на столах — блюда, на которых 
стопками лежит маца — героиня празднично-
го стола, бокалы для вина, и многосоставное 

блюдо для седера — зроа (козья или овечья 
ножка в виде кусочков мяса), символизирую-
щая память о пасхальном агнце, бейца (ва-
реное яйцо) — символ праздничной жертвы, 
марор (горькая зелень) — символ горькой 
жизни израильтян в Египте, харосет (пюре из 
яблок, груш, вина и грецких орехов) — память 
о глине, из которой строили евреи-рабы в 
Египте. А еще — карпас, овощи, которые 
положено макать в соленую воду, и хазерет 
— тоже горькие овощи.

Во многом традиции Седер Песаха 
сегодня соблюдаются. По крайней мере, 
если свериться с Агадой, которая лежит у 
нас на столах, то галочки можно поставить 
по многим пунктам. Историю праздника мы 
услышали, причем как от главных раввинов 
России Берл Лазара и Адольфа Шаевича, 
так и от посла, которая за весь вечер не 
присела ни разу. Перелетая от стола к столу 
и общаясь с гостями, она рассказывает о 
традициях и ритуалах, показывает, как брыз-
гать вином на стол при перечислении десяти 
казней египетских, желает на следующий год 
встретиться в Иерусалиме и просто радуется 
всем пришедшим и возможности разделить 
праздник с «друзьями», как она нас сегодня 
называет. Мы учились преломлять мацу по 
перфорации (так она меньше крошится) и 
наворачивали ее с аппетитом, макая в хумус, 
форшмак и другие кушанья. Все, кто хотел, 
выпили положенные бокалы вина. И песни 
во славу Бога и Его чудес тоже прозвучали. 
Правда, правильный Седер (пасхальный 
ужин) длится до четырех утра. Тут нас по-
щадили и отпустили пораньше. Да и порядок 
вкушения блюд и вина тоже был нарушен. 
Впрочем, нам все простили. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ПЕСАХ — ЭТО КРАСИВО

КУЙ КУЛИЧ, 
ПОКА ГОРЯЧО

Пре-Седер Песах прошел в Мемориальной 
синагоге на Поклонной горе

Объявлена программа 78-го 
Каннского кинофестиваля, кото-
рый откроется 13 мая фильмом «Оставь 
один день» Амели Боннин. Прогнозы не 
подтвердились, и впервые за многие годы 
главный мировой киносмотр удивил неожи-
данным выбором. 

Как правило, это иконостас непререкаемых 
имен, привычный набор режиссеров, который 
год от года слегка варьируется. В программе 
немало имен, еще не успевших пополнить не-
зыблемые ряды.

Первая неожиданность — «Исчезновение 
Йозефа Менгеле» Кирилла Серебренникова 
(Франция–Мексика) с немецким актером Ау-
густом Дилем в главной роли не в основном 
конкурсе, а в программе каннских премьер. 
Само по себе название этой секции странное, 
поскольку на Лазурном Берегу предполагаются 
исключительно первые показы фильмов. Помимо 
Серебренникова представлены здесь новые 
работы таких ярких режиссеров, как Фатих Акин 
и Рауль Пек. 

«Исчезновение Йозефа Менгеле» — его 
шестая картина, вошедшая в официальную про-
грамму Каннского кинофестиваля, но впервые 
вне конкурса. До этого в «Особом взгляде» 
участвовал «Ученик», а в основном конкурсе — 
«Лето», «Петровы в гриппе», «Жена Чайковского» 
и снятый на английском языке «Лимонов, баллада 
об Эдичке». Это давний замысел, родивший-
ся еще в Москве, экранизация одноименно-
го романа Оливье Гезе о враче, проводившем 
страшные эксперименты на узниках Освенцима. 
Его называли ангелом смерти. После Второй 
мировой войны он бежал в Южную Америку, 
жил в трущобах и джунглях, а закончил жизнь в 
Бразилии в 1979 году. 

В 1974 году классик советского кино Сер-
гей Колосов снял совместно с польскими ки-
нематографистами фильм «Помни имя твое», 
где доктора Менгеле сыграл немецкий актер 
Дитер Кнуст. У Серебренникова эта роль ста-
ла главной — и досталась после длительно-
го европейского кастинга немецкому актеру 

Аугусту Дилю, сыгравшему Воланда в «Мастере 
и Маргарите», снимавшемуся в «Бесславных 

ублюдках» Квентина Тарантино, «Тайной 
жизни» Терренса Малика, «Курске» То-

маса Винтерберга. 
В основном конкурсе пред-

ставлено 19 картин. Среди них — 
снятые в Латвии «Два прокурора» 
Сергея Лозницы по прозе физика, 
ученика академика Ландау, узни-
ка Колымы Георгия Демидова. У 

него есть трилогия «Оранжевый 
абажур», в который вошла повесть 

«Два прокурора». Однако Лозница ею 
не ограничился.

В конкурс также вошли: «В результате 
несчастного случая» опального иранского ре-

жиссера Джафара Панахи, «Сентиментальная 
ценность» Йоакима Триера с Ренате Реинсве, 
Стелланом Скарсгардом и Эль Фэннинг, социаль-
ная драма «Молодые матери» братьев Дарденн, 
«Финикийская схема» Уэса Андерсона с Бенисио 
дель Торо, Томом Хэнксом и Скарлетт Йоханссон 
(в «Особом взгляде» покажут ее режиссерский 
дебют), «Эддингтон» американца Ари Астера с 
Эммой Стоун и Хоакином Фениксом. 

Представлены также недавние каннские 
лауреатки — француженка Жюлия Дюкурно с 
фильмом «Альфа», получившая в 2021 году «Зо-
лотую пальмовую ветвь» за «Титан», и Тиэ Хаякава 
из Японии, обладательница «Золотой камеры» 
2022 года, которая представит фильм «Ренуар». 
Ричард Линклейтер, в феврале участвовавший в 
Берлинале с «Голубой луной», приедет в Канны с 
«Новой волной» о том, как Жан-Люк Годар снимал 
фильм «На последнем дыхании». 

Год назад жюри под руководством Греты 
Гервиг присудило «Золотую пальмовую ветвь» 
американской «Аноре» Шона Бейкера с участием 
российских артистов Марка Эйдельштейна, Юры 
Борисова, Дарьи Екамасовой и Алексея Сере-
брякова, после чего получила пять «Оскаров» 
и многочисленные номинации для Юры Бори-
сова на самых разных американских премиях. 
Теперь жюри возглавит французская актриса и 
президент Европейской киноакадемии Жюльет 
Бинош. 

В день открытия вручат почетную «Золотую 
пальмовую ветвь» Роберту Де Ниро за выдаю-
щиеся достижения. Он вернется в Канны спустя 
14 лет после того, как возглавлял жюри в 2011 
году. Дирекция фестиваля особо отмечает его 
внутренний стиль, проявляющийся в нежной 
улыбке и суровом взгляде. 14 мая в огромном 
зале Театра Дебюсси Де Ниро даст мастер-
класс. В тот же день фестиваль осчастливит 
своим визитом неутомимый Том Круз с новым 
фильмом «Миссия невыполнима: Финальная 
расплата».

Светлана ХОХРЯКОВА.

СУРОВЫЙ ВЗГЛЯД 
ДЕ НИРО
В Каннах 
новые фильмы 
представят 
Лозница 
и Серебренников

Традиционное блюдо 
для Седера.
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В одном кафе  
продают самое, 
на их взгляд, 
вкусное в 
куличе — его 
украшенную 
«шапочку».
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Цены 
на «дубайские 

куличи», 
как и на сам 

шоколад, 
кусачие.

Самый актуальный — 
это «Трамп-кулич».



В России практически закончен 
лыжный сезон. Он оказался 
и непредсказуемым, и 
устраивающим гонку за лидерами, 
и лидеров сбрасывающим. А, как 
только что заявил спортивный 
директор МОК Кит Макконнел, 
организация ведет переговоры с 
международными федерациями 
зимних видов спорта по вопросу 
допуска российских и белорусских 
спортсменов к участию в 
Олимпийских играх-2026 года 
в Италии. Вопрос ближайшего 
времени — что скажет о допуске 
наших спортсменов FIS?

Международная федерация лыжно-
го спорта и сноубординга неоднократно и 
одинаково отвечала на запросы о судьбе 
российских спортсменов так: решение об 
участии российских и белорусских спортсме-
нов в нейтральном статусе в соревнованиях 
остается прерогативой совета FIS, который 
регулярно рассматривает этот вопрос. И на 
данный момент «нет утвержденных времен-
ных рамок для какого-либо определения по 
этому вопросу». То есть для нас придуман 
такой отложенный на годы финиш.

Изменит ли ситуацию то, что говорят 
сегодня представители МОК? На пресс-
конференции по итогам заседания испол-
кома МОК спортивный директор сообщил, что 
идут переговоры с зимними федерациями, 
их руководителям приводят пример летних 
федераций, пример Олимпиады в Париже, 
«совершенно ясный и четкий протокол с прин-
ципами допуска российских и белорусских 
атлетов, касающимися как антидопинга, так 
и индивидуального соответствия критериям 
нейтральности», объясняют, как это «работает 
на практике». 

Дискуссии, по словам Макконнела, про-
должаются. Есть решение об участии наших 
спортсменов в ски-альпинизме, планы по 
возвращению в конькобежный спорт, шорт-
трек и фигурное катание, «идут переговоры 
с другими зимними федерациями». 

В эти «другие» входят и представители 
лыжных видов спорта. Днем раньше пре-
зидент Федерации лыжных гонок России 
Елена Вяльбе говорила о том, что вопрос с 
допуском российских лыжников на междуна-
родные старты и Олимпиаду-2026 в Италии 
может решиться на совете FIS 16 апреля. 
(Уже, правда, появилась информация, что 
в повестке заседания этого вопроса нет.) 
Если не там (или будет принят отрицательный 
вариант), то тему допуска может рассмо-
треть конгресс FIS, он состоится в начале 
июня. «В совете FIS сложно будет решить 
вопрос в положительную сторону. Мы не 
очень понимаем, каким будет лист пригла-
шенных, — говорит Вяльбе, — будем наде-
яться на лучшее, в любом случае готовимся 
к Олимпиаде». 

● ● ●
Следующий сезон — олимпийский. Как 

и что в нем будет, никто сейчас наверняка 
не скажет. Но если готовимся, то и планы 
сборной будут отличаться от тех, что были 
в прошедшем сезоне: 40% тренировочного 
времени сборная намерена проводить за 
рубежом. И это необходимость, например, по-
тому, что у наших лыжников нет доступа 
к высокогорным тренировочным 
базам. Сборная тренируется 
в Цахкадзоре (более 2000 
метров), но там высота 
слишком большая для 
эффективной рабо-
ты. В Сочи же высо-
та в 1500 метров 
недостаточна, а 
оптимальная — 
это около 1800 
метров. 

Конечно, 
все понимают: 
планы планами, а 
реальность может 
оказаться любой. 
И, как говорит один 
из лидеров сборной 
призер Олимпийских 
игр Александр Терен-
тьев, надо готовиться не 
только к главным стартам че-
тырехлетия. Например, чтобы по-
беждать на Кубке России, тоже нужно быть 
готовым. «Турнир очень сильно изменился. 
Я бегал на Кубке, когда еще был юниором, 
было очень скучно: обычные гонки, ничего 
интересного. А сейчас Кубок России сильно 
изменился. Формат очень классный», — при-
знает Терентьев. 

Елена Вяльбе утверждает, что и призо-
вые, которые были в нынешнем сезоне, и 
формат соревнований останутся прежними и в 
условиях допуска к гонкам Кубка мира. А про-
шедший сезон называет «реально крутым». 
Говорит, что не может припомнить скучные 
гонки, даже индивидуальные старты были 
жаркими. «Ребята боролись до самого кон-
ца за титул победителя Кубка России. И на 
чемпионате страны побеждали не одни и 
те же». 

На несколько оставшихся дней сезона 
еще придутся старты для юниоров и осо-
бенно неутомимых, пройдут марафоны 50/70 
км свободным стилем чемпионата России. А 
победы в общих зачетах Кубка страны одер-
жали Савелий Коростелев (21 год) и Дарья 
Непряева (22 года). Но главными возмутите-
лями спокойствия второй половины сезонных 
стартов, мотиваторами и образцами для под-
ражания вновь стали олимпийские чемпионы 
Наталья Терентьева и Александр Большунов. 
Хотя на Глобусы они в силу сложившихся об-
стоятельств и не претендовали.

Вернул зрение и себя

Он стал Царем горы, выиграл заключи-
тельный мини-тур, но в общем зачете Кубка 
России остался на третьем месте. И это –– 
Александр Большунов, который изводил весь 
сезон себя и болельщиков поиском оптималь-
ной формы. Говорит, теперь все в порядке, 
нашел. Да мы и сами все увидели. А еще он 
нашел конкуренцию, что для наших лыжных 
гонок и мотивация, и повод для большого 
оптимизма.

К ожидаемому весь сезон 
(после прошлогоднего пре-
мьерного восхождения в гору 
Айкуайвенчорр) заключитель-
ному старту финала Кубка 
России трехкратный олим-
пийский чемпион подошел в 
звенящей форме. Да, рвался 
в бой Савелий Коростелев, 
прошлогодний победи-
тель восхождения, об-
ладающий титулом 
Царь горы. И это 
был уже не юный 
Савелий, а зама-
теревший боец, 
научившийся 
и побеждать, и 
делать выво-
ды, и навязы-
вать борьбу без 
«страха и упре-
ка». Но в «Туре 
Большой Вудъявр» 
Большунов не отдал 
ни одного старта. Пе-
ред горой он выиграл 
пять гонок из пяти, соз-
дав себе отрыв от Савелия 
в 1 минуту 7 секунд (третьим 
шел Павел Соловьев). И не покидало 
ощущение, что и гору такой Большунов не 
отдаст тоже. 

Правда, любая гора коварна. И тут мог 
выскочить неожиданный победитель, неза-
висимо от того, сколько «золота» до этого 
повесил на грудь себе тот или иной лидер. И на 
какую строчку в общем зачете он претендует. 
Помимо Коростелева специалисты говорили 

о шансах олимпийского чемпиона Де-
ниса Спицова. За его плечами 

–– победное восхождение 
на гору в другой много-

дневке, «Тур де Ски». 
В текущем сезоне о 

Денисе вспоминали 
не часто, но к горе 

это отношения 
не имело. Кру-
тая специфика, 
тут даже и не 
катить надо, как 
признавались 
все лыжники, 
а шаг за шагом 

переступать: 
выше, еще выше. 

Кто выдержит темп, 
кто его навяжет, тот 

и Царь. 
В прошлом году пе-

ред восхождением Алек-
сандр Большунов, который 

проводил сумасшедший по побе-
дам сезон, говорил: последние несколько 
километров будут самыми сложными. И раз-
борки пойдут именно там, потому что в самом 
начале убежать –– «это такое себе, там гора 
тебя все равно поставит на место сразу же». 
Тогда уже в начале подъема просто попер в 
гору Коростелев, его темп смогли выдержать 
лишь Большунов и вдруг примкнувший к ним 
Евгений Семяшкин. Причем Семяшкин так 
выскочил, что показалось –– грядет сюрприз. 
Правда, гора «выскочку» довольно быстро и 
приземлила. В какой-то момент Женя просто 
встал в прямом смысле слова. А вот Коросте-
лев продолжал наращивать темп и на финише. 
У Большунова же буквально за десятки метров 
до конца гонки силы закончились, пропустил 
вперед еще и Алексея Червоткина.

Воспоминания –– это опыт. Но второе 
в истории наших стартов восхождение –– 
новая стратегия. Сергей Ардашев, Савелий 
Коростелев и Артем Мальцев прошли пар-
ковую зону в лидерах, через три секунды 
держался Большунов, еще через три шел 
Спицов. А с середины дистанции Денис уже 
вышел вперед, ведя за собой Большунова и 
Коростелева. Но дальше два олимпийских 
чемпиона оторвались и от Савелия. Потом 
Большунов подтвердил то самое предстар-
товое ощущение, что он намерен забрать 
в «Туре Большой Вудъявр» и восхождение 
тоже. Оставив Дениса Спицова на втором 
месте, Александр преодолевал последние 
метры такими прыжками и с такой улыбкой, 
словно эта победа стирала и прошлогодний 
упадок сил на вершине горы, и все проблемы 
завершающегося сезона. 

И, судя по его первым словам, так оно и 
было: «Все хорошо. Главное, что после слож-
ного сезона я нашел себя, нашел свои движе-
ния. Сейчас все встало на свои места, поэтому 
смотрю в будущее с оптимизмом».

А третьим в этой гонке стал Евгений Се-
мяшкин. Тот самый, что в прошлом году ока-
зался сломлен горой. Савелий Коростелев 

забрался на вершину пятым. Но 
по итогам многодневки он стал 

вторым, а по итогам всего се-
зона выиграл общий зачет Куб-
ка России, все-таки отобрав 
у Сергея Ардашева первое 
место. (Перед масс-стартом 
в гору Сергей все еще опере-

жал его на девять очков, но 
финишировал лишь на 

31-м месте.) 
После финиша 

Александр Большу-
нов прервал мол-

чание, которое 
длилось с памят-
ных слов по по-
воду бега только 
на внутренних 
стартах: «Нет, 
спасибо». Ска-
зал, что каждый 

слышит то, что 
хочет. А имел он в 

виду только одно: 
международные 

старты нужны, «чтобы 
стать лучшей версией 

себя», чтобы шагнуть даль-
ше. Это и дополнительная моти-

вация, и дополнительная высота. 
Сказал Александр и то, что все виде-

ли: когда ничего не получалось в сезоне, он 
продолжал участвовать в соревнованиях. 
И не делал перерыв, стартовал везде, где 
мог. А ведь первую победу на Кубке России 
в сезоне он одержал только в конце января. 
И еще рассказал то, о чем мало кто знал: 
сейчас, видимо, уже было можно это сделать, 
не давя на чувство жалости. В начале сезона 
после перенесенного ковида на тренировках 
Большунов замечал, что один глаз видит, а 
другой –– нет. Признал, что для него это было 
«максимально непросто, потому что очень 
сильно себя загонял». Гонки –– это гонки, но 
когда «ты выходишь и понимаешь, что один 
глаз начинает видеть хуже, особенно когда 
чуть-чуть темнеет, то думаешь: а нужно ли 
продолжать дальше?»

Приоткрыв то, о чем предпочитал не рас-
пространяться, Александр Большунов лишь 
подтвердил свои слова о «запредельной мо-
тивации» в каждой гонке сезона. И заставил 
задуматься: какова же его нынешняя сила, 
если эта мотивация дома будет подогрета 
международной?

Правда, запредельной мотивацией может 
похвастаться не только трехкратный олим-
пийский чемпион. И Савелий Коростелев, 
собирающий в сезоне лидерские майки, как 
землянику –– «одну ягодку беру, на другую 
смотрю, третью замечаю, четвертая мере-
щится». И Сергей Ардашев, упустивший свою 
желтую майку под самый занавес сезона. И 
Александр Терентьев, выигравший спринтер-
ский зачет… И Сергей Устюгов, выбравший 
тактику бежать редко, но громко, уже заго-
воривший о надеждах на участие в Играх. И 
совсем молодые ребята, рвущиеся обогнать 
лидеров. Конкуренция рождает мотивацию, 
мотивация усиливает конкуренцию, они –– в 
одном флаконе успеха. Олимпийский сезон 
будет жарким. 

Кто есть кто?

Да, финал Кубка России в Кировске с за-
ключительной гонкой в гору Айкуайвенчорр 
второй сезон подряд устроил эффектную 
концовку лыжному сезону. У женщин под-
твердила титул хозяйки горы 19-летняя Алина 
Пеклецова. В прошлом году молодая спор-
тсменка на 48 секунд опередила олимпийскую 
чемпионку Веронику Степанову. А в этом году 
оставила за спиной и Наталью Терентьеву, 
и Дарью Непряеву вместе с дру-
гой Дарьей — Каневой. Но 
олимпийская чемпионка, 
обладательница Кубка 
мира-2021/2022 Ната-
лья Терентьева все 
же стала победи-
тельницей много-
дневки «Тур Боль-
шой Вудъявр».

Алина Пе-
к л е ц о в а  д о 
стартов в Киров-
ске «золотом» в 
гонках сезона 
похвастаться не 
могла, хотя на 
пьедестале не-
сколько раз появ-
лялась. Но в финале 
Кубка России она сна-
чала заставила говорить о 
себе в гонке преследования на 

10 км классикой, показав лучшее чистое вре-
мя. А затем победила в коньковой разделке, 
отодвинув на вторую позицию олимпийскую 
чемпионку Наталью Терентьеву. И перед вос-
хождением в гору Алина оказалась на тре-
тьем месте многодневки, пропуская вперед 
и Терентьеву, победившую в четырех гонках 
«Тура Большой Вудъявр» из пяти, и Дарью Не-
пряеву. До таящей непредсказуемый результат 
горы Терентьева выигрывала 44 секунды у 
Непряевой, а Пеклецова проигрывала лидеру 
1 мин. 52 сек. 

Алина и повела всех лыжниц к горе еще в 
парковой части дистанции. Само восхождение 
началось после первых пяти километров. И 
тут Пеклецова уже уверенно ушла вперед, 
просвет между Алиной и преследовавшими 
ее Терентьевой, Непряевой и Дарьей Каневой 
лишь увеличивался. На некоторое время си-
туация изменилась лишь у преследователь-
ниц: Терентьева пошла вперед. Но затем вновь 
подошла Канева, а спустя еще время «отдо-
хнула» и Непряева, догнав соперниц. Развязка 
восхождения была предопределена: Алина 
Пеклецова не дала коллегам никаких шансов, 
победив за явным преимуществом. 

А вот Терентьеву вдруг буквально на по-
следних метрах обошла Дарья Канева (от-
стала от лидера на 56,9), а затем и Дарья Не-
пряева (+59,7), чьему натиску Наталья уже и 
не сопротивлялась. Но запаса, накопленного 
в предыдущих гонках тура, олимпийской чем-
пионке, даже не вошедшей в тройку лидеров 
при покорении горы, хватило для удержания 
первого места в многодневке. 

После победы на горе Алина Пеклецова 
не скрывала: хотела быть первой и жаждала 
подтвердить звание Царицы. Хотя понимала, 
что отставание в общем зачете от Терентьевой 
отыграть не получится. «Я пыталась сделать 
все так же, как в прошлом году, — рассказала 
Алина после гонки. — Первую часть гонки 
прошли достаточно спокойно. Девчонки по-
нимали, что на горе будет достаточно времени 
разобраться. Когда подъехали к ней, я начала 
бежать своим темпом». 

Рассказала победительница и о важной 
роли олимпийской чемпионки Натальи Терен-
тьевой для всех российских лыжниц, о том, 
как повлияло на них возвращение звезды на 
лыжню после родов. «Все просто. Мы сразу 
можем объективно увидеть силу всех осталь-
ных по сравнению с лидером, чтобы мы не 
очень расслаблялись».

А общий зачет Кубка России выиграла 
стремительно прогрессирующая в сезоне 
Дарья Непряева (1046 очков). На втором месте 
— Екатерина Смирнова (897), она лидирова-
ла в первой половине сезона и победила в 
дистанционном зачете (лучшим спринтером 
стала Анастасия Фалеева). На третьем месте 
— Елизавета Маслакова (775). 

Наталья Терентьева не могла биться за 
лидерство в общем зачете сезона, потому что 
вернулась на лыжню после родов только в дека-

бре. Но, по выражению Елены Вяль-
бе, «сразу дала понять, кто она 

такая». Начала Терентьева 
возвращение с классиче-

ской разделки на 5 км, 
вошла в топ-7. А даль-

ше — понеслась к 
«золоту», добилась 
11 побед. Причем 
выигрывала так, 
словно сопер-
ниц на лыжне нет 
вовсе. В марте 
на чемпионате 
России, а затем 

и на этапах Кубка 
России шансов на 

первое место она 
никому не оставила. 

И только уже в Киров-
ске поделилась с Алиной 

Пеклецовой. 
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 11.04.2025
1 USD — 85,0159; 1 EURO — 94,6036.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
11 АПРЕЛЯ
Ирина Безрукова (1965) — актриса театра, 
кино и озвучивания, телеведущая, обще-
ственный деятель
Сергей Лукьяненко (1968) — писатель-
фантаст, сценарист, блогер, колумнист
Дмитрий Соколов (1965) — деятель шоу-
бизнеса, актер и юморист, шоумен, основа-
тель команды КВН «Уральские пельмени»
Георгий Ярцев (1948–2022) — футбо-
лист, советский и российский футбольный 
тренер
12 АПРЕЛЯ
Валерий Комиссаров (1965) — телеведу-
щий, режиссер кино, телепродюсер
Евгений Кузнецов (1990) — прыгун в 
воду, чемпион мира, 13-кратный чемпион 
Европы
Юрий Куклачев (1949) — артист цирка, 
клоун, дрессировщик кошек, создатель и 
художественный руководитель Театра кошек 
в Москве, народный артист РСФСР
Ольга Серябкина (1985) — певица, автор 
песен, поэтесса, актриса и телеведущая
13 АПРЕЛЯ
Нина Гаврылюк (1965) — лыжница, трех-
кратная олимпийская чемпионка, 6-кратная 
чемпионка мира
Михаил Гаспаров (1935–2005) — советский 
и российский филолог-классик, литературо-
вед, переводчик
Татьяна Навка (1975) — фигуристка, олим-
пийская чемпионка в танцах на льду в паре с 
Романом Костомаровым, двукратная чемпи-
онка мира, трехкратная чемпионка Европы
Петр Феофилов (1915–1980) — российский 
и советский ученый-оптик, доктор физико-
математических наук, член-корреспондент 
АН СССР, главный редактор журнала «Оптика 
и спектроскопия»

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4...-2°, 
днем 2…4°. Облачно с прояснениями. Места-
ми небольшие осадки. Местами гололедица. 
Ветер юго-западный, 6–11 м/c. Восход Солнца 
— 5.34, заход Солнца — 19.27, долгота дня — 
13.53. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
11 АПРЕЛЯ
Всемирный день борьбы с болезнью 
Паркинсона
Международный день освобождения 
узников фашистских концлагерей
День Конституции Республики Крым
1945 г. — узники лагеря Бухенвальд подняли 
интернациональное восстание против гитле-
ровцев и сумели выйти на свободу
1945 г. — в Москве подписан советско-
югославский договор о дружбе, взаимной 

помощи и послевоенном сотрудничестве 
сроком на 20 лет. Этот договор был денонси-
рован советской стороной в сентябре 1949 
года в связи с резким ухудшением отношений 
с Югославией
1950 г. — скончался Вацлав Нижинский, рос-
сийский артист балета и хореограф, новатор 
танца
1965 г. — в США на Средний Запад прорва-
лись 37 торнадо, погубив 271 человека и ранив 
свыше 5000 человек. Материальный ущерб 
составил 300 миллионов долларов
1980 г. — проведен последний сеанс связи с 
находящимся на поверхности Марса посадоч-
ным модулем американской межпланетной 
станцией Viking-2
12 АПРЕЛЯ
Всемирный день авиации и космонавтики 
(Международный день полета человека 
в космос)
Международный день беспризорных 
детей
1915 г. — первый боевой вылет российского 
гидроплана М-5
1950 г. — был изготовлен первый плоскост-
ной транзистор методом выращивания из 
расплава
1970 г. — гибель подводной лодки К-8 ВМФ 
СССР. Погибли 52 члена экипажа подлодки
2015 г. — ураганный ветер, обрушившийся 
на Хакасию, стал одной из причин массовых 
пожаров в населенных пунктах республики. В 
результате с 12 по 16 апреля были полностью 
уничтожены 1215 домов, частично поврежде-
ны 64 дома и 80 домовладений. Погибли 32 
человека, около 6000 остались без крова
13 АПРЕЛЯ
Всемирный день рок-н-ролла
День мецената и благотворителя в 
России
День войск противовоздушной обороны 
России 
1830 г. — под редакцией М.М.Сперанского 
завершена работа по подготовке Полного 
собрания законов Российской империи — от 
Соборного уложения царя Алексея Михайло-
вича до конца царствования Александра I. 30 
920 актов, 45 томов
1940 г. — самозарядная винтовка Токарева 
принята на вооружение Красной Армии 
1945 г. — в ходе проведения Венской стра-
тегической наступательной операции осво-
бождена от немецко-фашистских захватчиков 
столица Австрии Вена
1970 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Сергея Герасимо-
ва «У озера», снятого на Киностудии имени 
М.Горького
1990 г. — опубликовано сообщение ТАСС, 
признающее ответственность НКВД за тра-
гедию в Катынском лесу близ Смоленска
1995 г. — больше тысячи молодых людей в 
Лиссабоне, Коимбре и других городах Пор-
тугалии вышли на улицы в знак протеста про-
тив планов соорудить дамбу на реке Дору. В 
результате под угрозой затопления оказались 
бы знаменитые наскальные рисунки в Вила-
Нова-де-Фош-Коа
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— Тут у вас в резюме написано, что вы 
лауреат Нобелевской премии. В какой 
области, не подскажете?
— В Воронежской.

В Древней Спарте самые слабые и бо-
лезненные дети сбрасывались на дни 
рождения сильным.

Диалог в австралийском аэропорту. Та-
моженник, проверяя документы:

— Судимости есть?
Гражданин Великобритании:
— Это все еще необходимо для въезда в 
страну?

— Как сказка-то называется?
— «Огонь, вода и медные трубы».
— Рецепт самогона, что ли?..

— Продайте мне бутылку водки.
— А сколько тебе лет?
— Мне 23.
— Мы детям водку не продаем.
— Ну, мам!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Белый дом заявляет, что новый указ Трам-
па «сделает американские душевые снова 
великими» и «положит конец войне Обамы 
и Байдена за напор воды». «Американских 
горок» из-за глобальной торговой войны 
оказалось недостаточно, чтобы отвлечь 
Дональда Трампа от выполнения одного 
из его давних приоритетов: изменения 
федерального определения понятия «на-
садка для душа», что, по словам Белого 
дома, «положит конец войне Обамы и 
Байдена за давление воды».

Трамп в течение многих лет жаловался на 
недостаточный напор воды в американских 
душевых, раковинах и туалетах и обвинял 
в этой проблеме федеральные стандарты 
водосбережения, пишет The Guardian.

«Что касается меня, то я люблю прини-
мать приятный душ, чтобы позаботиться о 
своих красивых волосах, — сказал Трамп, 
подписывая указ, который, по словам Белого 
дома, будет распространяться на множество 
бытовых приборов, включая унитазы и рако-
вины. — Мне приходится стоять под душем 
15 минут, пока намокну. С него капает, капает, 
капает. Это нелепо».

В заявлении Белого дома, посвященном 
исполнительному распоряжению, говорится: 
«Восстанавливая свободу принятия душа, 
президент Трамп выполняет свое обязатель-
ство отменить ненужные правила и поставить 
американцев на первое место».

Некоторые эксперты по бытовой технике 
отметили, что Трамп по-прежнему уделяет 
особое внимание напору воды в Америке.

«Было очень поразительно, что в мемо-
рандуме Белого дома туалеты и насадки для 

душа были включены в число приоритетных 
задач президента. Это действительно нечто, 
— комментировал Эндрю Деласки, испол-
нительный директор проекта по повышению 
осведомленности о стандартах бытовой тех-
ники, The Guardian в январе. – Но, по правде 
говоря, я думаю, что опасения Дональда 
Трампа несколько устарели».

Комментарии Трампа в среду повторили 
высказывания, которые он неоднократно 
делал ранее. В 2019 году он заявил, что «люди 
смывают воду в туалетах по 10, 15 раз, а 
не один раз» из-за недостаточного давле-
ния воды. «Когда вы заходите в эти новые 
дома с душевыми кабинами, вода стекает 
медленно-медленно», — утверждал он в 
2023 году.

Во время своего первого президент-
ского срока Трамп отменил более строгие 
стандарты энергоэффективности для ламп 
накаливания, снова сославшись на потреби-
тельский выбор в качестве причины измене-
ний. В то время Ксавьер Бесерра, тогдашний 
генеральный прокурор Калифорнии, назвал 
это «еще одним глупым шагом, который при-
ведет к растрате энергии за счет нашего 
народа и планеты». При первом Трампе Бе-
лый дом также создал лазейки для менее 
эффективной бытовой техники, такой как 
посудомоечные машины и душевые кабины, 
но позже Джо Байден отменил эти шаги.

«Байден свел на нет этот прогресс, и 
душевые войны продолжились», — заявил 
Белый дом в среду, утверждая, что новый 
исполнительный указ Трампа «снова сделает 
душевые в Америке великими».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Трамп приказал повысить напор воды в США
ЧТО ТАМ В ДУШЕ У АМЕРИКАНЦЕВ

Ведущий популярного ток-шоу 
Джимми Фэллоун треплет Трампа 
за его «красивые волосы».

КУБОК РОССИИ-2024/2025. 
ОБЩИЙ ЗАЧЕТ 
Женщины:

1. Дарья Непряева  1046 очков
2. Екатерина Смирнова  897
3. Елизавета Маслакова  775
4. Арина Каличева  752
5. Наталья Терентьева  721
6. Лидия Горбунова  656
7. Анастасия Фалеева  649
8. Алина Пеклецова  623
9. Екатерина Никитина  607
10. Алена Баранова  599
Мужчины:

1. Савелий Коростелев  1095 очков
2. Сергей Ардашев  1065
3. Александр Большунов  974
4. Илья Семиков  732
5. Александр Терентьев  656
6. Артем Мальцев  637
7. Иван Горбунов  622
8. Павел Соловьев  590
9. Евгений Семяшкин  521
10. Илья Порошкин  495
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ПОГОНЯ ЗА СОБОи

Савелий Коростелев собрал 
все награды сезона.

Александр 
Большунов.

Дарья 
Непряева.

Наталья 
Терентьева.
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